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Долгожданное событие на казахстан-
ском инвестиционном рынке – вы-
ход АО «Казахстанская компания 

по управлению электрическими сетями 
KEGOC» на «Народное IPO» – все-таки про-
изойдет в этом году.

Акции KEGOC, по информации Бакыт-
жана Кажиева, председателя правления 
энергетической компании, поступят в сво-
бодное обращение 19 декабря 2014 года. 

Всего рынку будет предложено 25 999,999 
млн акций по цене 505 тенге за штуку. 
Проведение подписки на размещаемые 
простые акции АО «KEGOC» пройдет с 5 
ноября по 3 декабря 2014 года.

Успешность размещения акций KEGOC, 
по оценке Дамира Сейсебаева, директора 
департамента аналитики АО «Private Asset 
Management», во многом будет зависеть от 
того, будет ли поддержка со стороны Еди-
ного накопительного пенсионного фонда 
(ЕНПФ) на вторичном рынке.

Айдархан Кусаинов, директор консал-
тинговой компании Almagest, со своей сто-
роны считает, что размещение акций KEGOC 
на IPO будет успешным, так как сегодня нет 
реальных факторов, которые бы могли нега-
тивно сказаться на размещении. Более того, 
по словам Кусаинова, KEGOC – это не просто 
большая национальная компания, это еще 
и интересная компания с прогнозируемым 
бизнесом. «И это вполне удобный кандидат 
для «Народного IPO», – отметил он.

KEGOC будет нужна 
поддержка ЕНПФ

ЕНПФ может 
недополучить 
доход от своих 
банковских 
активов 

Почему 
снижаются 
показатели 
страхового 
сектора? 

Виталий 
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директор  
KlasJet
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АКТИВНЫЕ 
КАЗАХСТАНЦЫ

На сегодня более 86% казахстанцев по-
зиционируют себя как активных участников 
всех происходящих в Казахстане процессов. 
Об этом сегодня заявила секретарь научно-
экспертного совета АНК, заведующая кафе-
дрой «Политическая стратегия государства» 
Национальной школы государственной поли-
тики Академии государственного управления 
при Президенте РК Наталья Калашникова. 
«Если на заре Независимости позиционирова-
ли себя как граждане Республики Казахстан, 
активными участниками всех процессов, чуть 
более 50% жителей Казахстана, то сегодня все 
общественные, независимые замеры говорят, 
что эта цифра уже имеет тенденцию к росту и 
составляет свыше 86%», – сказала Н. Калашни-
кова на брифинге в СЦК. («Казинформ»)

ОГЛАСЯТ ИМЕНА 
ПОКУПАТЕЛЕЙ 
ГОССОБСТВЕННОСТИ

Комитет государственного имущества 
министерства финансов РК намерен предать 
гласности имена покупателей объектов го-
сударственной собственности, реализуемых 
в рамках второй волны приватизации РК. 
Об этом на брифинге в Службе центральных 
коммуникаций при президенте РК сообщил 
председатель комитета государственного 
имущества министерства финансов  РК Эду-
ард Утепов. Никаких изменений правил  для 
этого не требуется. И эти фамилии будут опу-
бликованы, скорее всего. Сейчас мы прово-
дим работу совместно с НПП, мы обращение 
туда отправили, поскольку все покупатели 
являются членами национальной палаты, 
необходимо их однозначное мнение по это-
му поводу», – сказал Эдуард Утепов. По его 
словам, на сайте ведомства публикуется вся 
информация относительно объектов, выстав-
ляемых на продажу в рамках программы при-
ватизации. (kapital.kz)

ПРОГРАММА 
ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЯ 

В 2015 году будет разработана Программа 
энергосбережения. Об этом сообщил первый 
вице-министр энергетики Узакбай Караба-
лин в ходе заседания фракции партии «Нур 
Отан», проходящего в Мажилисе Парламента. 
«Технический потенциал энергосбережения в 
республике оценивается на уровне 27 процен-
тов от общего объема потребления первич-
ных энергетических ресурсов, это составляет 
62 миллиона тонн нефтяного эквивалента, в 
том числе 10 миллионов тонн за счет транс-
порта. Министерство энергетики совместно с 
заинтересованными госорганами в 2015 году 
разработает Программу энергосбережения», 
– сказал У. Карабалин. («Казинформ»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

ГАЛЫМ АХМЕДЬЯРОВ
назначен вице-министром культуры 
и спорта

ЖАНАРБЕК 
БАКТЫБАЕВ

назначен начальником ДВД  
ВКО

ЖАНАТ СУЛЕЙМЕНОВ
назначен начальником ДВД Кызы-
лординской области

ЖАННА  
ОЙШЫБАЕВА

назначена главным редактором га-
зеты «Свобода слова»

ИГОРЬ МАЖИНОВ
назначен председателем правления 
АО «Bank RBK»

ИСКЕНДИРБЕК 
МАХАНОВ

назначен начальником управления 
физической культуры и спорта Ак-
тюбинской области

МАРПУ ЖАКУБАЕВА
назначена первым заместителем 
председателя правления АО «Bank 
RBK»

РУСЛАН ДОСМАХАНОВ
назначен директором Палаты пред-
принимателей Кызылординской об-
ласти

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

// АКТУАЛЬНО

КАЗАХСТАН

Тулеген Аскаров

Непростым оказалось для страхов-
щиков начало нынешней осени. Как 
следует из данных оперативной от-

четности Нацбанка, в сентябре произошло 
снижение ряда ключевых показателей 
страхового сектора – совокупных активов, 
страховых резервов, собственного капита-
ла, прибыли (нераспределенного дохода). 

Так, за первый месяц осени совокупные 
активы страховщиков уменьшились на 
0,2% – до 603,4 млрд тенге. При этом поте-
ри несло и большинство лидирующих по 
объему активов участников рынка. Иду-
щая на первом месте «Евразия» показала 
снижение на 0,6% – до 103,3 млрд тенге, 
занимавшая второе место на начало ме-
сяца «Kaspi Страхование» – 1,0% – до 56,3 
млрд тенге, в результате чего последнюю 

компанию оттеснила на ступеньку ниже 
«Виктория», активы которой выросли за 
сентябрь на 0,1% – до 56,9 млрд тенге по 
состоянию на 1 октября. У других стра-
ховщиков, входящих в первую десятку по 
этому показателю, динамика активов сло-
жилась следующим образом. У идущего 
на 4-м месте «Халык-Казахинстраха» сни-
жение оказалось гораздо большим – 3,3% 
– до 45,7 млрд тенге, тем не менее отрыв 
от занимающей 5-ю позицию «Номад Life» 
остается все еще большим, хотя послед-
ний участник рынка и увеличил активы 
за сентябрь весьма прилично – на 5,6% – 
до 34,0 млрд тенге. Прирост сложился и 
у «БТА Страхование» (0,1% – до 27,9 млрд 
тенге), «БТА Жизнь» (1,0% – до 27,4 млрд 
тенге), «Государственной аннуитетной 
компании» (0,1% – до 24,7 млрд тенге) и 
«Халык-Life» (2,2% – до 20,9 млрд тенге). 

Кстати, последнему страховщику за счет 
роста активов удалось передвинуться с 
конца первой десятки на 9-е место, оттес-
нив ниже «Казкоммерц-Полис», потеряв-
ший 4,9% – до 20,1 млрд тенге. 

Совокупный объем страховых резервов 
участников рынка снизился за сентябрь 
на 0,9% – до 282,2 млрд тенге. Планку в 10 
млрд тенге к началу второго месяца осени 
здесь сумели преодолеть лишь 9 компа-
ний, при этом тон на рынке задают 5 из 
них – «Евразия» с 38,9 млрд тенге, но у нее 
произошло снижение на 2,3%, «Kaspi Стра-
хование» (3,6% – до 26,6 млрд тенге), «Но-
мад Life» с впечатляющим приростом на 
6,2% – до 26,2 млрд тенге, «Государствен-
ная аннуитетная компания» (0,3% – до 
22,7 млрд тенге) и «БТА Жизнь» (2,0% – до 
21,5 млрд тенге). 

По совокупному собственному капита-

лу страхового сектора в сентябре сокраще-
ние составило 0,6% – до 289,6 млрд тенге. 
Концентрация рынка по этому показателю 
весьма высока, так как доминируют здесь 
лишь две компании – «Евразия» и «Вик-
тория». При этом первая за сентябрь при-
бавила в «весе» 0,2% – до 62,3 млрд тенге, 
вторая – 0,4% – до 51,1 млрд тенге. Кроме 
этих двух участников рынка, уровень в 10 
млрд тенге по капиталу к началу октября 
смогли превысить также «Kaspi Страхо-
вание», «похудевшая» сразу на 8,6% – до 
25,7 млрд тенге, «БТА Страхование», при-
бавившая 0,4% – до 22,6 млрд тенге, «Ха-
лык-Казахинстрах» со снижением на 0,8% 
– до 21,9 млрд тенге, «КазЭкспортГарант» 
(1,0% – до 11,5 млрд тенге) и «Казкоммерц-
Полис» (0,4% – до 10,1 млрд тенге). 

Исключительно высока концентрация 
рынка и по финансовому результату де-
ятельности его участников. Планку в 5 
млрд тенге по прибыли (нераспределен-
ному доходу) здесь смогли пересечь лишь 
два страховщика – «Kaspi Страхование» и 
«Евразия». Лидирует с большим отрывом 
первая компания с 16,4 млрд тенге на 1 ок-
тября, правда, ее прибыль сократилась за 
сентябрь на 12,8%, тогда как у второй она 
увеличилась на 1,6% – до 7,8 млрд тенге. А 
в целом по страховому сектору этот пока-
затель снизился за первый месяц осени на 
3,4% – до 38,8 млрд тенге. При этом 7 стра-
ховщиков показали на 1 октября убыток 
– «Цесна-Гарант» (минус 923,6 млн тенге), 
«Альянс-Полис» (минус 873,0 млн тенге), 
«Салем» (минус 181,8 млн тенге), «Нурпо-
лис» (минус 107,7 млн тенге), «Kompetenz» 
(минус 86,5 млн тенге), «Amanat Insurance» 
(минус 55,8 млн тенге) и «Чартис Казах-
стан» (минус 32,3 млн тенге).

В заключение о позитивной динами-
ке страхового сектора. Она сложилась по 
двум показателям – собранным страховым 
премиям и расходам по осуществлению 
страховых выплат. Совокупный объем 
премий увеличился в сентябре на 9,8% – 
до 206,4 млрд тенге. Здесь на рынке также 
доминируют две компании – «Евразия», 
показавшая прирост на 6,3% – до 27,7 млрд 
тенге, и «Халык-Казахинстрах» (3,4% – до 
22,1 млрд тенге). Для сравнения: идущая 
на третьем месте «Номад-Life» собрала 
премий на 17,2 млрд тенге. 

Общие расходы страховщиков по осу-
ществлению страховых выплат выросли 
за первый месяц осени более быстрыми 
темпами – на 13,6% – до 50,5 млрд тенге. 
Лидирует и здесь тандем в составе «Евра-
зии» (20,8% – до 6,7 млрд тенге) и «Халык-
Казахинстраха» (9,6% – до 5,9 млрд тенге). 
Отрыв их от ближайших конкурентов 
довольно велик: у «Номад Иншуранс» на 
1 октября было 3,4 млрд тенге, «Цесна-Га-
рант» – 3 млрд тенге.

Олег Ни

Устранение барьеров на пути тор-
говли и движения грузов внутри 
региона – одна из основных задач 

в развитии торговых коридоров стран 
Центральной Азии. Об этом говорили 
эксперты, собравшиеся на IV Централь-
ноазиатском торговом форуме в Алматы. 
Среди самых острых вопросов – сложно-
сти с прохождением грузов через грани-
цу, административные барьеры, монопо-
лизм в сфере перевозок, порождающий 
высокую стоимость транспортировки 
грузов. Все это мешает как взаимной 
торговле, так и эффективному использо-
ванию возможностей торговли с третьи-
ми странами.

Сейчас основные торговые коридоры 
стран ЦА налажены с Китаем и Россией. 
Важным для развития торговли становит-
ся еще одно направление – Афганистан, 
Пакистан и Индия. Оно открывает доступ 
к многомиллионному рынку, предостав-
ляя большие возможности для бизнеса. 
По словам Джонатана Эдлтона, региональ-
ного директора миссии USAID в ЦА, Ка-
захстан, не имея выходов к морю, должен 
стремиться открывать двери-выходы в 
другие страны.

«Мы надеемся, что новые транспорт-
ные пути позволят открыть дополнитель-
ные возможности, дополнительные окна 
для стран региона ЦА. Я думаю, что Казах-
стану, который проводит многовекторную 
внешнюю политику, и другим странам 
нужны даже не двух-, а трехмерные торго-
вые взаимоотношения», – заявил Джона-
тан Эдлтон.

Отметим, что форум, который про-
водится уже в четвертый раз, приносит 
конкретные результаты. В целом по ито-
гам торговых форумов, организованных 
агентством USAID в 2012 и 2013 годах, 
были заключены торговые контракты на 
сумму более $2,2 млн.

«Этот форум позволяет странам ЦА 
укреплять и диверсифицировать свои 
экономики, устанавливать партнерские 
отношения, процветать и определять свое 
будущее. Девиз форума в этом году –  «От 
диалога к реальным контрактам». Мы ут-
верждаем, что торговая политика важна, 
но значительно важнее собирать участни-
ков рынка лицом к лицу. Страны, которые 
торгуют друг с другом, более толерант-
ны, стабильны, миролюбивы», – отметил 
Манприт Ананд, заместитель помощника 
администратора Агентства США по меж-
дународному развитию, Азиатское бюро 
USAID.

В ходе двухдневного мероприятия на 
пленарных сессиях, мастер-классах и кру-
глых столах участники познакомились с 
лучшими международными практиками 
по развитию экспорта. В этом году дело-
вая программа торгового форума также 
включала тематические сессии по улуч-
шению конкурентоспособности продук-
ции легкой промышленности, развитию 
фармацевтического рынка в Центральной 
Азии, органическому сельскому хозяйству 
и перспективам развития регионального 
экономического сотрудничества.

Как справедливо отметила Айдай Кур-
манова, статс-секретарь Министерства 
экономики Кыргызской Республики, без 
торговли не может быть политики, поэто-
му на развитии экспортного потенциала 
сейчас сфокусированы все страны региона.

На страховом рынке  
царит негатив

Без торговли не может 
быть политики

Центральноазиатский торговый форум – крупнейший торговый форум в Центральной Азии. Его организатор – Агентство 
США по международному развитию (USAID). В этом году форум собрал более 400 бизнес-лидеров и представителей 
государственных органов из стран ЦА, в его работе приняли участие делегации из Афганистана, Пакистана и Латвии. В 
рамках торгового форума также прошла выставка товаров компаний – участниц мероприятия и церемония награждения 
победителей конкурса «Лучший экспортер Центральноазиатского торгового форума 2014».
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КРЕМЛЬ ПРОКОММЕН- 
ТИРОВАЛ СЛУХИ О 
БОЛЕЗНИ ПУТИНА

Сообщения о плохом состоянии здоровья 
появлялись и ранее. Пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Песков ответил 
на вопрос о состоянии здоровья Владимира 
Путина. Он сделал это после публикаций в 
американских изданиях: журналисты рас-
пространили слух о тяжелой болезни Пу-
тина. «Не дождутся, типун им на язык, все 
нормально», – говорит Песков. Слухи о том, 
что у Владимира Путина якобы выявлена тя-
желая форма рака, появились в минувшую 
пятницу в издании Page Six, которое являет-
ся приложением к нью-йоркскому таблоиду 
New York Post. Журналист Ричард Джонсон 
со ссылкой на собственный источник ут-
верждал, что российский президент болен 
раком поджелудочной железы. По словам 
автора материала, Путин лечился у некоего 
пожилого врача из Восточной Германии, с 
которым он познакомился, когда служил в 
Дрездене офицером КГБ. В частности, врач 
прописал для лечения инъекции стероидов, 
утверждается в материале, но затем отка-
зался от продолжения курса, заявив, что не 
хочет ехать в Россию. Сообщения о плохом 
состоянии здоровья Путина появлялись и 
ранее. В частности, осенью 2012 года СМИ 
стало известно, что у Путина обострилась 
старая травма спины, которую он получил, 
занимаясь дзюдо. Премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев тогда оперативно опро-
верг эти слухи и заявил, что президент «жив-
здоров, и, слава богу, у него все нормально». 
Глава правительства также напоминал, что 
Путин активно занимается спортом, чтобы 
поддерживать себя в форме

ГРАЖДАНЕ РК 
УЧАСТВУЮТ  
В КОНФЛИКТЕ  
В УКРАИНЕ

Такими сведениями располагает Гене-
ральная прокуратура Казахстана. Участие ка-
захстанцев в боевых действиях на территории 
других стран – уголовное наказуемое престу-
пление. Об этом еще раз предупреждает гене-
ральная прокуратура Казахстана, сообщили 
деловому порталу Kapital.kz в пресс-службе 
ведомства. «Официально предупреждаем, 
что любые подобные сигналы подвергаются 
тщательной проверке правоохранительных и 
специальных государственных органов», – го-
ворится в сообщении. Генеральная прокура-
тура располагает объективной информацией 
о ряде граждан Казахстана, участвующих в 
боевых действиях на территории Афганиста-
на, Ирака и Сирии. Также имеются сведения 
о выезде отдельных граждан для участия 
в вооруженном конфликте на юго-востоке 
Украины. Эти факты в настоящее время рас-
следуются, а по отдельным делам уже вы-
несены обвинительные приговоры суда. В 
генпрокуратуре отметили, что в настоящее 
время продолжаются попытки выезда казах-
станцев за рубеж в так называемые «горячие 
точки». При этом свои услуги предлагают и 
лица, занимающихся вербовкой и отправ-
кой желающих в зону боевых действий. По-
добные действия являются преступлением 
в соответствии с Уголовным кодексом Ре-
спублики Казахстан. В частности, статьей 
162 Уголовного кодекса установлено, что 
наемничество, то есть вербовка, обучение, 
финансирование наемника, а также его ис-
пользование и участие в вооруженных кон-
фликтах влечет уголовную ответственность 
вплоть до пожизненного лишения свободы. 
Согласно статье 162-1 Уголовного кодекса пре-
ступлением также является неправомерное 
участие в вооруженных конфликтах или воен-
ных действиях на территории иностранного 
государства даже при отсутствии признаков 
наемничества. За совершение данного деяния 
предусмотрена ответственность в виде лише-
ния свободы сроком до семи лет.

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Венера Гайфутдинова

Свыше 300 представителей про-
мышленных и инвестиционных 
компаний, посольств зарубежных 

государств, институтов развития и на-
циональных компаний приняли участие 
в международном форуме «ErtysInvest 
2014», прошедшем в Павлодаре.

По словам организаторов, Павлодар-
ская область как место проведения фо-
рума была выбрана не случайно. Из 124 
проектов, представленных на площадке 
«ErtysInvest 2014», доминирующее коли-
чество приходится на традиционные для 
данного региона отрасли – промышлен-
ное производство и сельское хозяйство. 
Как рассказал Асет Исекешев, министр по 
инвестициям и развитию РК, сегодня Пав-
лодар является одним из самых индустри-
ально развитых регионов республики.

В своем выступлении министр сказал, 
что экономическая политика Казахстана 
на ближайшие годы включает в себя под-
держку четырех основных секторов. Пер-
вая группа – сырьевой сектор, который 
дает макроэкономическую стабильность. 
До конца года будет принят новый закон 
о недропользовании, который станет на-
чалом перехода к австралийской модели, 
что, по мнению Исекешева, будет пере-
довым на постсоветском пространстве. 
Вторая группа – это обрабатывающая про-
мышленность. Третья – инновационный 
сектор, который в ближайшие 15-20 лет 
будет доминировать в мировой экономике. 
Четвертый сектор – это туризм и услуги 
малого и среднего бизнеса, которые обе-
спечат массовую занятость для населения.

«В Казахстане главой государства объ-
явлена политика индустриализации 
малого и среднего бизнеса, привлечение 
прямых иностранных инвестиций. В этом 
направлении форум даст хороший тол-
чок», – подчеркнул министр. Он также 
отметил, что правительство Казахстана 
подписало соглашения с целым рядом фи-
нансовых институтов, В их числе Всемир-
ный банк, Европейский банк, Исламский 
банк развития и Азиатский банк разви-
тия. При этом сумма договоренностей со-
ставила более $12 млрд, которые будут на-
правлены на поддержку как бизнеса, так и 
инфраструктуры.

«Мы хотим превратить Казахстан в маг-
нит, в лучшее место для бизнеса в регио-
не для последующего выхода на соседние 
рынки. В Павлодарской области есть все 
условия: электроэнергия, развитая инфра-
структура и самое главное – поблизости 
хорошие рынки. Рядом Российская Федера-
ция, Китай недалеко», – отметил Исекешев.

В свою очередь аким Павлодарской 
области Канат Бозумбаев рассказал, что 
регион на форуме представил 124 инвест-
проекта. Объем инвестиций, требующий-
ся для их реализации, оценивается в $1,7 
млрд.

В результате проведения форума уда-
лось привлечь 38,8 млрд тенге. В част-
ности, на форуме подписали инвестици-
онное соглашение на 5 млн тенге между 
Инновационным евразийским универси-
тетом (Павлодар) и Проектом по предот-
вращению изменения климата USAID 
(США) на внедрение системы энергоме-
неджмента и энергоаудита в Павлодар-
ском регионе.

Также акиматом Павлодара, управле-
нием недропользования и охраны окру-
жающей среды Павлодарской области и 
компанией ATENA Consulting (Италия) 
был подписан меморандум на сумму $40 
млн на реализацию проекта по внедре-
нию системы управления отходами. Про-
ект будет реализован в три этапа – каждый 
в течение пяти лет. Также было подписано 
пять соглашений, в том числе в сфере МСБ 

заключено договоров на сумму около 1,0 
млрд тенге.

В рамках форума был подписан це-
лый ряд меморандумов о сотрудничестве 
между акиматом Павлодарской области, с 
одной стороны, и национальными холдин-
гами, банками и институтами развития, с 
другой.

Предметом меморандума с АО «Наци-
ональный управляющий холдинг «Бай-
терек» стало в том числе строительство 
жилья по Программе развития регионов 
до 2020 года. АО «Банк развития Казахста-
на» в рамках подписанного меморандума 
планирует финансирование инфраструк-
турных проектов Павлодарской области. 
Акимат со своей стороны обеспечит бла-
гоприятный инвестиционный климат на 
территории области.

В рамках реализации меморандума с 
АО «Фонд развития предпринимательства 
«ДАМУ» стороны поддержали сотрудни-
чество по реализации программы реги-
онального финансирования субъектов 
малого и среднего предпринимательства. 
При этом каждая сторона рассматривает 
возможность финансирования на цели 

подписанного меморандума в сумме до 
200 млн тенге.

Совместно с АО «Национальный управ-
ляющий холдинг «КазАгро» акимат обла-
сти организует деятельность Координа-
ционного совета по определению перечня 
сельхозтоваропроизводителей, имеющих 
потенциальную возможность для финан-
сирования. Меморандум с «КазАгро» о фи-
нансировании проектов агропромышлен-
ного комплекса подписан на 25 млрд тенге.

В рамках меморандума с АО «Нацио-
нальное агентство по экспорту и инве-
стициям «KAZNEX INVEST» акимат будет 
осуществлять поиск потенциальных от-
ечественных партнеров для реализации 
инвестиционных проектов. Агентство со 
своей стороны окажет содействие пред-
приятиям области в привлечении инве-
сторов, готовых участвовать в реализации 
инвестиционных проектов.

АО ДБ «Сбербанк» в рамках подписан-
ного меморандума планирует кредито-
вание перспективных инвестиционных 
проектов промышленных предприятий 
Павлодарской области и поддержку пред-
приятий-экспортеров области.

Кроме того, Европейский банк ре-
конструкции и развития подключится к 
модернизации системы трамвайных пе-
ревозок города Павлодара. Согласно под-
писанному меморандуму, ЕБРР выделит 
на эти цели кредит в размере 2,73 млрд 
тенге плюс грант на 290 млн тенге.

Канат Бозумбаев подчеркнул, что аки-
мат открыт для сотрудничества как с от-
ечественными, так и с иностранными 
партнерами, ведущими учеными и пред-
принимателями в области научных иссле-
дований, создания уникальной инноваци-
онной среды, использования трансферта 
технологий. «Мы приветствуем любые 
конструктивные деловые предложения от-
ечественных и иностранных инвесторов», 
– отметил он.

Более того, в акимате области уверяют, 
что регион обладает высоким потенциа-
лом в электроэнергетике, наличием сво-
бодных мощностей и инфраструктуры, 
большим количеством месторождений по-
лезных ископаемых, залежами угля, мине-
рально-сырьевой базой для развития про-
изводства хлора и каустика, имеет доступ 
к сибирской нефти через нефтепровод из 
Омской области и хорошую транспортную 
доступность.

К тому же старший банкир Европей-
ского банка реконструкции и развития 
Атабек Назиров также полагает, что Пав-
лодарская область имеет огромный потен-
циал в виде промышленной базы, инфра-
структуры и энергоресурсов.

Более $12 млрд будут 
направлены на поддержку 
бизнеса и инфраструктуры

МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
ЗВОНКИ БЕЗ

ОГРАНИЧЕНИЙ
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НАЦБАНК ГОТОВИТ 
НОВЫЕ ЗАПРЕТЫ  
ДЛЯ БАНКОВ

Уже разработан проект соответствующе-
го документа. В целях усиления защиты прав 
и интересов потребителей Национальным 
банком Казахстана разработана концепция к 
проекту закона «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные акты 
РК по вопросам оказания финансовых услуг». 
Об этом сообщается на сайте регулятора. За-
конопроектом предлагается установить ряд 
запретов и ограничений для банков, включая:

- установление особого порядка распреде-
ления денег при погашении просроченной за-
долженности по займу;

- установление запрета на взимание комис-
сий, связанных с выдачей и обслуживанием 
банковского, микрофинансового займа;

- изменение предельного размера неустой-
ки или иных видов штрафных санкций за до-
срочное погашение займов в зависимости от 
срока кредита;

- установление единых временных баз для 
расчета вознаграждения по займам и другие 
новшества.

Напомним, что ранее Нацбанком был при-
нят ряд изменений в законодательные акты, 
значительно улучшающих права и законные 
интересы потребителей финансовых услуг. Так, 
впервые на территории стран СНГ была введена 
обязанность банков раскрывать годовую эф-
фективную ставку вознаграждения в договорах 
банковского займа/вклада и при распростране-
нии информации о величинах вознаграждения 
по займам и вкладам. Эта величина является 
мерой реальной стоимости займа или депозита. 
В кризисный период (в 2008 году) был введен 
трехлетний запрет (мораторий) на односторон-
нее изменение банками фиксированных ставок 
вознаграждения банковских займов физиче-
ских лиц в связи с наличием такой практики в 
договорах банковского займа. В феврале 2011 
года законодательно были установлены пре-
дельный размер годовой эффективной ставки 
вознаграждения, запрет на одностороннее из-
менение условий договоров банковского займа, 
на индексацию платежей с привязкой к любому 
валютному эквиваленту, ограничение размера 
неустойки за неисполнение обязательств по 
договорам банковского займа: не более 0,5% 
от суммы просроченного платежа в день, но не 
более 10% от суммы выданного займа за каж-
дый год действия договора банковского займа. 
Также были введены запреты на введение но-
вых комиссий в рамках заключенных догово-
ров займа, на взыскание штрафа за частичное 
или полное досрочное погашение займа по ис-
течении одного года с даты выдачи банковского 
займа, на внесудебную реализацию банком не-
движимого залогового имущества при наличии 
соответствующего письменного отказа залого-
дателя – физического лица, на внесудебную ре-
ализацию микрокредитными организациями 
и кредитными товариществами недвижимого 
залогового имущества, являющегося жилищем 
и (или) земельным участком с расположенным 
на нем жилищем. Кроме того, была введена 
обязанность залогодержателя проводить не-
зависимую оценку залогового имущества при 
необходимости его реализации. В текущем году 
Нацбанком было принято 79 ограниченных 
мер воздействия за нарушение прав потреби-
телей финансовых услуг. На рассмотрение ре-
гулятора за первое полугодие поступило 5 тыс. 
832 обращений граждан и юридических лиц. 
В феврале создана рабочая комиссия для реше-
ния проблем заемщиков, а в октябре в Нацбанке 
открылась общественная приемная, в которую 
каждый потребитель финансовых услуг мо-
жет обратиться за получением консультаций 
и разъяснений норм действующего законода-
тельства в банковской, страховой, пенсионной 
сферах, а также в области рынка ценных бумаг.

ДИРЕКТОР 
ПОГРАНСЛУЖБЫ 
РК ДЖУЛАМАНОВ 
АРЕСТОВАН

Об этом сообщила пресс-служба Военно-
го суда Казахстана. Директор пограничной 
службы комитета национальной безопас-
ности РК Нурлан Джуламанов арестован, со-
общила пресс-служба военного суда РК. «Его 
арестовали вчера в 22 часа до 27 декабря», 
- сообщили в пресс-службе военного суда 
Республики  Казахстан корреспонденту Каз-
ТАГ по телефону в четверг. Как сообщалось, 
27 октября 2014 года был задержан директор 
погранслужбы КНБ РК Н.Джуламанов. «Под-
разделением собственной безопасности КНБ 
Республики Казахстан в рамках проводимой 
проверки фактов злоупотребления служебны-
ми полномочиями со стороны должностных 
лиц пограничной службы КНБ РК возбуждено 
уголовное дело. По подозрению в совершении 
данного преступления задержан директор 
пограничной службы Джуламанов Н.А.», - го-
ворилось в сообщении КНБ РК. По делу прово-
дятся необходимые следственно-оперативные 
мероприятия. Надзор осуществляется глав-
ной военной прокуратурой РК.

УВОЛЕН ДИРЕКТОР 
ТЕЛЕКАНАЛА 
KAZSPORT

Диас Ахметшарип руководил телекана-
лом с июля прошлого года. Исполнение обя-
занностей директора спортивного канала 
«KazSPORT» возложены на генерального про-
дюсера Павла Цыбулина. Об этом деловому 
порталу Kapital.kz сообщили в пресс-службе 
республиканской телерадиокорпорации «Ка-
захстан». В сообщении отмечается, что такое 
решение принято в связи с увольнением ди-
ректора спортивного телеканала «KazSPORT» 
Диаса Ахметшарипа. Диас Ахметшарип ро-
дился в 1977 году. Трудовую деятельность на-
чал в 1997 году на Казахском радио, был дик-
тором отдела новостей. С 2001 года по 2003 
работал спортивным комментатором на теле-
канале «Хабар». Позже был руководителем 
пресс-службы Агентства по туризму и спорту 
РК, пресс-секретарем председателя Агентства 
по туризму и спорту, спортивным коммента-
тором телеканала «Казахстан». С июля 2013 
года был директором телеканала «KazSPORT». 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Асхат Нугманов

В Астане дан старт строительству жилого массива BI 
City. Холдинг BI Group презентовал масштабный 
проект недвижимости с говорящим слоганом «Го-

род столиц». 
Более 200 приглашенных гостей презентации встре-

чали девушки в национальных корейских платьях. И это 
не случайно, ведь реализация большого проекта BI City 
начинается со строительства первой очереди – района, 
носящего название столицы Южной Кореи. 

BI City запланирован на левобережье Астаны вокруг 
ТРЦ «Хан Шатыр», что в перспективе придаст мощный им-
пульс развитию данного района казахстанской столицы. 
Проект предусматривает строительство административ-
но-делового и культурного центров, а также жилых рай-
онов с развитой инфраструктурой. Здесь на территории 
126 гектаров планируется возведение объектов площа-
дью свыше 1,5 млн квадратных метров. Срок строитель-
ства всего проекта – 8 лет. Его сумма составит $2,5 млрд. 

Как отметил глава Холдинга BI Group Айдын Ра-
химбаев, BI City был успешно презентован президенту 
страны Нурсултану Назарбаеву в апреле 2014 года. «Мы 
развиваем этот проект совместно с компанией «Верный 
капитал». Сейчас активно начинаем работы на объекте 
с первой точки, первого района, который называется 
«Сеул», – говорит Айдын Рахимбаев. 

Первый район проекта BI City – «Сеул» – со слоганом 
«Душа Азии» представляет 8 жилых комплексов средней 
этажности. Их фасады будут напоминать здания корей-
ской столицы. В районе будет предусмотрено все необ-
ходимое для полноценной городской жизни и динамич-
ной рабочей деятельности. 

По словам Асель Жунусовой, директора Департамен-
та продаж Холдинга BI Group, при строительстве жилого 
массива будут использованы высококачественные стро-
ительные материалы. «BI City возводится по современ-
ным технологиям из качественных, проверенных мате-
риалов – гранит, лаймстоун, травертин, фундермакс, а 
постоянный технический и авторский надзор позволит 
клиентам быть спокойными за сроки и качество объек-
та», – говорит Асель Жунусова.

Среди преимуществ BI City можно назвать развитую 
спортивную инфраструктуру, включающую три зоны – 
велосипедную, беговую и тренажерную, а также детские 
и спортивные площадки со специальным защитным про-
резиненным настилом, детский садик и школу и, что не-
маловажно, единую для всей территории жилого массива 
зону покрытия WI-FI. Также именно на территории BI City 
в рамках «ЭКСПО-2017» застройщиком будет построен 
«Зеленый квартал» – уникальный проект инновационно-
го строительства с использованием новейших разрабо-
ток в сфере энергоэффективности, реализация которого 
идет совместно с «Самрук-Казына Девелопмент». А это 
значит, что в распоряжении жителей BI City будут парки, 
водоемы и экзотический дендропарк под биокуполом. 

«Очень интересный проект, – делится впечатлениями 
после презентации Жанар Байгабулова, – хотелось бы 
здесь жить. И не только потому, что архитектура и кон-

цепция BI City примечательна (хотя и это немаловажно), 
но и потому, что доверяешь этому застройщику».

«Мне понравилось, что при таком нестандартном 
подходе к строительству жилого массива, цены на квар-
тиры в нем очень демократичны, и приобрести здесь 
жилье по силам многим», – говорит гость презентации 
Анвар Кентаев.

Стоит отметить, что для удобства клиентов Холдинг 
BI Group открыл отдел продаж на левобережье Астаны, 
непосредственно на строительной площадке BI City. 
«Это новая точка продаж, которая уже активно работа-
ет, – говорит Асель Жунусова. – Ее можно посетить с 9.00 
до 19.00. Будем рады помочь в выборе любого вида жи-
лья». Кроме удобства расположения, этот отдел продаж 
имеет еще немаловажное преимущество. Оттуда жела-
ющие могут наблюдать, как строится счастье – совре-
менное комфортное жилье BI City для всех членов семьи.

Анна Видянова

С начала года начисленный 
инвестиционный доход 
«Единого накопительного 

пенсионного фонда» (ЕНПФ) 
составил 135,0 млрд тенге. Между 
тем в сентябре госфонд вышел в 
убыток. Сейчас помимо госбумаг 
и других инструментов фонд 
удерживает у себя в активах 
бумаги нескольких банков. 
Как отмечают аналитики, 
миноритарное владение долями 
в банках дает право ЕНПФ 
участвовать в принятии решений 
в банках. При этом нововведения 
регулятора могут оказывать 
давление на прибыль банков и, 
соответственно, на банковские 
дивиденды

В сентябре ЕНПФ вышел в минус, убыток 
госфонда составил 71,3 млрд тенге. По ин-
формации госфонда, ощутимый убыток 
ЕНПФ получил по ценным бумагам – 75,2 
млрд тенге. Убыток госфонда от валютной 
переоценки в сентябре составил 106,1 млн 
тенге. Глава Нацбанка РК Кайрат Келим-
бетов дал пояснения, за счет каких бумаг 
ЕНПФ вышел в минус. «На самом деле как 
раз частные пенсионные фонды вклады-
вали деньги в так называемые мусорные 
облигации, вкладывали в банки, которые 
не входят в 10-15 лучших банков страны, и 
поэтому, к сожалению, в сентябре нам при-
шлось одномоментно списать очень боль-
шую сумму, около 100 млрд тенге. Прежняя 
деятельность частных пенсионных фондов 
была убыточной, она, как правило, не по-
крывала инфляцию», – сказал Келимбетов.

Между тем, несмотря на то, что в 2014 
году доходность ЕНПФ едва покрывала 
уровень инфляции, у Нацбанка РК доста-
точно оптимистичные прогнозы. «В этом 
году с учетом даже тех убытков, которые 
в сентябре одномоментно надо было при-
знавать, по итогам деятельности частных 
пенсионных фондов, а не Единого накопи-
тельного пенсионного фонда, доходность 
ЕНПФ будет 6-6,5%. В следующем году мы 
ожидаем, что она составит 7-7,5%», – доба-
вил Келимбетов.

Ранее «Капитал.kz» писал, что, со-
гласно данным Казахстанской фондовой 
биржи, ЕНПФ является миноритарным 
акционером «Цеснабанка» и «Эксимбанка 
Казахстан». На 1 октября ЕНПФ принадле-
жало 11,28% акций «Цеснабанка». Причем 
госфонд владеет как простыми, так и при-
вилегированными акциями. У госфонда 
сконцентрировано свыше 2919 тыс. про-
стых и более 2020 тыс. привилегирован-
ных акций «Цеснабанка». 

Более ощутимый пакет акций у ЕНПФ 
в «Эксимбанке Казахстана». На начало ок-
тября госфонд владел 14,45% акций этого 
банка: свыше 1144 тыс. простых и более 
546 тыс. привилегированных. Портфель 
ЕНПФ пополнился еще одним банковским 
активом. По крайней мере информация 
по акционерам стала видна в списке вла-

дельцев «Народного банка». По данным на 
1 октября, ЕНПФ удерживает 7,54% акций 
«Народного банка»: более 709 384 тыс. 
простых и 159 504 тыс. привилегирован-
ных акций. 

Председатель правления «Сентрас Се-
кьюритиз» Талгат Камаров считает, что 
миноритарное владение ЕНПФ акциями 
банков может откорректировать доход-
ность госфонда. «Часть акций в портфеле 
ЕНПФ представлена в виде привилегиро-
ванных акций, по которым гарантирована 
минимальная сумма ежегодного дивиден-
да. Их неформально можно рассматривать 
в качестве «вечных облигаций», стабильно 
приносящих фиксированный доход. По 
простым акциям, по которым в резуль-
тате объединения портфелей частных 
НПФ сформировалась доля свыше 10% от 
уставного капитала банков, ЕНПФ полу-
чил крупное участие в капитале и суще-
ственное влияние на управление банками 
в качестве крупного акционера. Теперь он 
вправе еще и созывать совет директоров, 
выдвигать в его состав свои кандидату-
ры», – отметил Талгат Камаров. 

Собеседник подчеркнул, что теперь 
другие крупные акционеры банков бу-
дут уже вынуждены считаться с мнением 
ЕНПФ и более ответственно подходить к 
принятию своих решений. «Включая вы-
плату дивидендов, а это в свою очередь не-
минуемо приведет к повышению эффек-
тивности банка и впоследствии к росту 
стоимости акций», – считает он.

Вскоре ЕНПФ вряд ли будет 
выбрасывать на рынок акции 
банков 
Как предполагают аналитики, в текущей 
ситуации ЕНПФ вероятнее всего будет вы-
нужден удерживать акции банков в порт-
феле еще некоторое время. «По крайней 
мере до тех пор, пока эти акции не начнут 
приносить ощутимую прибыль. Эти ак-
ции приобретались еще частными пенси-
онными фондами, возможно, в наиболее 
благоприятный период роста кредитного 
портфеля банков – основного источника 
дохода на акции. Сейчас, как известно, 
банковский сектор переживает не лучшие 
времена из-за высокой доли неработающих 
кредитов, по которым банки перестали по-
лучать процентный доход. Соответственно, 
спрос на эти акции не оправдывает инве-
стиционных ожиданий, заложенных еще 
при их приобретении», – считает Камаров.

Талгат Камаров подчеркнул, что если 
меры по снижению доли неработающих 
займов достигнут своей цели и банки вер-
нутся в режим активного роста кредито-
вания, то, скорее всего, акции банков ста-
нут пользоваться спросом. «В этом случае 
ЕНПФ получит возможность реализовать 
акции банков с доходом», – уточнил он. 

В интервью «Капитал.kz» генеральный 
директор ТОО «DAMU Capital Management» 
Мурат Кастаев отметил, что он не исключа-
ет, что в перспективе нескольких месяцев 
акции банков будут полностью или ча-
стично проданы. «Инвестиционная страте-
гия ЕНПФ подразумевает вложение в более 
ликвидные и защищенные инструменты в 
виде государственных ценных бумаг и де-
позитов банков», – подчеркнул аналитик. 

Между тем Мурат Кастаев считает, что 
в целом критических аргументов против 

владения акциями банков пока нет. «И 
«Народный банк», и «Цеснабанк» являют-
ся банками первой десятки по размерам 
активов и демонстрируют устойчивые 
показатели прибыли. «Эксимбанк», не-
смотря на свои более скромные разме-
ры, также является прибыльным, однако 
его бумаги намного менее ликвидны по 
сравнению с акциями «Народного банка» 
и «Цеснабанка». Все три банка не имеют 
серьезных проблем с неработающими за-
ймами и располагают здоровыми баланса-
ми. Поэтому, на наш взгляд, ЕНПФ еще бу-
дет оставаться владельцем пакетов акций 
некоторое время, до полного прояснения 
своей инвестиционной стратегии», – от-
метил Мурат Кастаев. 

Качество ссудного портфеля обозначен-
ных трех банков не внушает беспокойства. 
В «Народном банке» доля займов с про-
срочкой более 90 дней составляет 13,12%, 
в «Цеснабанке» – 3,81%, в «Эксимбанке 
Казахстан» – 0,63%. Эти банки выполни-
ли планку регулятора в 15%, которую они 
должны достигнуть к концу 2014 года. 

«Токсичные» кредиты, несомненно, 
практически не аккумулируют денежные 
потоки. Между тем это не отражается на 
прибыльности банков, все банковские 
активы для ЕНПФ прибыльны. По послед-
ним данным регулятора, в январе-августе 
прибыль «Народного банка» составила 
78,4 млрд тенге, «Цеснабанка» – 12,3 млрд 
тенге. «Эксимбанк Казахстан» показал ме-
нее ощутимую прибыль – 130,7 млн тенге. 
Прошлый 2013 год все три банка закрыли 
с плюсом.

Меры регулятора окажут 
давление на прибыль банков
Однако регуляторные инициативы могут 
оказать давление на прибыль банков. «На 
наш взгляд, ЕНПФ не стоит ожидать зна-
чительных прибылей в виде дивидендов 
от владения акциями вышеуказанных 
банков. Все эти финансовые институты на 
данный момент более заинтересованы в 
укреплении балансов. Учитывая текущее 
настроение Нацбанка РК, как регулятора, 
к дальнейшему ужесточению требований 
к капиталу банков, с большей вероятно-
стью банки направят прибыли на докапи-
тализацию», – считает Мурат Кастаев. 

Напомним, что к 2019 году собствен-
ный капитал банка не должен быть менее 
100 млрд тенге. В противном случае, бан-
ки ограничат в привлечении депозитов. 
В настоящее время «Народный банк» и 
«Цеснабанк» дотягивают до планки в 100 
млрд тенге. На начало сентября собствен-
ный капитал «Народного банка» составля-
ет 422,0 млрд тенге, «Цеснабанка» – 99,9 
млрд тенге. У «Эксимбанка Казахстана» 
капитал в 6,8 раза меньше обозначенного 
регулятором порога – 14,6 млрд тенге.   

Талгат Камаров в интервью с «Капитал.
kz» предположил, что по сути ЕНПФ вла-
деет долями и в других банках, представ-
ленных на Казахстанской фондовой бирже 
(KASE). «Только их доля в объединенном 
портфеле ЕНПФ не дотянула до критиче-
ских 10%, и поэтому, возможно, банки вы-
пали из внимания», – отметил глава «Сен-
трас Секьюритиз». 

Если предположить, что ЕНПФ являет-
ся миноритарным акционером не только 
трех банков, то большинство из банков, 

скорее всего, будут докапитализировать-
ся. Так, пока только депозиты являются од-
ним из основных источников привлечения 
средств после кризисных 2007-2008 годов. 
Привлечение внешнего финансирования 
дороговато для банков, к тому же рейтин-
ги многих из них и история дефолтов не-
скольких банков РК не внушают доверия 
инвесторам. На начало сентября отметки в 
100 млрд тенге по собственному капиталу 
достигли «Казкоммерцбанк» – 345,8 млрд 
тенге, который в настоящее время нахо-
дится в процессе объединения с «БТА Бан-
ком», чей капитал составляет 205,7 млрд 
тенге. Также в капитализации не нужда-
ются ДБ «Сбербанк» – 134,3 млрд тенге и 
Kaspi bank – 100,8 млрд тенге. Другие бан-
ки, если они будут намерены привлекать 
больший объем вкладов, стоит увеличить 
капитал. «Банку ЦентрКредит» можно до-
капитализироваться на 11,8 млрд тенге, 
«АТФБанку» – на 28 млрд тенге, «Евразий-
скому банку» – на 36,5 млрд тенге. 

В «Евразийском банке» в конце августа 
уже заявляли о намерении капитализиро-
ваться. «Не считая субординированный 
долг, к 2019 году капитал банка должен 
быть около 150 млрд тенге, к тому же к 
этой дате планируется переход банков на 
стандарты Базель-3. Если учесть субор-
динированный долг, то сумма капитала 
банка будет выше. Эти расчеты основаны 
на относительно стабильной ситуации 
на рынке, то есть здесь нет поправок на 
какие-то катастрофические события на 
рынке», – подчеркнул глава «Евразийского 
банка» Майкл Эгглтон.

Не все акции банков могут быть 
проданы по рыночной цене 
По данным KASE, в течение года (послед-
ние 365 дней) средневзвешенная цена на 
простые акции «Народного банка» нахо-
дилась в коридоре 30-54,1 тенге. Послед-
няя сделка, которая зафиксировалась с 
бумагами банка 5 ноября, закрылась на 
отметке 46,0 тенге. Котировки по простым 
акциям «Цеснабанка» последние 365 дней 
колеблются от 1870,96 до 2134 тенге. По-
следняя сделка, которая была с бумагами 
банка 21 октября, закрылась на отметке 
1978 тенге.

Разрыв котировок между минимальной 
и максимальной средневзвешенной ценой 
на простые акции «Эксимбанка Казахста-
на» был значительным. С начала 2012 года 
минимальная средневзвешенная цена на 
простые акции зафиксировалась на от-
метке 520 тенге, максимальное значение 
достигло отметки 1090 тенге. В 2014 году 
сделок с простыми акциями «Эксимбан-
ка» на KASE не было. Последняя сделка, 
которая была с бумагами этого эмитента, 
была в ноябре прошлого года – цена закры-
тия – 1 тыс. тенге. 

По мнению Мурата Кастаева, в случае 
выхода ЕНПФ из капитала «Народного» и 
«Цеснабанка», акции банков будут прода-
ны на уровне рыночной/биржевой цены. 
«Что касается акций «Эксимбанка», в свя-
зи с их низкой ликвидностью и отсутстви-
ем сделок по ним на бирже, то их оценка 
будет определена путем переговоров, либо 
они будут оценены международной ауди-
торской компанией, оценка которой будет 
признана и покупателем, и продавцом», – 
подчеркнул он.

«Город столиц» – город будущего

ЕНПФ может недополучить доход 
от своих банковских активов
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Он также не отрицает, что участие в IPO 
ЕНПФ может повлиять на успешность вы-
хода компании на биржу. Более того, экс-
перт заверяет, что это нормальная прак-
тика. «Необходимо понимать, что ЕНПФ 
– это некий балансирующий инструмент и 
подстраховка. Так было и при размещении 
акций АО «КазТрансОйл» (КТО). В принци-
пе, так поступают при размещении любых 
акций. Само по себе размещение акций – 
интересный инструмент для профессио-
нальных игроков на рынке и естественно, 
что они будут участвовать», – объяснил он.

При этом необходимо понимать, что 
приоритет в покупке акций будет отдан 
частным инвесторам. «Народность этого 
IPO заключается в том, что приоритет-
ность отдается частным инвесторам. По-
нятно, что институциональные инвесторы 
будут участвовать. Если частные инвесто-
ры не будут участвовать, то институцио-
нальные займут их место», – пояснил Ай-
дархан Кусаинов.

Право на приобретение акций имеют 
граждане Республики Казахстан, АО «Еди-
ный накопительный пенсионный фонд», 
приобретающее акции за счет пенсион-
ных активов, и маркетмейкер. При этом 
акции, не востребованные розничными 
инвесторами, распределяются в пользу 
АО «Единый накопительный пенсионный 
фонд», согласно поданной заявке.

В принципе, весь объем размещения 
в размере 13,1 млрд, по информации Да-
мира Сейсебаева, является небольшим 
(меньше, чем у «КазТрансОйла»). По ка-
ким причинам так произошло, непонятно. 
Между тем, как рассказал Айдархан Куса-
инов, объем размещения решает эмитент 
и свое решение он не должен обосновы-
вать. Однако этот фактор, по словам Сей-
себаева, при наличии большого спроса и 
при поддержке ЕНПФ позволяет предпола-
гать успешное размещение.

Успех размещения акций предполага-
ет и то, что KEGOC демонстрирует устой-
чивые финансовые показатели. C 2009 по 
2013 год выручка KEGOC росла в среднем 
на 23% ежегодно благодаря росту тарифов 
и объемов передачи электроэнергии. По-
казатель EBITDA демонстрировал средние 
ежегодные темпы роста на уровне 20%, 
при этом рентабельность EBITDA состав-
ляла в среднем солидные 30%. Компания 
имеет надежную структуру капитала, 
соотношение чистого долга и EBITDA по 
итогам 2013 года было на достаточно ком-
фортном уровне в 3,1.

Основными факторами инвестицион-
ной привлекательности, по оценкам ана-
литиков из АО «Асыл инвест», являются 
благоприятные перспективы роста тари-

фов. В последнее время тарифы компании 
на передачу электроэнергии непрерывно 
росли. В среднесрочной перспективе, по 
оценкам экспертов, данная тенденция 
продолжится. Перспективы роста тарифов 
связаны с масштабными капиталовложе-
ниями компании на модернизацию и раз-
витие НЭС в ближайшие 10 лет, а также с 
благоприятным тарифным регулировани-
ем.

Другим фактором, положительно вли-
яющим на инвестиционную привлека-
тельность компании, стали высокие ожи-
даемые темпы роста чистой прибыли и 
дивидендных выплат. «Асыл инвест» ожи-
дает, что рост тарифов и выручки позитив-
но скажется на динамике чистой прибыли 
в ближайшие годы. А 2014 год компания, 
по прогнозам инвестинционщиков, за-
вершит прибылью, а в 2015 году может ее 
утроить. «Высокие ожидаемые темпы ро-
ста чистой прибыли KEGOC в среднесроч-
ной перспективе являются позитивной 
стороной компании», – рассказали в «Асыл 
инвест». Однако дивидендная доходность 
акций компании, по ожиданиям аналити-
ков, в первые годы будет несущественной. 
Между тем, по оценке «Асыл инвест», в го-
ризонте 2-3 лет может повыситься до пока-
зателей отечественного рынка акций.

При этом основными рисками вложе-
ния в акции KEGOC, по мнению анали-
тиков, являются низкая операционная 
эффективность в прошлом и значительная 
долговая нагрузка в иностранной валюте 
на фоне девальвационных ожиданий, а 
также сокращение реальных темпов роста 
экономики страны. Данные факторы вы-
зывают определенные опасения у экспер-
тов в отношении реализации ожиданий 
по чистой прибыли и денежным потокам 
компании в будущем.

Однако, по данным Бакытжана Кажие-
ва, несмотря на крупный долг в $600 млн, 
у компании имеются запасы валюты, необ-
ходимые для его обслуживания. «Мы заим-
ствовали более $1 млрд у международных 
финансовых институтов для реализации 
наших инвестиционных проектов. На се-
годняшний день долг компании составля-
ет порядка $600 млн», – заверил Кажиев.

При рассмотрении инвестиций в акции 
KEGOC аналитики рекомендуют инвесто-
рам в первую очередь принимать во внима-
ние следующие их характеристики: высо-
кую значимость компании для экономики 
страны, нецикличный характер деятель-
ности, высокие ожидаемые темпы роста чи-
стой прибыли в ближайшем будущем и зна-
чительное улучшение денежных потоков.

Дамир Сейсебаев со своей стороны ре-
комендует эти акции к покупке. Аналитик 
видит невысокие риски падения цены, в 
то время как существует вероятность под-
держки цены на вторичном рынке. Экс-
перт считает, что предложенная цена в 505 
тенге за акцию является адекватной. «Это 
примерно 0,4 балансовой цены. Однако я 
считаю, что нужно смотреть на будущие 
дивиденды, на способность компании ге-
нерировать прибыли, достаточные для ди-
видендной доходности, которая была бы 
выше, чем ставки по депозитам. Здесь есть 
определенные сомнения», – отметил он.

Напомним, что утвержденная диви-
дендная политика компании предполагает 
минимальный размер выплат дивидендов 
акционерам на уровне 40% от чистой при-
были. Компания, по словам Сейсебаева, 
способна теоретически выплатить такой 
дивиденд за 2014 год, для этого ей необхо-
димо заработать 15 млрд тенге чистой при-
были за второе полугодие 2014 года (при ко-
эффициенте дивидендных выплат 86%, как 

у КТО в первый год выплат после IPO). Одна-
ко у эксперта есть сомнения относительно 
того, сможет ли компания выплачивать вы-
сокие дивиденды в будущем, учитывая, что 
потенциал роста тарифов у нее ограничен.

Кроме того, Дамир Сейсебаев отметил, 
что остается пока неясным вопрос о хед-
жировании валютных позиций компании. 
KEGOC имеет валютный долг, на прошлой 
девальвации компания потеряла 13,4 
млрд тенге.

«Нужно смотреть и на многие другие 
факторы, в том числе внешние. Цены на 
нефть сейчас падают, доллар растет про-
тив рубля. Это, конечно, усиливает де-
вальвационные ожидания. Я считаю, что 
спрос на акции KEGOC был бы выше, если 
бы размещали в прошлом году, как и пла-
нировали», – говорит Сейсебаев.

В целом аналитик видит невысокие 
риски падения цены ниже уровней пред-
ложенной цены, но сомневается в том, что 
KEGOC может быть более успешным на 
вторичном рынке, чем «КазТрансОйл!.

«Асыл инвест» со своей стороны пред-
полагает, что компания может поддержи-
вать и более высокий уровень выплат в 
процентах от чистой прибыли. «Принимая 
во внимание то, какие показатели долго-
вой нагрузки (по отношению капитала в 
EBITDA), а также текущей ликвидности, 
сложатся на конец каждого прогнозного 
года, мы ожидаем, что коэффициент вы-
плат в прогнозируемом периоде будет ра-
сти», – отметили в компании.

Ранее KEGOC в прибыльные годы вы-
плачивал акционерам не более 30% от 
чистой прибыли. В этом году в связи с 
убытками в 2013 году компания не вы-
плачивала дивиденды. Коэффициент ди-
видендных выплат в ближайшие 3 года 
благодаря ожидаемому улучшению пока-
зателей ликвидности и долговой нагрузки 
может возрасти до уровня выше 50%. Раз-
мер выплат в расчете на 1 акцию за 2014 
год, по подсчетам «Асыл инвест», может 
составить 11 тенге при общем объеме вы-
плат в размере 2,9 млрд тенге.

По итогам 2015 года выплаты, по оцен-
ке инвестиционной компании, могут воз-
расти почти до 42 тенге на акцию в связи с 
быстрым ростом чистой прибыли коэффи-
циента дивидендных выплат.

// ФИНАНСЫ

Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )

22.10 28.10 29.10 04.11 05.11 22.10 28.10 29.10 04.11 05.11 22.10 28.10 29.10 04.11 05.11 22.10 28.10 29.10 04.11 05.11

1100

1175

1250

1325

1400

10

12,5

15

17,5

20

1100

1200

1300

1400

1500

260

285

310

335

360

1100

1175

1250

1325

1400

10

12,5

15

17,5

20

1100

1200

1300

1400

1500

260

285

310

335

360

1100

1175

1250

1325

1400

10

12,5

15

17,5

20

1100

1200

1300

1400

1500

260

285

310

335

360

1100

1175

1250

1325

1400

10

12,5

15

17,5

20

1100

1200

1300

1400

1500

260

285

310

335

360

ЦЕННУЮ БУМАГУ ЗА 
785 МЛН ТЕНГЕ ХОТЯТ 
ЛЕГАЛИЗОВАТЬ В РК 

Заявление на легализацию 1 ценной бума-
ги на сумму 785 млн. тенге поступило по со-
стоянию на 3 ноября, сообщила пресс-служба 
министерства финансов РК. «По легализации 
имущества, находящегося на территории РК, 
в комиссии при местных исполнительных ор-
ганах поступило 7 096 заявлений на легали-
зацию имущества на общую сумму 57,1 млрд. 
тенге. Из них заявлены на легализацию: 5 583 
жилых объекта на сумму 41,3 млрд. тенге; 3 
540 нежилой объект на сумму 14,3 млрд. тенге, 
в том числе 595 коммерческих объекта на 7,2 
млрд. тенге; 13 долей участия в юридических 
лицах на сумму 0,7 млрд. тенге; 1 ценная бума-
га на сумму 785 млн. тенге. Легализовано 1 379 
объекта на сумму 8,1 млрд. тенге», – говорится 
в распространенном во вторник сообщении. 
КазТАГ. При этом заявления на легализацию 
имущества, находящегося за пределами РК, в 
налоговые органы по состоянию на 3 ноября 
еще не поступали. «По-прежнему по количе-
ству поступивших заявлений на легализацию 
имущества лидируют Алматинская область 
и Алматы (2094 и 1671 соответственно). Тре-
тье место по активности граждан занимает 
Актюбинская область (749 заявлений). На 
последнем месте по активности граждан по-
прежнему Мангистауская область, с начала 
акции здесь поступило всего 49 заявление на 
легализацию», – отметили в Минфине. По дан-
ным отчета Национального банка РК банками 
второго уровня по состоянию на 3 ноября от-
крыто 17 сберегательных счетов на легализа-
цию денег на общую сумму 2 006,1 млн. тенге, 
из них снято со сберегательных счетов 334,6 
млн тенге с уплатой в бюджет 37,2 млн тенге 
сбора за легализацию денег. Инвестировано в 
экономику РК один млн тенге. (kapital.kz)

ПОЧТИ 86% 
ПЛОХИХ КРЕДИТОВ 
ПРИХОДИТСЯ  
НА БИЗНЕС

В Казахстане на долю юридических лиц 
приходится 73,2% «неработающих» кредитов 
банков второго уровня, на долю субъектов 
малого и среднего бизнеса (МСБ) - 12,7%, го-
ворится в концепции функционирования АО 
«Фонд проблемных кредитов» (ФПК). Об этом 
передает КазТАГ. «Наиболее проблемными 
портфелями являются кредитный портфель 
юридических лиц и субъектов малого и сред-
него бизнеса. Также на долю «неработающих» 
займов юридических лиц приходится 73,2%, 
субъектов МСБ – 12,7% от общего объема «не-
работающих» займов», – указывается в до-
кументе. Как отмечается, значительная доля 
«неработающих» займов сконцентрирована 
в двух крупнейших банках. В отраслевом раз-
резе основная доля «неработающих» займов 
сконцентрирована в таких отраслях как стро-
ительство и операции с недвижимым имуще-
ством, торговля. «С точки зрения структуры 
«неработающих» займов банков по состоянию 
на конец 2012 года около 2/3 займов состоят из 
«неработающих» займов, выданных банками в 
период с 2006 по 2008 годы», – подчеркивает-
ся в концепции. Это так называемые «старые 
проблемные займы», которые были предостав-
лены в фазе наибольшей кредитной активно-
сти и высокого «аппетита к риску». При этом, 
учитывая давность сроков восстановления их 
стоимости, могут потребоваться масштабные 
дополнительные инвестиции, утверждается в 
документе. Между тем, согласно результатам 
обследования банков, по состоянию на 1 ян-
варя 2014 года доля «неработающих» займов в 
иностранной валюте составила 61,6% от всех 
«неработающих» займов, а уровень «неработа-
ющих» кредитов по займам, выданным в ино-
странной валюте, равен порядка 50%. «37% 
«неработающих» займов по банковской си-
стеме составляют «неработающие» займы не-
резидентам. Основная доля «неработающих» 
займов, выданных нерезидентам, приходится 
на один банк», – уточняется в тексте. При этом 
уровень покрытия провизиями «неработаю-
щих» займов составляет порядка 70% по систе-
ме. В свою очередь за период своей деятельно-
сти фонд проблемных кредитов провел оценку 
прав требований банков на общую сумму 19,2 
млрд тенге. Однако договоренность по выкупу 
займа была достигнута только с одним банком 
на сумму 0,5 млрд тенге. В концепции отмеча-
ется, что, несмотря на существенный объем 
«неработающих» займов, соответствующих 
критериям передачи в фонд (552 млрд тенге – 
30% от ссудного портфеля крупнейших банков 
или 26,2% от ссудного портфеля всей банков-
ской системы, без АО «БТА банк»), основным 
фактором, препятствующим эффективному 
сотрудничеству банков с фондом является сто-
имость проблемного актива. (kapital.kz)

НЕРАБОТАЮЩИЕ 
КРЕДИТЫ

Национальный банк РК рассчитывает, что 
казахстанские банки второго уровня (БВУ) бу-
дут списывать или «прощать» существенный 
объем неработающих кредитов, сообщил за-
меститель председателя регулятора Олег Смо-
ляков. «В рамках нашей нормативно-правовой 
базы мы определили, что целевой уровень не-
работающих займов составляет 10% от ссудно-
го портфеля, который банки должны достичь к 
2016 году. Соответственно, потребуется очист-
ка порядка 3 трлн тенге. Несколько направ-
лений, при этом мы делаем акцент на то, что 
банки должны самостоятельно применить ме-
ханизм уже предусмотренный законодатель-
ством. В частности, это возможность передачи 
в созданную дочернюю организацию самих 
банков части кредитов», – сказал Олег Смоля-
ков в ходе расширенного заседания комитета 
по финансам и бюджету сената парламента РК 
во вторник. «Кроме того, мы рассчитываем на 
то, что банки существенный объем кредитов 
будут списывать либо прощать, соответствен-
но уменьшая долговую нагрузку на своих за-
емщиков и, кроме того, использовать тради-
ционные инструменты: реструктуризацию, 
взыскание и так далее. И только в определен-
ной степени мы предполагаем, что фонд про-
блемных кредитов существенно повлияет на 
решение проблемы неработающих займов», – 
добавил замглавы Нацбанка. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

KEGOC будет нужна 
поддержка ЕНПФ

Анна Видянова

Проблема длинных и недорогих тен-
говых кредитов, которая стала еще 
актуальнее после девальвации, по-

степенно решается. АО «Банк развития 
Казахстана» (БРК) намерено предложить 
комбанкам синдицированное финансиро-
вание проектов. В госбанке не обозначили 
конкретные ставки, под которые БВУ, в ко-
нечном счете, должны будут кредитовать 
заемщиков. Глава БРК Болат Жамишев 
отметил, что это будет зависеть от степе-
ни риска конкретно взятого проекта. При 
этом планируется, что ставки банков бу-
дут ниже рыночных.

В целом за 9 месяцев 2014 года при фи-
нансовой поддержке БРК было введено в 
эксплуатацию 8 проектов на 36 млрд тен-
ге. В этом году госбанк также намерен ока-
зать поддержку предпринимателям через 
сотрудничество с БВУ.

«Мы финансируем, прежде всего, те 
проекты, которые обеспечивают диверси-
фикацию экономики. Приоритет отдается 
проектам обрабатывающей промышлен-
ности, инфраструктурным проектам», – 
отметил г-н Жамишев.

Госбанк планирует финансировать не 
только новые, но и действующие проекты.

В БРК уточнили, что стартовая сум-
ма кредита будет зависеть не только от 
стадии реализации проекта, но и от его 
принадлежности к той или иной отрасли. 
«Преимущественно банк финансирует 
проекты, где сумма займа начинается от 
$30 млн. Если же речь идет о расширении 
производства, то минимальный лимит 
не устанавливается. Кроме того, для про-
ектов пищевой промышленности мини-
мальный лимит составит $10 млн», – под-
черкнул г-н Жамишев.

Между тем, в БРК не оговариваются 
максимальные лимиты по финансиро-
ванию проектов, но участие предприни-
мателя собственными средствами обяза-
тельно.

«Что касается объема финансирования, 
то мы не устанавливали никаких предель-
ных ограничений. У БРК имеются требова-
ния к заемщикам, их собственное участие в 
проекте не должно быть менее 20%, а остав-

шиеся 80% БРК и банки будут распределять 
между собой в определенной пропорции. 
Но очевидно, что набольшая часть инве-
стиционных затрат придется на наш банк, 
поскольку длинное и более дешевое фонди-
рование может предложить именно БРК», – 
подчеркнул глава БРК.

Большинство предпринимателей ис-
пытывают нехватку именно длинных де-
нег, банки же неохотно кредитуют на дли-
тельные сроки. БРК готов финансировать 

и такие проекты. «БРК может кредитовать 
проекты на срок до 20 лет. Но таких проек-
тов на самом деле практически нет. Сред-
ние сроки, на которые выдаются займы 
нашим банком, не превышают 10 лет», – 
сообщил г-н Жамишев.

Если основываться на данных Нацбан-
ка РК, последние полгода средневзвешен-
ная ставка по корпоративным кредитам 

на рынке составляла 9,8%. В сентябре она 
достигла 9,6%, в августе – 9,7%. В БРК за-
верили, что конечные ставки по синдика-
ту будут ниже рыночных. «Что касается 
ставок вознаграждения, то мы предостав-
ляем средства банкам по своим ставкам, 
каждый из банков финансирует по соб-
ственным ставкам. Но мы договорились, 
что БРК будет очень внимательно отсле-
живать те ставки, которые предлагают 
банки второго уровня.

То есть, чтобы не было так, что тот эф-
фект, который обеспечивается за счет бо-
лее низких ставок БРК, изымался за счет 
неоправданно высоких ставок банков. 
Ставки банков должны быть относитель-
но конкурентоспособны и приемлемы для 
финансирования конкретного проекта. 
Ставки по займам могут быть разные. Для 
всех видов заемщиков БРК будет заклады-

ваться одна и та же маржа, покрывающая 
наши административные расходы. Но пла-
та за риск, которая будет включена в став-
ку при финансировании того или иного 
проекта, будет зависеть от уровня риска 
конкретного проекта Валюта займа будет 
зависеть от проекта», – уточнил глава БРК.

Помимо длинных дешевых ресурсов в 
тенге, которые интересны банкам, важна 
и другая сторона. Например, качество экс-
пертизы проектов может быть улучшено 
за счет совместной оценки проектов БРК 
и банков.

«Народный банк» уже готов взаимодей-
ствовать с БРК. «Инициатива БРК, которая 
предлагает софинансирование и предо-
ставление синдицированных займов бан-
кам второго уровня, своевременна. Для 
клиентов, которые находятся в поисках 
длинных денег на инвестиционные про-
екты, программа госбанка будет особенно 
актуальна. Сейчас ситуация с длинными 
тенге пока еще остается проблемной.

Наш банк заинтересован в сотрудниче-
стве с БРК. До кризиса мы отрабатывали 
несколько проектов с Казкомом в рамках 
синдиката. Но с БРК такого рода проекты 
мы пока не воплощали», – сообщила глава 
«Народного банка» Умут Шаяхметова.

Конкурентоспособность ставок будет 
повышена в том случае, если БРК будет 
привлекать средства на внутреннем рын-
ке. «БРК в соответствии с меморандумом 
может выдавать субсидированные займы. 
Стоит отметить, что субсидированные за-
ймы предоставляются по ставкам ниже 
ставок рыночного фондирования. «Такие 
субсидированные займы банк выдает по 
кредитным линиям из Нацфонда. Если 
мы будем привлекать тенге на рыночных 
условиях на 5 лет, то ставка может достичь 
7,2%. В долларах ставка будет где-то 5,5%», 
– отметил г-н Жамишев.

В ближайшее время комбанки присту-
пят к финансированию проектов в рамках 
сотрудничества с БРК. «Мы уже начали вза-
имодействовать с несколькими банками. 
Но пока не могу обозначить ни банки, ни 
проекты. О таких проектах лучше гово-
рить тогда, когда решение об их финанси-
ровании будет принято», – заключил г-н 
Жамишев.

БРК и комбанки планируют 
совместно финансировать проекты

[Начало На стр. 1]
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НОРМУ О  
ПАРКОВКАХ  
ТРЕБУЕТ 
ОТМЕНИТЬ УЖЕ И 
ГЕНПРОКУРАТУРА РК

«Введенный недавно в действие закон о 
дорожном движении гласит, что водителям 
теперь можно парковать свои авто только 
там, где есть специальный знак. Однако 
выяснилось, что в Казахстане таких знаков 
практически нет - то есть парковка в любом 
месте будет означать нарушение закона. На 
минувшей неделе норму раскритиковали 
депутаты, а сегодня стало известно, что ею 
заинтересовалась и Генпрокуратура. Она 
уже направила в МВД письмо с требовани-
ем либо изменить норму, либо полностью ее 
отменить», – сообщает телеканал КТК, пере-
дает Kazakhstan Today. По информации теле-
канала, абсолютно согласны с прокурорами 
и общественники. «Мы сейчас готовим пись-
мо в парламент, в правительство, министру 
внутренних дел о том, чтобы исключить 
эту норму вообще из правил либо наложить 
мораторий на период подготовки инфра-
структуры. Либо так, либо этак, потому что 
общество не понимает этих нововведений», 
– сказал Арсен Шакуов, председатель ассо-
циации «Общая дорога». Общественники 
отмечают, неправильная парковка это и не-
маленькие штрафы: от 27 до 37 тысяч тенге. 
По их словам, с момента подписания закона 
до вступления его в силу (а этого без малого 
полгода) исполнительные органы на местах 
вообще не озаботились установкой знаков 
«Парковка». «Будет либо исключена, либо до-
работана. В этом отношении сейчас все зави-
сит от рабочей группы, парламентариев, то 
есть работа в этом направлении продолжа-
ется», – сказал Канат Садвакасов, начальник 
управления Комитета административной 
полиции МВД РК. (Kazakhstan Today) 

15 НОВЫХ 
МЕСТОРОЖДЕНИЙ 

В Казахстане прогнозируется откры-
тие не менее 15 месторождений мирового 
уровня. Об этом в Мажилисе Парламента РК 
сообщил министр по инвестициям и разви-
тию Казахстана Асет Исекешев. «По предва-
рительным данным компании «McKinsey & 
Company», в случае запуска массовой геоло-
горазведки в Казахстане прогнозируется от-
крытие не менее 15 месторождений мирово-
го уровня. В этой связи, с целью обеспечения 
существенного притока инвесторов в геоло-
горазведку, в качестве ключевого нововведе-
ния в законопроекте было выбрано внедре-
ние упрощенного порядка предоставления 
прав на недропользование, на геологораз-
ведку с ежегодной возрастающей ставкой 
аренды», – сказал А.Исекешев, представляя 
законопроект «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные 
акты РК по вопросам недропользования». Он 
пояснил, в чем будет заключаться упрощен-
ный порядок предоставления прав на не-
дропользование и геологоразведку в РК для 
инвесторов. «Суть заключается в предостав-
лении права на недропользование на мало-
изученных участках площадью не более 1,8 
квадратных километров в одном блоке. Мож-
но взять сразу 10 блоков, но придется вкла-
дываться в каждый и отчитываться также по 
каждому. Эту стимулирует комплексное из-
учение контрактной территории, тогда как 
сейчас по закону можно взять 10 квадратных 
километров и вести работу только здесь. Все 
это будет стимулировать инвесторов закла-
дывать инвестиции», – уверен глава МИР РК. 
(«Казинформ»)

РАСШИРЕНИЕ 
АКТАУСКОГО ПОРТА

Дочерний банк Сбербанка в Казахстане 
организовал финансирование для группы 
компаний АО «НК «ҚТЖ». Речь идет о реа-
лизации проекта «Расширение Актауского 
международного морского торгового порта». 
Общая стоимость проекта составляет 208 
млн. долларов. Кредитные средства Сбер-
банка будут направлены на строительство 
трех сухогрузных причалов, перегрузочного 
комплекса зерна и сопутствующей инфра-
структуры. Это позволит расширить Акта-
уский международный морской торговый 
порт в северном направлении и увеличить 
пропускную способность с 16,5 млн до 19,5 
млн тонн. Благодаря своему расположению 
Казахстан обеспечивает транспортные кори-
доры «Север-Юг» и «Запад-Восток» и связы-
вает перспективные регионы для развития 
торговых отношений. Порт Актау является 
основной частью транспортных коридоров 
Европа-Кавказ-Азия (ТРАСЕКА), проходя-
щих через Каспийское и Черное моря, Волгу, 
Волго-Дон и Беломоро-Балтийский канал, 
а также в направлении Ирана. «Проект рас-
ширения порта Актау в северном направ-
лении был обозначен президентом РК как 
стратегически важный, и его скорейшая 
реализация является для нас приоритетной 
задачей. Финансирование, предоставлен-
ное Сбербанком, позволит нам осуществить 
необходимые работы для успешного завер-
шения строительства. Ввод в эксплуатацию 
данного инфраструктурного проекта поло-
жительно скажется на экономике региона. 
Также реализация проекта способствует 
диверсификации транспортной и логистиче-
ской инфраструктуры в обеспечении импор-
та, экспорта и транзита сухогрузов, зерна и 
контейнерных грузов в Иран, Азербайджан, 
Турцию, Россию, страны Европы», – отметил 
вице-президент по логистике АО «НК «ҚТЖ» 
Канат Алпысбаев. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ
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Бизнес-афоризмы
У того, кто занимается торговлей и ничего не понимает 
в коммерции, деньги разлетаются как мухи.

Латинская пословица

У серьезного человека немного идей.  
Человек с множеством идей никогда не бывает серьезным. 

Поль Валери

Никогда не нанимай человека, который разбирается 
в порученном ему деле меньше, чем ты. 

Малкольм Форбс

Уметь правильно надуть щеки 
– это отдельное искусство.

Станислав Белковский

Олег Ни

АО «Волковгеология» (дочернее 
предприятие АО «НАК «Ка-
затомпром», единственным 

акционером которого является фонд на-
ционального благосостояния «Самрук-
Казына»), владеющее 49% шымкентского 
ТОО «Казгеомаш», планирует продать 
свою долю в рамках объявленной го-
сударством программы приватизации. 
Открытый аукцион состоится 2 декабря 
текущего года. Начальная стоимость ак-
тива – 72,663 млн тенге. Гарантийный 
взнос для участия в торгах – 10,9 млн тен-
ге. По условиям конкурса, побеждает тот 
из участников, кто предложит большую 
сумму.

 «Для Казахстана это действительно 
уникальное производство. К тому же с 
устойчивым спросом, – говорит дирек-
тор департамента закупок и материаль-
ных ресурсов «Волковгеология» Рустам 
Таженов. – На этапе запуска государство 
проделало большую работу. Сейчас это 

стабильно работающее производство с 
квалифицированными кадрами, совре-
менной материально-технической базой. 
К концу этого года плановые доходы со-
ставят порядка 660 млн тенге. В дальней-
шем за счет расширения рынков сбыта 
они будут только расти».

Справка. ТОО «Казгеомаш» осно-
вано в январе 2012 года компанией АО 
«Волковгеология» (49%) и ТОО «ТРУБ-
МАШХОЛДИНГ» (51%). Является един-
ственным в Казахстане предприятием 
по производству бурильных колонн и 
комплектующих для уранодобывающей 
промышленности. По состоянию на 1 
января 2014 года собственный капитал 
ТОО «Казгеомаш» оценивается в 93 670 
тыс. тенге. Чистая прибыль в 2013 году 
составила 3  620 тыс. тенге. Общая 
стоимость активов предприятия – 287 
521 тыс. тенге. Рентабельность ак-
тивов (ROА) – 13,6%. Рентабельность 
собственного капитала (ROE) – 10,5%. 
Общая численность работников – 29 
человек.

По данным Всемирной ядерной ассо-
циации, Казахстан уже несколько лет 
подряд занимает лидирующие позиции 
в мире в уранодобывающей промышлен-
ности. По мнению экспертов компании 
«БТ Казахстан Оценка и Консалтинг», все 
это говорит о том, что уранодобывающая 
промышленность в стране будет стабиль-
но развиваться, а с ней – и сопутствую-
щие производства.

В этом смысле для потенциальных 
инвесторов «Казгеомаш» – актив, безус-
ловно, интересный. Как и в любой дру-
гой стране, уранодобывающая отрасль 
в республике находится под опекой го-
сударства, и к участникам рынка предъ-
являются очень жесткие требования. «В 
данный момент большинство поставщи-
ков бурильных труб в Казахстане скон-
центрированы на удовлетворении спроса 
на бурильные трубы и комплектующие, 
применяемые в нефтегазовой отрасли, 
что делает отрасль добычи урана наибо-
лее безопасной в плане конкуренции для 

компании», – говорится в экспертном 
отчете «БТ Казахстан Оценка и Консал-
тинг».

Кроме того, предприятие являет-
ся участником программы «Дорожная 
карта бизнеса-2020», а это еще одно на-
правление поддержки со стороны госу-
дарства, заинтересованного в создании 
современных индустриальных произ-
водств, использующих передовые тех-
нологии и современное оборудование, 
благодаря которым отечественная про-
дукция уже сейчас достойно конкуриру-
ет с зарубежными аналогами. 

Впрочем, уже в ближайшее время ком-
пания намерена расширить круг своих 
бизнес-интересов и выйти на рынок не-
фтегазового оборудования. В планах раз-
вития «Казгеомаша» – запуск линии по 
производству обсадных и насосно-ком-
прессионных труб для нефтяников и га-
зовиков. Эта же продукция легко найдет 
применение и в «гражданской» сфере, на-
пример, в строительстве водных скважин.

Билет на урановый рынок
Бизнес может приобрести долю в «Казгеомаше»

Дария Гылымжанкызы

Снижение объемов прямых иностран-
ных инвестиций (ПИИ) отмечается 
по всему миру. Несмотря на эту ми-

ровую тенденцию, в Казахстане наблюда-
ется хоть и не значительная, но положи-
тельная динамика в привлечении валовых 
ПИИ (по данным Национального банка 
РК). При этом среднегодовой темп роста 
инвестиций с 2005 по 2013 годы состав-
ляет 17,4%. В целом, сохраняя подобный 
среднегодовой темп роста, с 2005 года по 
первое полугодие 2014 года в экономику 
страны привлечено около $196,2 млрд ва-
ловых ПИИ.

Казахстан сегодня
Немаловажную роль в привлечении инве-
стиций играет реализуемая государством 
Программа форсированного индустри-
ально-инновационного развития. Меры, 
которые были приняты для улучшения 
инвестиционного климата страны, по-
ложительно оценивают международные 
эксперты.

«Наша основная задача – привлечь 
инвестиции в экономику страны, новые 
технологии, передовой международный 
опыт. Для данных целей мы постоянно 
принимаем всесторонние меры по повы-
шению инвестиционной конкурентоспо-
собности Казахстана, причем как в ре-
гиональном, так и в мировом масштабе, 
стараясь исключать недостатки. Особо 
важно знать, чего инвесторы хотят, что-
бы мы улучшили наш инвестиционный 
климат. В связи с этим нам в помощь их 
постоянные отзывы, которые они озву-
чивают при непосредственных встречах 
или участвуя в опросах международных 
рейтинговых компаний. К примеру, по ис-
следованиям компании Ernst & Young «Ин-
вестиционная привлекательность Казах-
стана-2014», при общем падении мировых 
объемов ПИИ с 2012 по 2014 годы мы на-
ходимся на втором месте по привлекатель-
ности для ведения бизнеса среди стран 
СНГ после России по результатам опроса 
инвесторов. Казахстан вошел в двадцатку 
стран – лидеров по объему привлеченных 
прямых иностранных инвестиций», – от-
метил Ерлан Хаиров, председатель коми-
тета по инвестициям министерства по ин-
вестициям и развитию.

Нужен ли тандем?
Если подойти к этому вопросу более объ-
ективно, то материалов о Казахстане как о 
привлекательной стране для инвестиций 
в открытых источниках очень мало. На 
портале www.cnbc.com размещен сюжет 
под названием «After Borat: Kazakhstan sets 
its sights on America». Через него удалось 
выйти на президента Alfa Consulting Group 
New York и руководителя проектов в юри-
дическом, инвестиционном и финансовом 
секторах, основателя фирмы Rheem Bell 
& Mermelstein LLP Эдварда Мермелсти-
на. «В мире многие считают Казахстан и 
Россию экономическим и политическим 
тандемом. Казахстану важно показать 
себя, показать, что идет активное разви-

тие бизнеса, а значит и экономики страны. 
Также Казахстану необходимо активно 
работать с Америкой и странами Европы. 
На сегодняшний день лично мы можем по-
мочь Казахстану более тесно взаимодей-
ствовать с США. Наша организация может 
привести заинтересованных инвесторов в 
вашу страну для долговременного двусто-
роннего сотрудничества между страна-
ми», – говорит он. Для этого необходимо 
не только привлекать инвесторов, но и 
инвестировать в другие страны, что по-
зволит укрепить позиции Казахстана на 
мировом рынке. Конечно, это зависит от 
многих факторов, но все нюансы сотруд-
ничества можно решить на двусторонних 
переговорах.

Такие переговоры могут состояться со-
всем скоро. О них рассказала партнер и 
вице-президент компании Alfa Consulting 
Group Айя Тулемаганбетова: «После ин-
формационных сообщений о льготах для 
инвесторов, озвученных президентом, в 
офис нашей компании в Нью-Йорке ста-
ли поступать уточняющие звонки. Наша 
компания представляет американских ин-
ституциональных и частных инвесторов, 
заинтересованных в низковолатильных и 
ликвидных капиталовложениях, каковы-
ми и являются вложения в государствен-
ные инвестиционные секторы Казахстана. 
Уже сейчас сформирована первая группа 
инвесторов, которая готова посетить Ка-
захстан этой осенью. Замечу, что их не 
всегда интересуют наши недра, как это 
принято считать. Есть здоровый интерес 
к туризму, сельскому хозяйству и другим 
несырьевым секторам экономики, горно-
металлургический комплекс, атомная и 
химическая промышленность, а также ма-
шиностроение, стройиндустрия, фарма-
цевтика, экотехнологии и IT-технологии. 
Наша компания помогает координировать 
вложения инвесторов в приоритетные 
секторы экономики РК и устанавливает 
взаимовыгодное сотрудничество между 
американскими инвесторами и Республи-
кой Казахстан».

Один из партнеров Alfa Consulting 
Group New York и президент One and Only 
Realty, Inc из Нью-Йорка Геннадий Пере-
пада также считает, что Казахстан являет-
ся идеальной площадкой для инвестиций. 
«Если быть откровенным, то меня давно 
привлекает Казахстан. Потому что это вто-
рая страна после России, которая может 
считаться конкурентоспособной в постсо-
ветском регионе. Чем именно эта страна 
может привлечь инвесторов? Наверное, 
своей стабильностью: как политической, 
так и экономической, динамикой разви-
тия экономики, базовыми материальны-
ми возможностями, ну и перспективами, 
что собственно немаловажно. Могу лишь 
точно сказать, что время пришло и надо 
действовать», – пояснил Геннадий Пере-
пада. 

Несмотря на то, что наша республика 
считается стабильной и идеальной для 
работы инвесторов, есть и обратная сто-
рона медали. Максим Гандрабура, управ-
ляющий партнер IGM Сonsulting Сompany, 
считает, что есть ряд проблем, которые 

мешают полноценному развитию эконо-
мики страны. «С точки зрения объектив-
ных условий в Казахстане нецелесообраз-
но разворачивать крупные производства 
в силу сравнительной малочисленности 
населения и неспособности обеспечить 
конкурентоспособную себестоимость. 
С точки зрения кризисных явлений луч-
ше уделить внимание таким сферам, как 
общепит, медицина и т.п. Отдельно нужно 
отметить огромную проблему с поиском 
на рынке Казахстана квалифицированных 
(реально, а не по диплому) специалистов и 
создаваемые проблемы с привлечением в 
страну иностранной рабочей силы, кото-
рая, возможно, номинально имеет квали-
фикацию, как и местный специалист, но 
на практике имеет в разы более высокую 
производительность труда», – отметил 
Гандрабура. Ну и, конечно, помимо всего 
прочего инвесторы регулярно сталкива-
ются с проявлениями коррупции, но, как 
ни странно, не это их беспокоит. Больше 
опасения вызывают риски рейдерских 
атак на бизнес, истории о которых может 
привести практически любой крупный 
бизнесмен в Казахстане. 

Казахстан завтра
Немаловажную роль в привлекательно-
сти страны играют меры государственной 
поддержки для инвесторов со стороны 
государства. Так, инвесторам, инвести-
ционные проекты которых реализуются 
в несырьевых отраслях экономики Казах-
стана, предоставляются инвестиционные 
преференции в виде освобождения от об-
ложения таможенными пошлинами при 
импорте оборудования, а также государ-
ственные натурные гранты, в том числе в 
виде земельных участков.

Вместе с тем созданы и функциони-
руют специальные экономические зоны 
(СЭЗ), это особые площадки с готовой 
инфраструктурой и специальным право-
вым режимом. На территориях СЭЗ инве-
стиционным проектам предоставляются 
следующие льготы: налоговые льготы в 
виде освобождения от КПН, земельного 
налога, от налога на имущество и от НДС 
при реализации на территории СЭЗ това-
ров, полностью потребляемых в процессе 
производства. 

Но, как показывает практика, крупный 
бизнес все равно остается приоритетным 
сегментом для инвестиций. Согласно дан-
ным Национального банка, с 2005 года 
по первое полугодие 2014 года наиболь-
шие объемы ПИИ по отраслевой направ-
ленности вложены в профессиональную, 
научную и техническую деятельность – 
$73,7 млрд (37,6%), в горнодобывающую 
промышленность и разработку карьеров 
– $52 млрд (26,5%), обрабатывающую про-
мышленность – $21,4 млрд (11%), оптовую 
и розничную торговлю, ремонт автомоби-
лей и мотоциклов – $16,5 млрд (8,4%). При 
этом за последние годы наблюдается рост 
валовых ПИИ в обрабатывающую про-
мышленность, что, несомненно, является 
результатом проводимой работы по реа-
лизации первой пятилетки программы 
индустриализации. Так, 72% ($15,4 млрд) 

от общего объема привлеченных прямых 
иностранных инвестиций в обрабатыва-
ющую промышленность с 2005 года ($21,4 
млрд) пришлись на годы реализации госу-
дарственной программы. При этом сред-
негодовой темп роста ПИИ в обрабаты-
вающую промышленность с 2005 по 2013 
годы составил 45%.

Перспектива развития малого и сред-
него бизнеса тоже неплохая, так как сек-
тор услуг, малых производств и семейных 
предприятий свободен.

Предприниматель Биржан Жангали-
ев считает, что сегодня нужно не только 
обращать внимание на сектор инвести-
рования, но и на закон: «Понятно, что 
инвесторов интересует сырьевая отрасль, 
но все-таки хотелось бы, чтобы вклады-
вались меньше в заводы, которые стоят с 
советских времен, и больше – в малый и 
средний бизнес. Конечно, прибыли будет 
намного меньше, но и количество рисков 
резко сокращается. Да и во всем мире из-
вестно, что малый и средний бизнес как-
никак лучше стабилизирует экономику 
страны, создавая новые рабочие места и 
принося постоянный доход. Но при этом 
предприниматель должен больше време-
ни уделять производству, продажам, об-
учению персонала и другим рабочим мо-
ментам. В этом может помочь государство, 
которое могло бы сократить бюрократи-
ческую лестницу при создании и ведении 
бизнеса». 

Вместе с тем инвесторам уже облег-
чили условия вхождения. «12 июня 2014 
года главой государства был подписан 
Закон о внесении изменений и дополне-
ний в инвестиционное законодательство, 
предусматривающий новые стимулы для 
инвесторов в виде дополнительных мер 
государственной поддержки инвесторам 
в рамках инвестиционных контрактов, – 
рассказал Ерлан Хаиров. – Это освобожде-
ние от уплаты КПН (на 10 лет), земельного 
налога (на 10 лет), налога на имущество 
(на 8 лет), компенсация капитальных за-
трат инвесторов после ввода производства 
в эксплуатацию (инвестиционная субси-
дия); гарантия стабильности законода-
тельства в отношении увеличения ставок 
налогов (кроме НДС и акцизов) и в сфере 
занятости населения; право на привле-
чение иностранной рабочей силы; содей-
ствие в обеспечении гарантированного 
заказа (со стороны заинтересованных 
юридических лиц).

Вышеназванный пакет стимулов раз-
работан для новых предприятий, реали-
зующих инвестиционные приоритетные 
проекты стоимостью не менее $20 млн 
в приоритетных отраслях экономики. 
Уже введен принцип «одного окна» для 
оказания поддержки инвесторам, заклю-
чившим контракт, в сборе и подготовке 
документов и институт инвестиционного 
омбудсмена для защиты их прав и интере-
сов. Следует отметить, что преференции 
по налогам в соответствии с требования-
ми налогового законодательства вступа-
ют в силу с 1 января 2015 года. А значит, 
можем ждать новой волны инвесторов уже 
с нового года.

Инвестировать или не 
инвестировать в Казахстан?
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Мощности трех казахстанских нефте-
перерабатывающих заводов, проходящих в 
настоящее время процедуру модернизации, 
после ее завершения увеличатся с 14,5 мил-
лиона тонн до 18,5 миллиона тонн нефти в 
год, производство автомобильных бензи-
нов вырастет более чем в два раза, сообщил 
первый вице-министр энергетики респу-
блики Узакбай Карабалин. «Производство 
автобензинов возрастет на 115% и дизель-
ного топлива - на 38% соответственно. При 
этом производство мазута и сжиженного 
газа снизится», – сказал он, выступая в сре-
ду на собрании  фракции партии «Нур Отан» 
в мажилисе парламента. Карабалин напом-
нил, что 100-процентная обеспеченность 
внутреннего рынка нефтепродуктов за счет 
собственного производства ожидается по-
сле 2016 года в результате проводимой ре-
конструкции и модернизации существую-
щих мощностей. «Исторически сложилось 
так, что на сегодня производственные мощ-
ности отечественных НПЗ не покрывают 
всей потребности внутреннего рынка стра-
ны по светлым видам нефтепродуктов. При 
полной загрузке нефтью НПЗ республики 
и производства нефтепродуктов дефицит 
топлива составляет 30-40% и восполняет-
ся за счет импорта как из Российской Фе-
дерации, так и других стран», – сказал он. 
Он напомнил, что с целью покрытия недо-
стающих объемов светлых нефтепродук-
тов, в соответствии с соглашением между 
правительствами Казахстана и России, 
были подписаны индикативные балансы 
нефтепродуктов, предусматривающие бес-
пошлинную поставку из России в Казахстан 
в 2014 году 958 тысяч тонн автобензинов 
и 470 тысяч тонн дизтоплива. В настоящее 
время в Казахстане работают три крупных 
НПЗ - в Шымкенте, Павлодаре и Атырау. В 
2013 году в Казахстане было произведено 
2,741 миллиона тонн бензина (включая ави-
ационный), что на 4,7% меньше, чем в 2012 
году. Экспорт светлых видов нефтепродук-
тов из Казахстана запрещен. (ИА «Новости-
Казахстан»)

В РК ИЗМЕНИТСЯ 
СОДЕРЖИМОЕ 
АВТОАПТЕЧЕК

«Чиновники из Минздрава учли все за-
мечания фармацевтов и автовладельцев. В 
итоге решили полностью исключить из обя-
зательного перечня все сильнодействующие 
препараты», – сообщает телеканал КТК, 
передает Kazakhstan Today. По информации 
телеканала, среди прочего уберут из автоап-
течки обезболивающий кеторолак, порошок 
хлоропирамин, антисептик хлоргексидин, а 
еще нитроглицерин и валидол. Вместо них 
(в качестве замены) никакие другие лекар-
ства добавлять не будут. По-прежнему обя-
зательными остаются бинт, жгут, пластырь, 
зеленка и ножницы. В Минздраве еще летом 
признались, что новую автомобильную 
аптечку разрабатывали впервые и немно-
го перестарались. Но теперь решили вер-
нуться к стандартному списку. Между тем, 
юристы считают, что каждое обновление 
автоаптечки - это лоббирование интересов 
фармацевтических компаний. «Чаще всего, 
конечно, здесь есть определенный умысел и 
определенный интерес, да. Доказать его, на-
верное, очень сложно. Но как обычные раз-
умные люди мы его прекрасно понимаем. 
Куча компаний заинтересованы, чтобы их 
препаратик сюда включили, в эту аптечку. 
А значит это огромный рынок. Это значит, 
сразу 4-5 миллионов хотя бы по одной упа-
ковочке купят», – сказал юрист Сергей Ут-
кин. (Kazakhstan Today) 

ГОСУДАРСТВЕННО- 
ЧАСТНОЕ 
ПАРТНЕРСТВО

Принятие законопроекта о государ-
ственно-частном партнерстве (ГЧП) расши-
рит круг участников этого партнерства. Так 
считает министр национальной экономики 
Ерболат Досаев. Принятие данного законо-
проекта позволит расширить сферы приме-
нения и круг участников ГЧП, установить 
гарантии прав и законных интересов пар-
тнеров, предусмотреть механизмы право-
вой защиты организаций, финансирующих 
проекты ГЧП», – сказал Ерболат Досаев. По 
его словам, в настоящее время проект За-
кона «О государственно-частном партнер-
стве» разработан при активном участии 
международных финансовых организаций, 
представителей бизнеса и Национальной 
палаты предпринимателей. Также законо-
проект позволит определить формы уча-
стия в ГЧП субъектов квазигосударствен-
ного сектора, как в качестве представителя 
государственного партнера, так и финан-
сирующей организации. «Таким образом, 
существенно расширяется круг участни-
ков ГЧП за счет финансовых организаций, 
национальных отраслевых операторов, и 
других субъектов квазигосударственного 
сектора, обладающих колоссальным мате-
риальным и административным ресурса-
ми», – подчеркнул он. Кроме того, законо-
проект позволяет урегулировать вопросы 
корпоративного управления проектами, ре-
ализуемыми в рамках институционального 
ГЧП, предполагающего создание совмест-
ного предприятия между государственным 
и частным партнерами для реализации 
проекта. Дополнительно законопроект по-
зволяет расширить сферы применения тре-
тейских и арбитражных судов и определить 
роль в ГЧП Национальной палаты предпри-
нимателей. Будут существенно расширены 
контрактные формы за счет внедрения в 
ГЧП контрактов жизненного цикла, сервис-
ных контрактов, лизинговых отношений, 
инновационное ГЧП. В настоящее время 
законопроект о ГЧП находится на рассмо-
трении канцелярии премьер-министра и 
Администрации президента Республики 
Казахстан. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
Зауре Медерханова

Международная выставка EXPO-
2017 в Астане является одним из 
ключевых событий для всей нашей 

страны, а участие в таком масштабном 
мероприятии – большое достижение для 
каждого. Попасть на EXPO-2017 мечтает 
и молодежь, которая уже сегодня активно 
занимается изобретением новых техно-
логий и разработкой новых идей. Как из-
вестно, главная тема выставки – «Энергия 
будущего», поэтому большинство своих 
проектов изобретатели должны ориенти-
ровать на зеленую энергию, сохранение 
окружающей среды.

RepaperIT
Двое студентов Международного уни-
верситета информационных технологий 
Батырхан Муратбай и Алибек Джаку-
пов придумали аппарат под названием 
«RepaperIT». Идею ребята разрабатывали 
специально для «ЭКСПО-2017». Основная 
функция устройства заключается в сборе 
ненужной макулатуры, которая затем от-
правляется на переработку. Желающие 
могут сдавать ненужные бумаги в аппарат 
и за ее определенный вес получить не-
большие деньги. По задумке авторов, ап-
парат будет оснащен сенсорным дисплеем, 
весами, чтобы взвешивать полученную 
бумагу, кассовым аппаратом для выдачи 
денег и умным процессором. Внутри так-
же будет находиться блок переработки бу-
маги, для того чтобы сделать макулатуру 
пригодной для производства.

«Многие организации с офисным поме-
щением ежедневно выбрасывают большое 
количество бумаги. Я считаю, что было 
бы правильным отправлять все ненужные 
бумаги на переработку для вторичного 
использования. Насколько мне известно, 
1 центнер макулатуры спасает 1 взрослое 
дерево, а 1 тонна – заменяет 4 кубических 
метра древесины. Поэтому нам захотелось 
придумать более рациональный способ 
использования бумаги», – рассказывает 
Батырхан Муратбай.

По его словам, в университете уже есть 
все необходимые специалисты, готовые 
помочь им в сборе аппарата. Единствен-
ная проблема для молодых энтузиастов 
заключается в финансах, необходимых 
для закупки материальной базы аппарата. 
«Для создания аппарата нам необходимы 
микросхема, пресс и прочие механизмы. 
К примеру, пресс для бумаги изготавли-
вается на заказ и один стоит около 60 тыс. 
тенге, самый дешевый дисплей можно за-
казать в Китае тоже примерно за 60 тыс. 
тенге, также детектор, датчик движения 
и прочее. И в итоге, чтобы купить все не-
обходимые запчасти для сборки аппарата, 
нам потребуется около 1 млн тенге. Как 
только найдутся деньги, мы сразу готовы 
приступить к сборке аппарата», – говорит 
один из авторов идеи.

А далее ребята планируют заниматься 
уже продажей своего изобретения. «При 
поступлении больших заказов мы гото-
вы установить цену в пределах 750-800 
тыс. тенге за аппарат. В эту сумму будет 
входить стоимость необходимых зап-
частей и работа наших сотрудников. В 
аппарат мы также установим шредер, ко-

торый будет крошить бумаги для сохра-
нения конфиденциальной информации 
компании. По нашим расчетам, срок са-
моокупаемости аппарата составляет 1,5-
2 года. К примеру, если выкупать бумаги 
по 5 тенге, то сдавать их можно будет по 
7 тенге», – объясняет молодой предпри-
ниматель.

Самый первый образец аппарата ребя-
та планируют показать организационно-
му комитету EXPO-2017 ASTANA на рас-
смотрение для участия в выставке. «Наш 
проект очень подходит для этой выставки. 
Это большой шанс продвинуть наше изо-
бретение, нами могут заинтересоваться 
зарубежные компании», – надеется один 
из авторов идеи Алибек Джакупов.

EcoStation
Помимо «RepaperIT» Алибек Джакупов ак-
тивно занимается разработкой и другого 
проекта для «ЭКСПО-2017» под названием 
EcoStation – экологические автобусные 
остановки. Алибек представляет его на 

различных конкурсах, но сама идея при-
надлежит его научному руководителю 
Нурлану Каримжану, который является 
заведующим лабораторией «Мехатроники 
и интеллектуальных систем» Междуна-
родного университета информационных 
технологий.

«Автобусная остановка будет функцио-
нировать на солнечных батареях, которые 
позволят заряжать мобильную электро-
нику (смартфоны, планшеты и ноутбуки), 
а также предоставит электронную карту 
автобусных маршрутов, взаимодействуя 
с пользователем с помощью его жестов и 
касаний экрана информационного табло. 
Также будет услуга бесплатного интерне-
та Wi-Fi», – рассказывает Нурлан Карим-
жан.

По мнению автора, проект является 
больше социальным, а не коммерческим. 

«Этот проект может реализоваться толь-
ко за счет государства. А получить инве-
стиции, думаю, не получится. Остановка 
EcoStation – это набор всех последних но-
вейших технологий. В данном проекте нет 
необходимости создавать что-либо новое, 
все уже придумано, остается лишь собрать 
все в одной остановке. По моим подсче-
там, одна остановка EcoStation с основным 
функционалом по минимуму обойдется 
в 1 млн тенге. А на остановку с полным 
функционалом и хорошим дизайном по-
требуется около 2 млн тенге. Такая авто-
бусная остановка может стать самоокупа-
емой за счет рекламы, которой хватит на 
поддержание функционала остановки», 
– считает он.

По его словам, остановки, построенные 
по последнему слову техники и со всеми 
необходимыми условиями, будут доступ-
ны любому гражданину мегаполиса от 
маленьких детей до пенсионеров. И тогда 
люди действительно начнут осознавать, 
что живут в ХХI веке.

iBeacon
Студент 3 курса Международного универ-
ситета информационных технологий – Да-
стан Арынгазы планирует внедрить новую 
для Казахстана систему навигации внутри 
помещения iBeacon. Эта технология разра-
ботана компанией Apple. Система еще ма-
лоизвестна в стране и пока нигде не функ-
ционирует. Молодой предприниматель 
планирует оказать услуги организаторам 
выставки «ЭКСПО-2017». «То есть не пред-
ставляться в качестве экспозиции, а вне-
дрить свою технологию в «ЭКСПО-2017», 
получить заказ от государства на реализа-
цию нашей системы для данной выставки. 
Наша система iBeacon будет координиро-
вать гостей выставки, которые с помощью 
этой системы смогут увидеть местонахож-
дение, описание и название экспозиции, 
насколько она посещаема, историю созда-

ния и другую информацию», – рассказыва-
ет Дастан.

Идея к нему пришла совершенно слу-
чайно, когда он отправился в торговый 
дом за покупкой. «Мне нужно было купить 
определенную вещь, и я отправился в один 
из огромных торговых центров в Алматы. 
Здание состояло из нескольких этажей, и 
было поделено на секции, ряды, сектора и 
бутики. Потеряться там можно было лег-
че, чем на барахолке. Пока я искал, опра-
шивал всех, сильно измотался. Тогда ко 
мне пришла мысль о необходимости на-
вигации не только на улице, но и внутри 
помещения», – рассказывает Дастан. 

В это время он посещал специальные 
курсы для стартаперов, основная цель ко-
торых – развитие идеи участников. Там 
ему посоветовали поинтересоваться но-
вой технологией компании Apple под на-
званием iBeacon. Узнав все о девайсе, он 
решил его приобрести. Но для этого сту-
денту потребовались деньги.

«Сама упаковка стоила тогда $99 и до-
полнительно за перевозку $50-60. Обра-
щался ко всем возможным инвесторам, 
бизнес-ангелам, но никто не захотел спон-
сировать мой проект. Потом я обратился 
к брату, который тоже когда-то начинал 
свой бизнес таким способом (сейчас у него 
свой бизнес в одном из крупных торговых 
центров Алматы). Я ему рассказал о сво-
ей идее, он меня поддержал и дал 25 тыс. 
тенге. Это были первые деньги для моего 
проекта, я купил себе iBeacon и начал его 
тестировать», – рассказывает Дастан.

Но спустя полтора года благодаря 
упорному поиску спонсоров и участию в 
различных конкурсах Дастану удалось 
привлечь инвестора для своего проекта. 
Им оказался глава казахстанской ком-
пании Open Technologies Group Кайрат 
Ахметов. «Он предложил мне полностью 
выкупить мою команду, открыть на мое 
имя ТОО и разделить между нами доли. 
Мне предложение понравилось, и я со-
гласился возглавить компанию. Самые 
серьезные заказы сейчас нам поступают 
через наших инвесторов, самый крупный 
заказчик находится в Астане», – рассказы-
вает стартапер.

Пока Дастан пытается внедрить свой 
проект для «ЭКСПО-2017», он принимает 
заказы и оказывает свои услуги другим 
компаниям. «Мы заказываем эти гаджеты 
у компании в Польше. Так как я работаю с 
ними уже давно, имею свою индивидуаль-
ную скидку. Если один гаджет стоит $30, 
то через нас будет $25, что значительно 
уменьшает затраты. Также я выигрываю 
в сроках доставки, если в первый раз мне 
привозили их спустя несколько месяцев, 
то сейчас я получаю свой заказ через 3-4 
дня. Мы для каждой организации, которой 
предоставляем свои гаджеты, разрабаты-
ваем отдельное приложение и оказываем 
технические услуги», – рассказал о своем 
бизнесе молодой предприниматель.

Главная цель всех этих молодых изо-
бретателей – принять участие в «ЭКС-
ПО-2017». И они уже сегодня занимаются 
разработкой своих идей и стартап-проек-
тов. И это не удивительно, ведь участие в 
такой выставке может сыграть очень важ-
ную роль в будущем этих молодых людей.

Стартапы для EXPO-2017 ASTANA

жилой комплекс бизнес класса

Наталья Андреева

В преддверии финала конкурса «Биз-
нес-прорыв», инициированного На-
циональной палатой предпринима-

телей и корпорацией «Зумрад», участники 
и жюри встретились на форуме по под-
держке малого и среднего бизнеса.

Конкурс, по словам организаторов, 
создан не только для того, чтобы спонси-
ровать начинающих предпринимателей, 
но и помочь им вырасти в серьезных биз-
несменов. В финал конкурса прошел 31 
участник, но только трое из них займут 
призовые места. 

Подготовлены три призовых фонда, по-
бедители получат по $30 тыс., $20 тыс. и $7 
тыс. В течение полугода палата предприни-
мателей будет сопровождать победителей в 
становлении их бизнеса. По истечении это-
го времени организаторы выберут самый 
перспективный бизнес, в этот проект будет 
финансировано дополнительно $75 тыс.

Идея конкурса такова: 31 участника 
с 11 до 21 ноября поселят в один дом, где 
будет проходить обучение, лекторы и спи-
керы Казахстана расскажут о специфике 
начинания бизнес-проектов. Они не толь-
ко помогут составить бизнес-план, но и 
смогут выявить основную идею бизнеса, 

а также у участников будет  возможность 
проконсультироваться с представителями 
госорганов по интересующим их вопро-
сам, говорят организаторы.

«Мы пытаемся создать благоприятные 
и конкурентоспособные условия для пред-
принимателей Казахстана и помогаем ре-
шать проблемы начинающим», – говорит 
Айтуар Кошмамбетов, заместитель дирек-
тора по правовым вопросам палаты пред-
принимателей.

Кто победит, организаторам и жюри 
пока сказать сложно, так как они хотят 
увидеть, как конкурсанты проявят себя в 
момент обучения. За 10 дней у них будет 
полное погружение в атмосферу бизнеса, 
участники будут работать не только над 
бизнес-планом, но и над его реализацией. 
Предпринимателям мало иметь хорошую 
идею, они должны быть сильными, пер-
спективными и энергичными. По словам 
организаторов, есть много хороших идей, 
которые не прошли в финал, так как у 
инноваторов не хватило энергии для про-
движения своей идеи. Поэтому личность 
предпринимателя имеет  важный аспект в 
решении этой проблемы.

«Проекты все абсолютно разные, но, к 
сожалению, у нашей молодежи не хватает 
уверенности, надеемся, что конкурс нау-

чит их быть более уверенными», – говорит 
Акеркин Эралиева, представитель палаты 
предпринимателей.

Большинство проектов представляют 
собой приложения для малого и средне-
го бизнеса, также есть проекты, актуаль-
ные в определенном случае, например, 
лампочки, которые нельзя украсть. Есть 
проект по созданию реабилитационного 
центра в Талдыкоргане, даже есть идея по 
созданию вендингового бизнеса по прода-
же контрацептивов.

«Мой проект нестандартный и очень 
интересный. К примеру, на Западе любые 
средства контрацепции можно спокойно 
купить анонимно, через аппарат.  В Казах-
стане такого, к сожалению, нет, а пробле-
ма стоит достаточно остро, так как стати-
стика по заболеваниям и нежелательным 
беременностям достаточно плачевная. И 
менталитет нашей страны не позволяет 
разговаривать об этом со старшим поко-
лением. Думая обо всем этом, я пришла к 
выводу, что нужно и у нас поставить авто-
маты, где легко можно приобрести все, что 
было бы стыдно купить в аптеке», – гово-
рит Анель Шанбаева, начинающий пред-
приниматель.

Конкурс, по словам участников, чест-
ный и прозрачный. Многие из них, по-

давая заявки, не верили в свой проект и 
свои силы, но жюри помогает талантли-
вым и видит перспективу в каждом начи-
нающем и смелом бизнесмене. Молодой 
предприниматель Дархан Ботабаев уве-
рен в своих силах  и надеется выиграть 
главный приз.

«Мой проект – это производственная 
лаборатория. Сейчас стоит проблема – 
представить клиенту хороший образец, 
инвесторов легче найти с хорошим образ-
цом или прототипом. У меня зародилась 
идея создания производственной лабора-
тории, которая поможет создать все от лю-
бой идеи, будь она еще в планах или уже с 
набросками стартапа. Мы можем изготав-
ливать макет здания, прототип ветряной 
мельницы и многое другое, либо помога-
ем искать инвесторов»,  – говорит Дархан 
Ботабаев.

Представители палаты предпринима-
телей говорят, что авторы тех проектов, 
которые не победят, не должны опускать 
руки, так как они готовы сопровождать их 
и далее, приложив все возможные усилия. 
Они будут защищать их права, будут помо-
гать в поисках других источников финан-
сирования.

Финал конкурса «Бизнес-прорыв» прой-
дет 21 ноября 2014 года.

Молодежи не хватает уверенности
Организаторы конкурса «Бизнес-прорыв» надеются этому научить



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 6 НОЯБРЯ, 2014 ЧЕТВЕРГ, 6 НОЯБРЯ, 20148 9// В ФОКУСЕ // АКЦЕНТ

ЗАСЕДАНИЕ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА

В Үкімет үйі под председательством пре-
мьер-министра РК Карима Масимова состо-
ялось очередное заседание Правительства 
РК, на котором рассмотрены вопросы улуч-
шения показателей Казахстана в Глобаль-
ном индексе конкурентоспособности ВЭФ. 
Министр образования и науки РК Аслан Са-
ринжипов отметил, что система образования 
в ГИК ВЭФ представлена 13 показателями. «По 
охвату средним образованием мы на 42 месте. 
Однако, у нас есть потенциал для улучшения, 
так как статистика не учитывает детей, кото-
рые идут после 9 класса в колледж. По охвату 
высшим образованием на 62 месте, но здесь 
также индикатор не учитывает учащихся 
ТиПО. Систему ТиПО мы должны учитывать 
как третичное образование. В этой связи мы 
работаем с институтом статистики ЮНЕ-
СКО», – сказал А.Саринжипов. По улучшению 
показателей ГИК в сферах здравоохранения 
и трудовых отношений доложила министр 
здравоохранения и социального развития РК 
Тамара Дуйсенова. «По эффективности рынка 
труда с 2009 года мы находимся в группе 30-ти 
стран-лидеров и последние два года занимаем 
15-е место. Эти результаты достигнуты за счет 
принятой и реализованной Правительством 
законодательной базы в трудовой сфере. Для 
дальнейшего совершенствования системы 
регулирования трудовых отношений и улуч-
шения позиций в ГИК полагаем необходи-
мым продолжить начатый правовой всеобуч 
основам трудового законодательства среди 
работодателей и работников. Эту работу мы 
проводим по поручению главы государства 
и ежегодно охватываем 100 тыс. работни-
ков», – проинформировала Т. Дуйсенова. 
Министр культуры и спорта РК Арыстанбек 
Мухамедиулы доложил о ходе подготовки 
празднования 550-летия образования Казах-
ского ханства в соответствии с поручением 
главы государства. «Разработана Концепция 
празднования 550-летия образования Ка-
захского ханства. Сформирован План меро-
приятий, согласно которому предполагается 
проведение в общей сложности порядка 100 
крупных мероприятий. Все они связаны с 
государственными праздниками и знаковы-
ми событиями», – сообщил А.Мухамедиулы. 
Рабочую группу по подготовке празднования 
550-летия образования Казахского ханства 
возглавит заместитель премьер-министра РК 
Гульшара Абдыкаликова. (Пресс-служба пре-
мьер-министра РК)

НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
ИНФОРМАЦИОННЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

Руслан Енсебаев проинформировал депу-
татов о текущей работе АО «Национальные 
информационные технологии», рассказал о 
реализуемых компанией проектах. Особое 
внимание в ходе доклада было уделено разви-
тию в стране электронного правительства, так 
как АО «НИТ» является оператором egov. Через 
инфраструктуру электронного правительства 
казахстанцы могут получать 578 различных 
услуг и сервисов. С момента запуска портала 
оказано более 77 млн. электронных услуг, в 
том числе различных справок. На сегодняш-
ний день на портале зарегистрировано более 
2,6 млн. пользователей, причем половина за-
регистрированных пользователей пришлась 
на текущий год. По словам Енсебаева, за счет 
интеграции различных баз данных государ-
ственных органов, значительно упростился 
процесс получения многих услуг, в том числе 
композитных. К примеру, регистрация биз-
неса, на которую раньше уходило более 30 
дней, сегодня занимает не более 4 часов. На 
данный момент через портал зарегистрирова-
лось уже более 38 000 компаний. Запущенная 
в 2010 году система электронного лицензи-
рования была названа лучшим проектом для 
бизнеса, в рамках проходившего в 2013 году 
в Женеве Глобального саммита по развитию 
информационного общества. Благодаря про-
екту «Е-лицензирование» сегодня в режиме 
онлайн можно получить все виды лицензий 
и 70% разрешительных документов. Система 
внедрена более чем в 3 000 государственных 
органах и ведомствах и все сведения по вы-
данным лицензиям имеются в базе данных, 
доступной каждому, что облегчает сверку на 
таможенных постах и исключает предостав-
ление поддельных разрешительных докумен-
тов. Благодаря автоматизации и оптимизации 
бизнес-процессов, число запрашиваемых у 
населения видов документов сократилось с 2 
736 до 1 612. Время на обработку заявлений 
сократилось в 2 раза (с 30 до 15 дней). Разра-
ботанная АО «НИТ» информационная система 
Центров обслуживания населения позволила 
автоматизировать уже 160 государственных 
услуг. При этом количество запрашиваемых у 
граждан документов сократилось с 851 до 411, 
а время оформления заявлений уменьшилось 
с 1 часа до 15-20 минут. Работоспособность 
сервисов электронного правительства, отме-
тил Енсебаев, успешно контролирует Единая 
система мониторинга, которая позволяет 
предотвращать сбои в работе оборудования. 
Большое внимание в докладе было уделено 
социальному эффекту от деятельности компа-
нии. К примеру, в созданном АО «НИТ» едином 
контакт-центре сегодня работает 8 сотрудни-
ков с ограниченными возможностями, для 
которых созданы все необходимые условия. 
Кроме того, за счет собственных средств АО 
«НИТ» разрабатывает такие социально-значи-
мые проекты как «Е-нотариат», «Техосмотр» 
и другие. Так, благодаря запуску системы 
электронного нотариата, за 2 года на 50% со-
кратились факты неправомерных действий 
в сфере нотариата. Для борьбы с нелегальной 
торговлей компания разработала систему, по-
зволяющую идентифицировать каждую еди-
ницу товара, изготовленную на производстве 
путем сканирования с помощью смартфона, 
отправки кода СМС-сообщением, либо на веб-
портале. Эта система может успешно приме-
няться в таких социально-значимых сферах 
как производство лекарственных препаратов, 
продуктов питания, оборудования и т.п. В пла-
нах компании развитие с 2015 года таких на-
правлений как открытые бюджеты, петиции и 
диалоги, что поможет развитию в Казахстане 
так называемого «открытого правительства». 
Планируется публиковать в открытом до-
ступе на egov планы и отчеты о результатах 
деятельности госорганов, оценить которые 
сможет каждый гражданин. (Пресс-служба 
АО «НИТ»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ПАРТНЕРСТВО 
АДМАТЫ С ИНДИЕЙ  
И КНР

Аким Алматы Ахметжан Есимов принял 
Чрезвычайного и Полномочного Посла Индии 
в Республике Казахстан Харш Кумара Джай-
на, сообщает пресс-служба градоначальника. 
Аким города отметил плодотворное сотруд-
ничество между Алматы и Индией. Так, в 
мегаполисе зарегистрировано 71 совместное 
предприятие и 245 предприятий с участием 
индийского капитала. Стороны отметили, что 
серьезным стимулом развития взаимоотноше-
ний может стать участие индийских компаний 
в специальной экономической зоне «Парк ин-
новационных технологий», а также в создавае-
мой Индустриальной зоне. Также Посол Индии 
выразил заинтересованность в расширении 
партнерства в сфере туризма, а также в реали-
зации ряда других проектов. «Это мой первый 
визит в Алматы. Это красивый и современный 
город с уникальной природой. У Алматы и Ин-
дии есть большой потенциал развития взаи-
мовыгодного сотрудничества», – сказал Харш 
Кумар Джайн. В этот же день Ахметжан Еси-
мов принял Генерального консула Китайской 
Народной Республики в г.Алматы Ду Дэвэнь, 
которая завершает свою дипломатическую 
миссию в Республике Казахстан. Аким Алматы 
отметил позитивную динамику развития со-
трудничества между мегаполисом и Китаем за 
последние годы. Этому способствовали визит 
в Казахстан и в Алматы Председателя КНР Си 
Цзиньпиня, встречи с руководителями ряда 
регионов Китая, а также с представителями 
китайских компаний. Так, за 2013 год товаро-
оборот между мегаполисом и КНР увеличился 
на 35%. В свою очередь, Ду Дэвэнь также под-
черкнула высокий уровень взаимоотношений 
Алматы и Китая в различных сферах - торго-
во-экономической, культурной, научно-обра-
зовательной. «Самое главное, что за последнее 
время в Китае стали больше знать об Алматы, 
а алматинцы больше узнали о Китае. Уверена, 
что наше плодотворное сотрудничество будет 
расти», – сказала консул. («Казинформ»)

КАЗАХСТАН УЛУЧШИЛ 
СВОИ ПОЗИЦИИ В 
МЕЖДУНАРОДНЫХ 
РЕЙТИНГАХ  

По трем показателям - ожидаемой продол-
жительности жизни, борьбе с туберкулезом 
и сокращению младенческой смертности Ка-
захстан поднялся в Глобальном индексе конку-
рентоспособности ВЭФ. «По трем показателям 
отмечается положительная динамика - это 
продолжительность жизни, снижение младен-
ческой смертности и борьба с распространени-
ем туберкулеза», – сообщил на брифинге СЦК 
вице-министр здравоохранения и социального 
развития РК Серикбол Мусинов. Как пишет 
портал primeminister.kz, в 2012 году ожидаемая 
продолжительность жизни в РК составляла 
69,6 года, а в 2014 году этот показатель достиг 
74,5 года. «Основные факторы, которые влия-
ют на ожидаемую продолжительность жизни, 
- это детская смертность и болезни системы 
кровообращения, онкопатологии и травмы. 
По улучшению данных показателей МЗСР при-
нимает меры в рамках госпрограммы «Сала-
матты Казахстан», – сообщил вице-министр. 
По словам С. Мусинова, для снижения травма-
тизма на крупных автотрассах уже действуют 
26 медико-спасательных пунктов, до конца 
года их будет 40. Для улучшения показателей 
по заболеваниям системы кровообращения от-
крыты 40 инсультных центров, где оказывает-
ся помощь пациентам с гипертонией и другим, 
находящимся в группе риска по инсультам. В 
ближайшие годы планируется открыть еще 
30 подобных центров. Также принимаются 
комплексные меры по снижению младенче-
ской смертности и модернизации системы 
оказания помощи онкобольным. Кроме того, 
как сообщили в пресс-службе Министерства 
здравоохранения и социального развития РК, 
в рейтинге Глобального индекса конкуренто-
способности позиция Казахстана по распро-
страненности ВИЧ улучшилась с 45 на 1 место. 
«Сегодня в системе здравоохранения больные 
ВИЧ/СПИД 100% обеспечиваются антиретро-
вирусными препаратами. Для улучшения каче-
ства жизни больных, возвращения их в социум 
продолжается работа по внедрению лечения 
по новым стандартам, рекомендованным ВОЗ. 
Однако в данном направлении на законода-
тельном уровне не решен вопрос обеспечения 
антиретровирусной терапией мигрантов из 
числа иностранных лиц», – отметили в пресс-
службе. Также, по данным ведомства, продол-
жается работа в отношении социально уязви-
мых групп населения, то есть потребителей 
инъекционных наркотиков, секс-работников, 
гомосексуалистов. Профилактическая работа 
включает обмен игл и шприцев, лечение нар-
котической зависимости с применением опио-
идной заместительной терапии, тестирование 
и консультирование в отношении ВИЧ, инфор-
мирование, образование и консультирование 
для снижения риска, обеспечение презервати-
вами. (Kazakhstan Today) 

ЗАКРЫВАЮТСЯ 
ГАЗЕТЫ «КОЛЕСА»  
И «КРЫША»

С 2015 года газеты «Колёса» и «Крыша» 
полностью переходят в онлайн. Эту информа-
цию корреспонденту делового портала Kapital.
kz подтвердили в компании «Колёса». «ТОО «Ко-
лёса» продолжает развитие, старается вовремя 
реагировать на перемены и быть максимально 
полезным для наших клиентов. Исходя из этих 
побуждений, руководство компании приня-
ло взвешенное решение о полном переходе с 
2015 года печатных изданий в онлайн на сайты 
kolesa.kz, krisha.kz и market.kz.», – говорится в 
сообщении компании. В связи с закрытием га-
зет, компания будет вынуждена сократить штат 
сотрудников. «К сожалению, часть сотрудников 
покинет компанию. Над тем, кто именно, мы 
сейчас работаем. Но стоит отметить, что за по-
следние 2 года внутри компании часть людей 
перешла из печатных изданий в онлайн-проек-
ты. И в данном случае также какой-то процент 
работников перейдёт на работу с сайтами», – 
говорится в комментарии, полученном корре-
спондентом Kapital.kz. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Адина Байкинова

Доминирование иностранных кон-
цернов на местном рынке, увели-
чение ставки на акцизы, а также 

существенный процент теневого оборота, 
который остается официально неучтен-
ным, не способствуют развитию конку-
рентоспособного рынка алкогольной про-
дукции.

Безвыходное положение
Импорт остается преобладающим на от-
ечественном рынке, он почти в 8,6 раз 
больше экспорта. На конец 2013 года им-
порт составлял 81,5 млн литров алкоголь-
ной продукции против 9,5 млн литров 
экспорта. «Казахстан является чистым 
импортером алкогольных напитков, то 
есть в страну больше ввозят алкогольных 
напитков, чем вывозят за границу. В 2013 
году чистый импорт алкогольных напит-
ков составил 72,1 млн литров», – говорит-
ся в отчете об алкогольной продукции в РК 
компании BusinesStat.

Экспорт осуществляется в основном 
на территорию России, объем поставок 
на конец 2013 года составил 6,3 млн ли-
тров, или 62%, от всего экспорта. «Доля 
экспорта минимальна и за исследуемый 
период (2009-2013 гг.) не превысила 1,1%. 
Однако с 2010 года объем поставок алко-
гольной продукции Казахстаном за ру-
беж ежегодно растет. По итогам 2013 года 
экспорт готовой продукции увеличился 
почти в 1,5 раза относительно 2009 года 
и составил 9,5 млн литров. Развитие экс-
порта происходит за счет роста поставок в 
Россию. Экспорт алкоголя в Россию вырос 
в 11 раз – с 0,6 млн литров в 2009 году до 
6,3 млн литров алкогольной продукции в 
2013 году», – уточняется в отчете компа-
нии. 

Отметим, что согласно прогнозу 
BusinesStat, к 2018 году объем экспорта ал-
когольной продукции должен увеличить-
ся почти в половину – до 19,5 млн литров 
в год, а баланс импорта и экспорта алко-
гольной продукции составит 58 млн ли-
тров, что означает сокращение продукции 
иностранных компаний на 19,4%.

Пока же увеличение доли импортной 
составляющей на казахстанском рынке 
алкогольной продукции отрицательно 
сказывается на местных производителях. 

Более того, уровень потребления так-
же снижает свои показатели. Так, в 2013 
году этот показатель снизился почти на 
5% по отношению к предыдущему году, 
достигнув отметки в 64 литра на одного 
потребителя. Подобная ситуация воз-
никает за счет значительного удорожа-
ния продукции в розничной торговле. По 
оценке BusinesStat, за последние три года 
цены на алкоголь в среднем растут на 13% 
ежегодно. «Из-за снижения объема рынка, 
как следствие, сокращается и количество 
предприятий, производящих крепкий ал-
коголь. Если 8 лет назад производителей 
этилового спирта и водочной продукции у 
нас насчитывалось 52, то на сегодня оста-
лось всего 39 лицензиатов, из них работа-
ющих – в прошлом году лишь 26, а в этом 
году всего 17-18 предприятий. На их долю 
приходится 75% рынка водки и ликерово-
дочной продукции. Исходя из этого, мы не 
видим дальнейшего развития производ-
ства и оборота крепкой алкогольной про-
дукции без выхода на внешние рынки», – 
считает президент ассоциации «КазАлко» 
Амиржан Калиев.

Найти баланс
По разным оценкам, ниша серого рынка 
алкоголя в нашей стране может состав-
лять до 30%. Теневой оборот алкогольной 
продукции, которую часто завозят из со-
седних стран, остается неучтенным офи-
циальной статистикой. 

По словам Амиржана Калиева, в мире 
пока еще не существует стран, где рынок 
алкогольной продукции был бы абсолют-
но легален, так как даже в западных стра-
нах уровень контрафактного алкоголя 
может достигать 20%. «Сегодня уровень 
тени составляет максимум 25-30%. Нет ни 
одной страны в мире, где 100% легальный 
алкогольный рынок. Даже в развитых за-
падных странах уровень теневого алкого-
ля составляет 15-20 %. Но это не говорит 
о том, что у нас нет оснований для беспо-
койства насчет наличия теневого оборота 
алкогольной продукции. С этим злом ра-
бота ведется постоянно. На наш взгляд, в 
Казахстане на сегодня установлен вполне 

цивилизованный, управляемый алкоголь-
ный рынок», – заверяет он.

Ситуация осложняется и большой раз-
ницей в стоимости акцизов на алкоголь-
ную продукцию между государствами 
– членами ТС. Так, ставка акциза на креп-
кую алкогольную продукцию в Казахста-
не достигает 1 тыс. тенге, что почти вдвое 
меньше, чем в России.

По словам Тимура Сулейменова, чле-
на Коллегии (министра) по экономике и 
финансовой политике ЕЭК, комиссия вы-

ступает за постепенное выравнивание 
акцизов на алкоголь в странах ТС. «Резкое 
повышение ставок акцизов неизбежно 
влечет за собой рост цен на такие товары, 
как алкоголь и табак, что, однако, не спо-
собствует снижению их потребления. Об 
этом свидетельствует опыт стран Евро-
пейского союза: ценовая доступность сни-
жается и достигает критического уровня, 
при этом начинает стремительно разви-
ваться нелегальный рынок, особенно тор-
говля суррогатными изделиями дорогих 

брендов, а также низкосортной дешевой 
продукцией», – высказывается он.

Из-за отсутствия баланса между стра-
нами и, как следствие, сокращения объе-
мов рынка можно наблюдать уменьшение 
компаний-производителей, занимающих-
ся выпуском алкогольной продукции. «Го-
ворить о высокой рентабельности сегодня 
сложно по причинам растущих акцизных 
налогов, которые будут продолжать расти 
до 2016 года, дополнительных пошлин, 
вводимых ограничений по продаже алко-
гольной продукции, нестабильного курса 
национальной валюты», – говорит Максим 
Глазунов, коммерческий директор ТОО 
«Бриг».

Казахстанским компаниям становит-
ся все тяжелее зайти на соседние рынки, 
в частности, на российский, являющийся 
одним из основных для местных произво-
дителей, использующих легальные кана-
лы ввоза. 

«В России введен обеспечительный 
платеж в размере 401 рубля с ежегодной 
индексацией на литр ввозимой в Россию 
водочной продукции, где только четвертая 
часть составляет акцизный налог. Данная 
сумма в 3-3,5 раза превышает саму стои-
мость завозимой продукции. Это, по сути, 
замораживание и отвлечение оборотных 
средств, и не каждое казахстанское пред-
приятие может осилить его, что мешает 
нам сегодня выходить на российский ры-
нок», – говорит Калиев. 

Больше всего, по его словам, местные 
производители испытывают трудности с 
поставками в Россию и Беларусь, так как 
именно в этих странах существуют наибо-
лее сильные административные барьеры 
для казахстанских производителей. 

«Заключенные ранее контракты оста-
ются неисполненными, так как нет офи-
циального разрешения со стороны Фе-
деральной службы по регулированию 
алкогольного рынка России на импорт 
этилового спирта и алкогольной продук-
ции из Казахстана, существует неглас-
ный запрет. Все это вынуждает нас во-
преки принципам ТС делать следующее 
предложение: если Россия и Беларусь не 
уберут свои административные барьеры 
на пути казахстанской продукции на их 
рынки, наверное, стоит исключить алко-
голь из перечня товаров, которые подле-
жат свободной торговле в ТС, придав ему 
национальный режим регулирования с 
возможностью принятия адекватных мер 
ограничения импорта и в Казахстане», – 
заключает наш спикер.

Все эти факторы сдерживают рост рын-
ка в разы. К тому же государство ежегодно 
ужесточает правила производства, вгоняя 
алкогольный рынок в строгие рамки. По 
словам Калиева, усложнение производ-
ства может привести к определенной фи-
нансовой нагрузке со стороны компаний-
производителей и помешать развитию 
этого сегмента рынка.

Адина Байкинова

Динамичное развитие ресторанного 
рынка делает этот сегмент востре-
бованным со стороны предприни-

мателей и инвесторов. Этот же факт под-
тверждает ежегодно увеличивающееся 
количество заведений, открывающихся в 
Казахстане. Согласно Агентству РК по ста-
тистике, на конец 2013 года в стране на-
считывалось около 23 тыс. предприятий 
общественного питания. Их количество 
по отношению к предыдущему году уве-
личилось на 15%. Ресторанный рынок по 
праву является самым окупаемым и в то 
же время самым рисковым – три из пяти 
ресторанов закрываются после несколь-
ких лет работы. Сегодня рестораны – это 
самый крупный сектор глобального рын-
ка HoReCa (Отели, Рестораны, Кейтеринг), 
который, по данным швейцарской оценоч-
ной компании Swiss Appraisal, занимает до 
70% от всей индустрии.

«Ресторанов, как таковых, которые со-
ответствуют названию «ресторан», не так 
уж и много. В основном либо банкетные 
залы, которые необходимы и востребова-
ны на нашем рынке благодаря местному 
менталитету, либо разного рода кофейни, 
кофейни-кондитерские, которые так попу-
лярны на сегодняшний день. Чтобы назы-
ваться рестораном, надо соответствовать 
определенным параметрам, стандартам, 
которые многие хозяева заведений не зна-
ют и никогда о них не слышали. Так что ка-
чественными игроками рынок не перена-
сыщен, хотя бытует мнение, что открыть 
ресторан – это беспроигрышное дело. На 
самом деле обычной торговлей занимать-
ся прибыльнее и проще», – считает Вик-
тория Габченко, старший администратор 
кафе Persona Grata.

Неравное партнерство 
Большинство местных ресторанов откры-
ваются на средства владельцев либо на 
деньги инвесторов на будущую перспек-
тиву. Так, часто рестораторы, открываю-
щие свое дело, вступают в партнерство, 
где партнер-инвестор отвечает за строи-
тельство самого ресторана, а ресторатор 
– за наполняемость меню и кухню. При 
этом инвесторы часто предъявляют осо-
бые требования к срокам окупаемости – 
до 2 лет. Говорить о каком-то общем объ-
еме сделок на ресторанном рынке сложно, 
так как часто большинство из них носят 
закрытый характер, а участники сделки 
предпочитают не распространяться о сум-
ме, затраченной на открытые заведения. 
Более того, в случае, если ресторан «при-

шел» из-за рубежа, ему часто требуется 
период адаптации на местном рынке, что 
требует дополнительных вложений. Сред-
няя стоимость ресторана определяется из 
расчета оборудования, мебели, цены за 
кв.  м помещения и расположения в горо-
де. «Инвестиции в открытие кафе, ресто-
рана без учета стоимости недвижимости 
составляют примерно 1000-1500 у.е. на 1 
кв. м помещения. Среднее кафе на 50-70 
посадочных мест должно иметь площадь 
не меньше 350-450 кв. м. Если вы имеете 
успешную концепцию в течение долгого 
времени (больше 3 лет) и на третий месяц 
с даты коммерческого открытия имеете 
100% посадку, то инвестиции окупают-
ся в течение 3 лет. Этот прогноз касается 

только Алматы», – говорит Зауреш Есен-
гартова, исполнительный директор ТОО 
«Ресторан.kz».

Несмотря на всеобщий мировой тренд, 
казахстанские рестораны занимают око-
ло 4,5% от всего сегмента, в то время как 
бары и кафе – более 50% от доли. Доход 
некоторых заведений может носить сезон-
ный характер с увеличением и уменьше-
нием в определенные периоды года. Все-
го общий оборот в этом сегменте рынка 
составляет $800-900 млн в год. Средний 
срок окупаемости инвестиций составляет 
от года при хороших условиях до 3-4 лет. В 
случае, если проект оказывается прибыль-
ным, а концепт удачным и подходящим 
для местного рынка, такой проект может 

окупиться в первые 6-9 месяцев своей 
работы. Рыночная стоимость ресторана 
определяется прежде всего как стоимость 
бизнеса в использовании. Таким образом, 
доход ресторана напрямую зависит от его 
способности к генерации прибыли, кото-
рая определяет его рыночную стоимость, 
экономической ситуации в стране и сы-
рьевой составляющей. Так, рентабель-
ность ресторана в случае, если кухня ос-
нована на сырье местного производства, 
может доходить до 40%, если сырье при-
возное – от 5-15%. 

По словам Зауреш Есенгартовой, ин-
фляция может стать серьезным фактором 
риска. «В результате девальвации сырье 
подорожало в среднем на 30%. 20 % в мо-
мент девальвации и плюс еще на 10% с 
приходом осени. Также все арендные дого-
воренности имеют привязку к доллару, со-
ответственно, внутренняя себестоимость 
зашкаливает, а цены в меню рестораторы 
не имеют никаких возможностей под-
нять, особенно если ресторан работает не 
первый год. Потому что клиент не сможет 
этого принять в силу психологического 
момента и еще ряда причин. Реальную на-
ценку можно сделать в период от полугода 
до года, так сказать, плавно перейти к но-
вым ценам, чтобы компенсировать убыт-
ки. Если есть в запасе денежная оборотная 
масса, то ресторан переживет и текущий 
год, и следующий. А если рассчитывать 
только на выручку ресторана без допол-
нительных финансовых вливаний, ресто-
раторам придется нелегко», – говорит она. 

Ходовое производство
Одним из самых динамично развиваю-
щихся сегментов ресторанного рынка яв-
ляется так называемый takeaway-сервис, 
то есть еда на вынос. Так как именно этот 
сегмент является наиболее мобильным 
и быстрорастущим (до 25% в год при 
общем объеме почти в $200 млн), можно 
отметить, что все больше иностранных 
инвесторов вхожи на местный рынок. 
Франчайзинговые компании, представля-
ющие различные международные бренды, 
также нашли свое место на казахстанском 
рынке. Интерес к франчайзингу обуслов-
лен тем, что покупка франшизы позволяет 
избежать различных финансовых потерь, 
к тому же дает представление о работе 
качественной концепции. Но тут есть и 
подводные камни: держатели франшиз 
требовательны к стандартам открывае-
мых точек продаж, а процесс смены по-
ставщика представляет собой длительный 
процесс согласований.

«Ни для кого не секрет, что ресторан-
ная  мода приходит к нам с западного 
рынка либо с гламурных российских горо-
дов, таких как Питер и Москва. Зачастую 
такие игроки, приходящие на местный 
рынок, почти не встречают конкуренции 
и заметно выделяются от самостоятельно 
организованных местных игроков данно-
го рынка. Российские франшизы и клоны 
имеют четкую концепцию, правильную 
организацию, отработанные технологии, 
так как организованы профессионалами, 
что гарантирует им успех на местном рын-
ке», – рассказывает Виктория Габченко.

Вместе с тем в Казахстане хорошо раз-
виваются кайтеринг и фудкорты в тор-
говых центрах, доля которых доходит 
до $70 млн в год. Львиная доля средств 
уходит на техническое оборудование 
точки на фудкорте. Так, сумма затрат на 
подобное оснащение в торговом центре 
может составлять от 35- 40% всей сум-
мы затрат на открытие. Этот вид обще-
пита является наиболее рентабельным 
среди прочих, так как при относительно 
небольших вложениях в бизнес есть ве-
роятность получения большей отдачи за 
меньшее время. 

По словам Виктории Габченко, затраты 
на открытие заведения во многом зависят 
от места, где оно будет находиться. «Про-
ходимые и респектабельные места имеют, 
как правило, дорогую аренду, – считает 
она. – И не факт, что если вы арендовали 
прекрасное помещение, сделали ремонт и 
закупили дорогостоящее оборудование, в 
ваше заведение будет стоять очередь. Не-
большая столовая на базаре может оку-
питься быстрее, чем пафосный ресторан 
в центре города. Причем начальные инве-
стиции – это хорошо, но никто не отменял 
постоянные расходы на обслуживание 
оборудования, вентиляции, канализации, 
поддержание в порядке помещений и ме-
бели, обновление посуды, охрану заведе-
ния», – говорит она.

Без оглядки
Ресторанный бизнес остается одним из 
самых востребованных сегментов на рын-
ке общепита. Учитывая, что этот сегмент 
можно назвать непредсказуемым, игроки 
продолжают стремиться заполнять своим 
присутствием эту нишу. По словам на-
ших экспертов, говорить о наполняемости 
рынка пока рано, так как качественных ре-
сторанов, располагающих хорошим кон-
цептом, пока мало. 

«Вообще, следует отметить непредска-
зуемость данного сегмента рынка. Иногда 
заведение имеет прекрасное расположе-
ние, замечательный интерьер и закрыва-
ется через год. Скорее всего из-за неоправ-
данности ожиданий хозяина – он думал, 
что все будет проще и быстрее. 

Самые счастливые хозяева ресторана 
– те, кто имеет его ради имиджа и доволь-
ствуется тем, что заведение окупается, не 
несет издержек, зато повышает статус хо-
зяина. На нашем рынке есть и такие заве-
дения, и лишь немногим ресторанам уда-
ется оставаться на плаву на протяжении 
многих лет. Особенно модное любит моло-
дежь, поэтому, как поется в известной пес-
не, «сердце красавицы склонно к измене 
и к перемене...», – рассказывает Виктория 
Габченко. 

По мнению наших экспертов, местным 
ресторанам все еще недостает собствен-
ного концепта. Часто предприниматели, 
решающие открыть ресторан, делают это 
с оглядкой на западные тенденции. Более 
того, как утверждает Зауреш Есенгартова, 
сравнивать местные и западные рестора-
ны нет смысла, так как они являются абсо-
лютно разными. 

«На этот бизнес влияет даже пасмурная 
погода, например, если весна ранняя, то 
ресторан имеет до 20% плюсов к резуль-
татам года, если весна поздняя, как в этом 
году, летние площадки начали функцио-
нировать с мая, мы несем убытки по содер-
жанию персонала. Приобрести ресторан 
либо открыть ресторан – это 100%-ный 
риск, нужно быть большим профессиона-
лом и иметь в арсенале команду профес-
сионалов, знатоков своего дела – это ка-
сается кухни, бара, сервиса и экономики, 
геолокации и уже в последнюю очередь 
интерьера и предметов мебели», – заклю-
чает она.

Рынок алкоголя РК 
полностью зависим  
от импорта

Ресторанный рынок 
Казахстана растет 
на 15% в год
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СРЕДНЯЯ ПРОДОЛЖИ- 

ТЕЛЬНОСТЬ ЖИЗНИ 
КАЗАХСТАНЦЕВ 
ВЫРОСЛА

Средняя продолжительность жизни казах-
станцев выросла на десять месяцев по итогам 
2013 года и достигла примерно 70 с половиной 
лет, сообщил вице-министр здравоохранения 
и социального развития РК Серикбол Мусинов. 
«По ожидаемой продолжительности жизни: в 
рейтинге Глобального индекса конкуренто-
способности ожидаемая продолжительность 
жизни улучшилась с 103 позиции на 99. По 
итогам 2013 года ожидаемая продолжитель-
ность жизни в Казахстане составила 70,45 лет, 
то есть увеличилась в сравнении с 2012 годом 
на 0,84 года», – сообщил Мусинов на брифинге 
в службе центральных коммуникаций. По его 
словам, основные факторы, которые влияют 
на ожидаемую продолжительность жизни, 
это детская смертность и болезни системы 
кровообращения, онкопатологии и травмы. 
«С целью снижения ранней неонатальной и 
младенческой смертности в стране продолжа-
ется внедрение международных стандартов, 
эффективных перинатальных технологий, а 
также укрепление материально-технической 
базы родильных домов. Сегодня разработано 
263 клинических протокола по педиатрии и 
акушерству, 62 - совершенствуются. На местах 
продолжится решение вопросов по обучению 
и обеспечению кадрами медицинских орга-
низаций, в первую очередь на селе», – добавил 
он. Вице-министр также отметил, что созданы 
и действуют на трассах 26 медико-спасатель-
ных пунктов, до конца года их будет 40, от-
крыты 40 инсультных центров и планируется 
в последующие годы открыть еще 30. «В рам-
ках проекта 100 больниц нами уже построены 
92 клиники, в том числе - родильные дома, 
детские больницы и детские поликлиники. В 
2016 году мы завершим строительство 350 по-
ликлиник и врачебных амбулаторий, которые 
тоже помогут укрепить материально-техни-
ческую базу и службы родовспоможения, и 
детства», – заключил Мусинов. (ИА «Новости-
Казахстан»)

СИСТЕМА 
ОБРАЗОВАНИЯ 
НЕ ГОТОВА К 
ВНЕДРЕНИЮ ПРОЕКТА 
E-LEARNING

По мнению вице-спикера мажилиса Да-
риги Назарбаевой, озвученном сегодня на за-
седании комитета по социально-культурному 
развитию, система образования в Казахстане 
не готова к внедрению проекта e-learning, 
сообщают официальные СМИ, передает 
Kazakhstan Today. «Пока не подготовлены учи-
тельские кадры, которые умеют пользоваться 
вашей системой – это выброшенные деньги в 
песок. Вот о чем речь. Вы свою систему созда-
ете, разрабатываете и пытаетесь ее внедрить в 
систему образования. А система образования 
не готова сегодня по ней работать, потому 
что они не договорились с вузами, которые 
готовят педагогов, чтобы уже те внедрили 
параллельно сразу этот предмет в институ-
тах, правильно? И вы тоже, как разработчики, 
должны были об этом позаботиться», – сказала 
Д. Назарбаева. По ее мнению, сегодня учителя 
ни с моральной, ни с психологической точки 
зрения не готовы к нововведению, поскольку, 
несмотря на обязанность применять элек-
тронную систему, Министерство образования 
и науки пока не разрешило отказываться от 
бумажных документов.  (Kazakhstan Today) 

ШИРОКОЕ ВНЕДРЕНИЕ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО 
АУДИТА

В Послании президента страны народу 
Казахстана «Новый политический курс состо-
явшегося государства» Лидером нации Нур-
султаном Назарбаевым была представлена 
Стратегия «Казахстан-2050», в которой среди 
десяти глобальных вызовов ХХI века указаны 
угроза глобальной продовольственной без-
опасности, острый дефицит воды, глобальная 
энергетическая безопасность, исчерпаемость 
природных ресурсов. Дальнейшее развитие 
нашей страны предполагает диверсификацию 
экономики, создание эффективных произ-
водств, экологичных и ресурсосберегающих 
технологий. Одним из важных экономических 
рычагов в системе экологического менед-
жмента может служить процедура экологиче-
ского аудита предприятий, деятельность ко-
торых связана с негативным воздействием на 
окружающую среду и здоровье людей. Такой 
аудит предусмотрен нормами действующего 
природоохранного законодательства», – ска-
зал Мирас Байсеитов, председатель ОО «Наци-
ональная экологическая аудиторская палата», 
в интервью газете «Казахстанская правда». 
Экологический кодекс РК содержит соответ-
ствующий раздел, в котором сведены нормы, 
определяющие виды, условия, состав и осо-
бенности его применения. Для многих хозяй-
ствующих объектов Казахстана сегодня эколо-
гический аудит не только норма закона, но и 
способ подтверждения эффективности работы 
систем экологического менеджмента, приро-
доохранных мероприятий и подтверждение 
соответствия требованиям национального 
законодательства. Как сообщил М. Байсеитов, 
нормативная правовая база в сфере экологи-
ческого аудита в ноябре 2013 года была допол-
нена Модельным законом «Об экологическом 
аудите», принятым Постановлением Межпар-
ламентской ассамблеи государств – участни-
ков Содружества Независимых Государств в 
качестве рекомендательного законодательно-
го акта. «Законодательная база для осущест-
вления планомерной экологической аудитор-
ской деятельности есть. В то же время наличие 
пробелов в формулировках, отсутствие необ-
ходимых подзаконных актов, регламентиру-
ющих процедурные вопросы, привели к тому, 
что ряд статей Экологического кодекса РК пока 
не работает (к примеру, статьи 82 и 89 в части 
применения типового плана экологического 
аудита, контрольной и регулирующей деятель-
ности палаты экологических аудиторов)», – от-
метил эксперт. («Казинформ»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Динара Куатова

Компания Microsoft готова 
предоставить свое 
программное обеспечение, 

а также услуги и решения 
международной выставке 
«ЭКСПО-2017», Универсиаде 
и другим масштабным 
проектам в Казахстане. Сегодня 
компания ведет переговоры 
с Правительством РК. Как 
сообщила в эксклюзивном 
интервью корреспонденту 
делового издания «Капитал.
kz» Труди Норрис-Грей, 
управляющий директор по 
работе с государственным 
сектором Центральной и 
Восточной Европы Microsoft, 
предлагаемые проекты 
сочетают в себе комплекс 
решений, основанных на 
четырех актуальных трендах 
в IT-индустрии: мобильности, 
Big Data и аналитике, облачных 
вычислениях и корпоративных 
социальных сетях

- Как компания Microsoft представ-
лена в Казахстане? Какую деятельность 
вы проводите в РК?

- Представительство Microsoft в Ка-
захстане было открыто в 2002 году. С тех 
пор проделана огромная работа, вложены 
большие инвестиции. Сегодня мы счи-
таем, что у Казахстана есть мощный по-
тенциал для роста. И мы хотели бы обе-
спечить рост вашей страны всей мощью 
Microsoft в контексте технологических 
инноваций.

Здесь у нас два офиса, один из которых 
находится в Алматы. В нем работает около 
40 сотрудников, которые в основном взаи-
модействуют с МСБ и ретейлом. Также есть 
офис в Астане. Его основная задача – рабо-
тать с крупными заказчиками, такими как 
государственные органы. В нем сейчас за-
нято около 20 человек. Я хотела бы доба-
вить, что Microsoft всегда была и остается 
компанией, работа которой опирается на 
партнерскую экосистему. В среднем на 
каждого сотрудника Microsoft приходится 
около 10 партнеров из числа партнерских 
организаций. Все они – тоже члены боль-
шой семьи Microsoft.

- На развитии каких направлений в 
IT-технологиях ваша компания концен-
трирует внимание?

 - В первую очередь нас интересует раз-
витие мобильных технологий. Мы живем 
в таком мире, который ориентирован на 
мобильный образ жизни, использование 
мобильных устройств. Это первая замет-
ная тенденция. И нельзя быть мобильным 
без облачных технологий. Это уже вторая 
тенденция. Третий тренд заключается в 
технологиях Big Data (большие данные) и 
возрастающей необходимости в аналити-
ке. И к четвертому направлению, развива-
ющемуся в IT-мире, можно отнести повсе-
местное использование социальных сетей.

Сегодня мы постоянно пользуемся мо-
бильным телефоном, потому что всегда 
должны быть на связи, с профессиональ-
ной точки зрения, с личной. Позвольте 
мне рассказать историю, которая иллю-
стрирует всю концепцию. В прошлом году 
я покупала квартиру в Лондоне. Я люблю 
этот город, но в нем не ориентируюсь. И 

в первую очередь при поисках квартиры 
я начала искать в Сети в своем телефоне 
информацию о том, какую недвижимость 
могу себе приобрести и по какой цене. Ко-
нечно, сегодня такая возможность уже не 
удивляет, а в 2000 году, когда я консульти-
ровала правительство Великобритании, 
мы все еще обсуждали создание электрон-
ного правительства. Мы как раз обсужда-
ли, как воспользоваться информационны-
ми технологиями, для того чтобы помочь 
правительству быть более эффективным и 
производительным. И за последние 14 лет 
жизнь очень сильно изменилась.

Вернемся к покупке моей квартиры. У 
меня трое детей и мне было важно знать, 
где находится лучшая школа. Эту инфор-
мацию я опять же нашла с помощью мо-
бильного устройства. К слову, также я могу 
узнать о том, в какой школе лучше препо-
дают какие-то предметы, об успеваемости 
моих детей и т.д. Выбрать месторасполо-
жение моей будущей квартиры помогли 
и сведения об уровне здравоохранения, 
безопасности района, транспортной ин-
фраструктуре. Мобильные приложения 
помогли мне принять решение о приоб-
ретении квартиры, и все мои домочадцы 
довольны этим выбором.

То есть сегодня люди имеют доступ к 
информации, по которой можно понять, 
чем один район Лондона отличается от 
другого. Причем эти данные свежие, не за 
прошлый год, а за сегодня. В режиме ре-
ального времени информация, хранящая-
ся в облаке, обновляется и анализируется. 
Любой гражданин имеет доступ к этим 
инсайтам. И эта информация доступна, 
потому что правительство делится боль-
шими данными.

14 лет назад в Великобритании никто 
не ожидал получать такую информацию, а 
сейчас граждане нашей страны не только 
ожидают, а даже требуют от правитель-
ства предоставлять такого рода информа-
цию на разных устройствах. Жизнь стала 
намного проще. Я теперь не беспокоюсь 
о бюрократии и бумажках. Наше прави-
тельство предоставило в открытом досту-
пе свои данные и люди могут использовать 
их для того, чтобы создавать различные 
приложения.

Стоит отметить, что неожиданным пре-
имуществом такой открытости является 
конкуренция заведений, организаций, ко-
торая приводит к тому, чтобы, к примеру, 
больница повышала свой уровень оказа-
ния медицинских услуг.

 - Сегодня бизнес все больше приме-
няет облачные технологии. Как они ис-
пользуются государственными струк-
турами? Насколько это безопасно?

 - О том, что облачные технологии без-
опасные, а также работают эффективно, 
есть большое количество документально-
го подтверждения. Нашим технологиям 
доверяют НАТО, ООН, ЕС и ФСБ. Для нас 
очень важно, чтобы персональные дан-
ные людей были защищены. В этом за-
интересованы все: граждане, компании, 
правительство. Поэтому мы приложили 
гигантские усилия для того, чтобы наши 
облачные технологии были лидерами с 
точки зрения безопасности. Microsoft дол-
жен своими действиями вызывать доверие 
у людей к своим облачным технологиям. И 
мы наблюдаем, что доверие к нашим про-
дуктам растет. Так, например, в этом году 
мы первыми получили обоюдное утверж-
дение от рабочей группы статьи 29 ЕС за 
соответствие строгих договорных обяза-
тельств законам конфиденциальности ЕС 
независимо от местоположения данных.

- И с какой динамикой увеличивает-
ся количество пользователей облаков?

- Microsoft недавно опубликовал свежие 
данные по доходам за последний квартал. 
Наши результаты по облачным технологи-
ям превзошли все ожидания рынка. И это 
свидетельствует о том, что люди быстрее 
движутся навстречу облаку, чем мы ожи-
дали. По прогнозам экспертов из IDC, к 
2016 году более 75% всех новых расходов 
на IT будут связаны с облачными сервиса-
ми.

- Какие ресурсы необходимы для раз-
вития в странах технологий Big Data?

- Прежде всего нужны компетенции, 
квалифицированные специалисты, кото-
рые должны быть взращены внутри систе-
мы образования. В связи с этим мы про-
водим масштабную совместную работу с 
Министерством образования и науки РК, 
чтобы готовить высококлассных специ-
алистов начиная со школьной скамьи и 
внедрять новейшие технологии в образо-
вательный процесс.

Непосредственно же для развития 
технологий Big Data необходимо предо-
ставить доступ к информации. Большие 
данные должны быть открыты в таком 
формате, чтобы при этом приватная ин-
формация, персональные данные остава-
лись закрытыми. Сведения должны быть 
анонимными, чтобы никто не смог вы-
числить их источник. Но данные должны 
подаваться в такой форме, чтобы люди 
могли с ее помощью анализировать ситу-
ацию, использовать ее для нужных целей. 
Например, создавать новые приложения 
для мобильных устройств. Информация 
в Лондоне, к примеру, доступна. И мы 
благодаря этому можем проводить ха-
катоны и разрабатывать приложения. В 
Великобритании у нас есть мобильное 
приложение «Доведи меня до дома». Во 
время одного из таких марафонов для 
разработчиков один из участников пред-
ложил: «А давайте придумаем еще одно 
приложение «Доведи меня до дома так, 
чтобы я не промочил ноги». Как вы зна-
ете, в Лондоне часто идут дожди. То есть 
мы открыли людям данные и открыли им 
возможность творить. Воплощать такие 
идеи, о которых не могли подумать рань-
ше. Все сводится к доверию, к наличию 
определенной платформы, к готовности 
принять творческие результаты. И это 
интригует.

14 лет назад мы просто пытались улуч-
шить работу правительства, просто пыта-
лись запустить цифровые процессы, что-
бы избавиться от бумажной бюрократии, 
а сейчас из той маленькой инициативы 
сильно изменилась наша жизнь. Поэтому 
здесь очень важно говорить о двух аспек-
тах: принятие инноваций и признание их 
ценности. То есть правительство должно 
поощрять инновации, но, с другой сторо-
ны, защищать права интеллектуальной 
собственности. Если не соблюдать этих 
двух условий, то инновации перестанут 
появляться и перестанут быть новыми, 
а те, кто будут придумывать такие вещи, 
могут уехать за рубеж и не будут просто 
здесь работать.

- Есть ли у Microsoft планы сотрудни-
чества по развитию электронного пра-
вительства в Казахстане?

- У нас огромный опыт в этой обла-
сти. Что касается меня, то я 14 лет рабо-
таю с проектами по разработке и соз-
данию электронных правительств, 
от фундаментальной идеи до разработки 
оптимальной версии. Мы, конечно, осно-
вываемся на опыте, который получили 
при внедрении таких IT-решений в других 
странах. И нам нравится, что Астана наме-
рена в этом направлении сделать большой 
прорыв. Мы планируем проведение пере-

говоров с Астаной и с удовольствием при-
мем участие в достижении этих целей.

- В Астане ожидается международная 
специализированная выставка «ЭКС-
ПО-2017». Как я понимаю, компания 
Microsoft намерена участвовать в ее 
проведении. Можете рассказать под-
робнее о предлагаемом вами проекте?

- Я была членом организационно-
го комитета лондонских Олимпийских 
игр-2012. Microsoft также помогал под-
держивать Олимпийские игры в Сочи. И 
наши технологии позволили улучшить 
переживаемый опыт как самих соревну-
ющихся, так и людей, которые пришли 
посмотреть на соревнования или следи-
ли на ними онлайн. Технологии позво-
лили быстрее добираться до мест. С их 
помощью можно было быстро получить 
доступ к информации – где и что проис-
ходит, какие соревнования идут, списки 
победителей.

И наша компания может также помочь 
Казахстану с организацией «ЭКСПО-2017». 
Мы предлагаем несколько решений, раз-
работанных с учетом современных IT-
трендов. Основным продуктом является 
облачная платформа Microsoft Azure. Это 
платформа, на базе которой работают 
все приложения. Например, мобильные 
приложения, которые помогают купить 
билеты, добраться до нужного места, фор-
мируют списки соревнующихся, списки 
волонтеров.

Если говорить о производительности, 
то у нас есть облачное решение – Office 
365. Оно сочетает в себе хорошо известные 
офисные приложения Word, Excel, Outlook, 
OneNote с возможностью совместной ра-
боты. Организаторы могут между собой 
вести переговоры, оперативно обмени-
ваться информацией.

Также мы можем предложить CRM-
платформу, позволяющую вести управ-
ление клиентскими отношениями. Пред-
положим, у вас есть какая-то компания, 
которую вы наняли для управления кли-
ентскими отношениями. Вы знаете, что 
у них есть определенные потребности и 
ожидания. Вы можете организовать, реа-
гируя на их потребности, обратную связь с 
клиентами посредством этой платформы. 
Есть платформа, которая называется Lync. 
С ее помощью можно звонить, проводить 
видеосовещания, обмениваться сообще-
ниями, делиться своими презентациями и 
документами. В Lync есть даже инструмен-
ты для мозгового штурма, где сотрудники 
могут все вместе в режиме реального вре-
мени работать над созданием новых про-
ектов.

- Уже достигнуты какие-то догово-
ренности с Правительством Казахста-
на?

- Мы находимся в процессе ведения 
переговоров в данный момент. В про-
шлом году мы подписали Меморандум 
о взаимопонимании с Министерством 
транспорта и коммуникаций РК (Мини-
стерство по инвестициям и развитию 
РК). Правительство Казахстана обладает 
уникальным видением, имеет програм-
му развития на будущее. В списке кон-
курентоспособных стран по показателю 
видения Казахстан находится на втором 
месте. Нам кажется важным, чтобы это 
видение было разработано людьми, кото-
рые осознают всю важность технологий, 
и такими компаниями, как Microsoft. Мы 
готовы поддержать это развитие при по-
мощи наших технологических иннова-
ций. Мы можем объединить всех – населе-
ние, частные компании, правительство, 
госструктуры – и помочь им полностью 
реализовать свой потенциал.

Труди Норрис-Грей, 
Microsoft: «Мы поддержим 
РК технологическими 
инновациями»
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КАЗАХСТАН НАМЕРЕН 
ПРИСОЕДИНИТЬСЯ 
К СОГЛАШЕНИЮ О 
«СУХИХ ПОРТАХ»

Казахстан намерен присоединиться к меж-
правительственному соглашению о «Сухих 
портах» государств-членов ЭСКАТО ООН, со-
общила во вторник пресс-служба МИД РК. «На 
сегодняшний день проект документа прохо-
дит процесс согласования с заинтересованны-
ми государственными органами. Планирует-
ся, что соглашение будет подписано до конца 
этого года. Это позволит нарастить объемы 
международных грузовых перевозок, а также 
сократить задержки и затраты при пересече-
нии границ», – говорится в сообщении. Реше-
ние о создании соглашения о «Сухих портах» 
было одобрено в ходе 69-й сессии  государств-
членов Экономической и социальной комис-
сии для Азии и Тихого океана ООН (ЭСКАТО 
ООН). Соглашение призвано укрепить реги-
ональное сотрудничество между странами в 
части развития транспортно-логистической 
системы. Согласно документу, стороны соз-
дают институциональные, административ-
ные и нормативно-правовые механизмы для 
бесперебойной работы «сухих портов». Это, в 
свою очередь, будет способствовать наращи-
ванию объемов международных перевозок. 
(ИА «Новости-Казахстан»)

МЕДСЛУЖБУ 
ПЕРЕДАЛУТ В КУИС

Министерство внутренних дел РК пла-
нирует передать в ведение Министерства 
здравоохранения и социального развития 
медицинскую службу в уголовно-исполни-
тельной системе. Об этом сегодня на бри-
финге в Службе центральных коммуникаций 
сообщил вице-министр здравоохранения и 
социального развития РК Серикбол Муси-
нов. «У нас одна проблема остается. Это ме-
дицинское обеспечение больных, которые 
находятся в колониях для отбывания на-
казания. Данная работа совместно с МВД у 
нас проводится. Мы в 2015 году планируем 
медицинскую службу, которая находится в 
КУИС (Комитет уголовно-исполнительной 
системы) забрать в наше ведомство для того, 
чтобы обеспечить прозрачность и эффектив-
ность оказания медицинской помощи данно-
му контингенту», – проинформировал он. Ви-
це-министр отметил, что в настоящее время 
больные туберкулезом на 100% обеспечены 
противотуберкулезными препаратами. («Ка-
зинформ»)

ПОПРАВКИ  
В ЗАКОН О 
ПРОТИВОДЕЙСТВИИ 
ТЕРРОРИЗМУ

Глава государства подписал Закон Респу-
блики Казахстан «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам 
противодействия экстремизму и террориз-
му». Документ направлен на усиление мер 
по противодействию экстремизму и терро-
ризму, сообщает пресс-служба Акорды. Ранее 
об изменениях, внесенных в закон, рассказал 
заместитель генерального прокурора РК Жа-
кып Асанов, представляя документ в сенате 
парламента. «Целью законопроекта явля-
ется дальнейшее повышение эффективно-
сти борьбы с экстремизмом и терроризмом. 
Остановлюсь на основных положениях. Во-
первых, процедура признания организации 
экстремистской или террористической зани-
мает слишком много времени. Сегодня про-
курор должен подать иск, суд рассматривает 
в течение месяца, потом потребуется еще 
15 дней на вынесение решения», – отметил 
Жакып Асанов. Только после этого решение 
суда направляется в компетентный орган для 
исполнения. «То есть для прекращения дей-
ствия незаконной организации необходимо 
минимум 2 месяца. Рассматриваемый зако-
нопроект сокращает указанный срок, после 
принятия судом решения оно подлежит не-
замедлительному исполнению. Одним сло-
вом, не смотря на рассмотрение во второй 
инстанции, несмотря на вступление в силу, 
оно направляется в компетентный орган 
для исполнения. Такой порядок дает возмож-
ность срочно прекратить действие экстре-
мистской организации», – пояснял Жакып 
Асанов. Также, по словам заместителя ген-
прокурора, террористические организации 
в большинстве случае ведут свою агитацию 
через средства массовой информации, осо-
бенно через интернет. «Если их информация 
признается террористической, то в соответ-
ствии с новым проектом компетентный ор-
ган прекращает их деятельность сразу же и 
прекращает их доступность», – резюмировал 
он. В-третьих, если организация признается 
экстремистской, ранее не был не предус-
мотрен механизм обращения имущества в 
пользу государства. Поэтому эти организа-
ции меняют свои названия и продолжают 
свою деятельность. «Данный проект закона 
дает право быстро конфисковать имущество 
организации, которое признано экстремист-
кой или террористической. Это является 
конкретным барьером для возобновления их 
работы», – уточнил он. «В-четвертых, лица, 
осужденные за экстремистские и террори-
стические преступления, отбывшие наказа-
ние, подлежат финансовому мониторингу. 
Это обозначает то, что все финансовые опера-
ции данных граждан контролируются, если 
они незаконны, то принимаются меры (…). 
В-пятых, наши соотечественники выезжа-
ют за рубеж и совершают террористические 
действия, поэтому КНБ предупреждают, что 
граждане, выезжающие за границу, не долж-
ны участвовать в экстремистских и террори-
стических организациях. Если этого не будет 
соблюдаться, то будут приниматься меры, 
вплоть до уголовной ответственности», – от-
метил в сенате заместитель генпрокурора. 
Как указывается в заключении профильного 
комитета, законопроектом предусматрива-
ется внесение изменений и дополнений в ряд 
действующих нормативно-правовых актов, 
направленных на усиление мер по борьбе 
с проявлениями экстремизма и террориз-
ма. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Наталья Андреева

Основная тема мероприятий недели 
консалтинга – «Консалтинг и иссле-
дования для бизнеса» – выбрана не 

случайно, так как в нынешние времена без 
расчетов и хорошей подготовки ни начи-
нающий, ни действующий бизнес долго не 
продержится. Все мероприятия проводи-
лись в интерактивном формате дискуссий, 
мастер-классов, конференций и форумов. 
В неделе консалтинга приняли участие 
сотни казахстанских предпринимателей, 
от владельцев малых предприятий до ру-
ководителей среднего и крупного бизнеса.

«Диалоговая площадка недели консал-
тинга – своебразный трамплин для ново-
го рывка в развитии бизнеса, получения 
заряда эмоций и знаний для общего со-
вместного процветания консультантов и 
предпринимателей», – сказала Гульжан 
Алимбекова, президент Центра изучения 
общественного мнения и ответственный 
секретарь Консорциума консалтинговых 
и исследовательских организаций РК.

По словам Александра Рузанова, пре-
зидента компании BRIF Research Group и 
организатора недели консалтинга, эта не-
деля уникальна тем, что в течение четырех 
дней проходила программа, насыщенная 
выступлениями ведущих консультантов 
Казахстана, Украины и России. Каждый 
день недели был посвящен определенной 
теме. В первый – национальный день кон-
сультантов – обсуждались проблемы ка-
захстанского консалтинга, на второй день 

собрались предприниматели, которые 
занимаются услугами, а на третий день – 
предприниматели, которые занимаются 
производством и торговлей. Также один 
день в неделе совпал с торговым форумом 
среднеазиатских экспортеров, на него при-
ехали специалисты из Узбекистана, Кыр-
гызстана и других стран. На форуме была 
представлена специальная секция, где рас-
пространялась информация о консалтинге 
и исследованиях для экспортного бизнеса.

В рамках сесии «Консалтинг и исследо-
вания для экспортеров» Жанна Мартыно-
ва, один из руководителей Гильдии марке-
тологов России, провела мастер-класс для 
бизнесменов и представителей казахстан-
ского экспертного сообщества. На приме-
ре нескольких компаний она рассказала о 
способах исследования товарных рынков с 
помощью статистической информации, о 
данных, о различных коммерческих и го-
сударственных тендерах. Объяснила, как 
открыть новые возможности для экспорта 
в Россию после введения санкций и какие 
плюсы в этом есть.

По словам Жанны Мартыновой, су-
ществует два подхода для вхождения на 
рынок России. Первый подход – это гло-
бальный, если кто-нибудь из инвесторов 
захочет найти такую рыночную нишу, ко-
торая сегодня помогла бы России погасить 
требования растущего спроса, независи-
мо от отрасли товара. Второй – отрасле-
вой, когда предприниматель в Казахстане 
или в другой стране уже связал с какой-
то определенной отраслью свой бизнес и 

ориентируется, где максимально выгод-
ные условия в торговле с Россией.

«Также существуют три критерия для 
рекомендации товаров на рынке России. 
Первый – продолжительность роста, нуж-
но найти товары, на которые идет спрос. 
Кстати, спрос в России растет долгое вре-
мя и не меняется годами. Второй фактор 
– это динамика, когда из года в год на-
сыщаемость рынка товаров становится 
выше. Стабильность – это третий фактор. 
Главное, чтобы рынок рос и спрос на товар 
не падал, а был стабильным», – объясняет 
Жанна Мартынова.

Между тем точки роста товара мож-
но определить с помощью исследований. 
Цель такого исследования заключается 
в том, чтобы изучить предпочтения по-
требителей по совершению покупок, ор-
ганизации покупок и взаимодействия с 
ретейлерами. Также определить задачи, 
которые должны решаться не только в от-
ношении понимания потребностей поку-
пателей, но и в плане предоставления им 
поддержки и различных способов совер-
шения покупок.

Также в рамках сессии на примере ком-
пании Sunpaper была рассмотрена оценка 
экспортных возможностей и стратегия 
развития новых географий. По словам 
экспертов, для начала определения готов-
ности компании к экспорту нужно знать и 
собрать о компании все данные, такие как 
анализ текущего состояния и за предыду-
щие два-три года, все кредиты, взятые в 
банках, взаиморасчеты с партнерами, чис-

ленность сотрудников, все расходы компа-
нии на социальные расходы, расчет P&L и 
прогноз компании на будущий год. По сло-
вам экспертов компании Loyalty Partners 
International, чтобы заинтересовать по-
требителей в покупке нового товара, необ-
ходимо помнить несколько факторов, на 
которые обращает внимание покупатель 
при покупке. Первый фактор – это цена: 
неизвестный товар вряд ли будут покупать 
по высокой цене, так же как и слишком 
низкая цена может отпугнуть покупателя. 
Второй – это упаковка, она должна привле-
кать не только своим красочным или нео-
бычным дизайном, но и своим качеством, 
поскольку товар в некачественной упаков-
ке отталкивает потребителей. Качество 
самого продукта – это следующий фактор, 
ответственность за который должен нести 
производитель. Завершающий фактор – 
это торговая марка: неизвестному бренду 
сложнее выйти и укрепиться на рынке, 
чем известному с новой продукцией.

Цель организаторов недели консалтин-
га была в том, чтобы собрать на площадке 
консультантов и предпринимателей раз-
ных сфер деятельности для совместного 
диалога в поисках ответов на актуальные 
вопросы, и, по их же словам, они эту цель 
достигли. Это событие зарекомендовало 
себя как одно из заметных ежегодных биз-
нес-мероприятий страны, которое дает 
импульс и идеи для развития малого и 
среднего бизнеса в Казахстане. Кстати, не-
дели консалтинга проводятся в этом году в 
Кокшетау, Актау, Павлодаре и Шымкенте.

Виктория Говоркова

Несмотря на то, что многие все еще 
считают бизнес-джет предметом 
роскоши, услуги деловой авиации 

пользуются все большим спросом среди 
корпораций и предпринимателей. О разви-
тии рынка бизнес-авиации, конкуренции в 
этом сегменте и ценовой политике в интер-
вью деловому еженедельнику «Капитал.kz» 
рассказал Виталий Капитонов, генераль-
ный директор авиакомпании KlasJet.

- Как вы оцените темпы развития 
рынка бизнес-авиации в странах СНГ и 
в Казахстане в частности?

- На данный момент рынок бизнес-ави-
ации в странах СНГ растет особенно бы-
стрыми темпами, в отличие от таких раз-
витых регионов, как Европа и Америка, где 
спрос на подобные услуги пока что не вер-
нулся к докризисным показателям. Так, 
за последние 10 лет парк бизнес-джетов в 
странах СНГ увеличился практически в 
4 раза. В 2013 году порядка 7% всех зака-
зов самолетов деловой авиации пришлись 
именно на этот регион. Это полностью со-
впадает с текущей мировой динамикой, 
согласно которой именно развивающиеся 
авиационные рынки (такие как Китай, 
СНГ, Ближний Восток и другие) являются 
основным двигателем развития глобаль-
ной авиаиндустрии. То же касается, в част-
ности, Республики Казахстан. В течение 
последних 20 лет средний рост ВВП в стра-
не составил около 5,6%. Это указывает на 
соответствующие темпы роста среднего 
класса, а также на благоприятные условия 
для развития бизнес-перевозок в регио-
не. Поскольку в странах СНГ маршрутная 
сеть коммерческой авиации недостаточ-
но развита и в основном ограничивается 
большими центрами, крупные предпри-
ниматели все чаще пользуются услугами 
деловой авиации, особенно с ростом пред-
ложения по организации VIP-чартеров.

- По вашим оценкам, какова доля де-
ловой авиации от общего рынка авиа-
ции в РК?

- Рынок авиационных перевозок в Ка-
захстане активно развивается. К примеру, 
по подсчетам IATA, в стране до 2017 года 
рост пассажиропотока на международ-
ных маршрутах должен увеличиваться на 
более чем 20% в год. При этом, по различ-
ным прогнозам, еще 6-7 лет доля деловой 
авиации в Казахстане составляла от 15% 
до 30%. Сейчас, к сожалению, ввиду уже-
сточившихся требований к перевозчикам 
количество перевозчиков на данном рын-
ке сократилось в несколько раз. Однако 
необходимо понимать, что авиация – это 
очень капиталоемкий и активный бизнес, 
в котором под воздействием внутренних и 
внешних факторов спрос на услуги может 
измениться в любой момент. Поэтому, не-
смотря на то, что какие-либо конкретные 
цифры назвать сложно, на данный момент 
можно уверенно говорить о положитель-
ных тенденциях роста.

- Не было ли у вашей компании при 
вхождении на рынок РК сложностей, 
связанных с несовершенством законо-
дательной базы в этой отрасли? Я имею 
в виду тот факт, что многие регулятор-
ные нормы созданы в основном для 
коммерческих перевозчиков, к приме-
ру, нормы работы летных экипажей.

- Выход на новый рынок – это всегда в 
определенной степени вызов, как в отноше-
нии конкуренции, так и в отношении соот-
ветствия требованиям по выполнению по-
летов в воздушном пространстве той или 
иной страны. Тем не менее любой выход на 
новый рынок можно сделать максимально 
безболезненным за счет надежной коман-
ды специалистов, имеющих соответству-
ющую квалификацию, а также четкого со-
ответствия международным требованиям 
таких организаций, как ICAO, EASA, IATA 
и прочих (к примеру, KlasJet подчиняется 

только требованиям EASA). На данный мо-
мент именно разработка общепризнанных 
стандартов привела к тому, что авиация 
достигла исключительно высокого уровня 
безопасности. Соответствие этим регуля-
торным нормам всегда является хорошим 
аргументом в процессе сертификации 
местными властями.

- Нужно ли принимать какие-то до-
полнительные меры на правитель-
ственном уровне для развития бизнес-
авиации в стране?

- Несмотря на постоянный рост спроса, 
развитие бизнес-авиации (как и авиации в 
целом) в странах СНГ все еще значитель-
но отстает от уровня западных и евро-
пейских стран, в первую очередь требуя 
расширения нормативно-правовой базы, 
инфраструктуры, увеличения числа тех-
ники и повышения уровня ее безопасно-
сти, а также координации деятельности 
всех игроков, включая потребителей, 
эксплуатантов, пользователей, разработ-
чиков и производителей. Это, несомнен-
но, оказало бы положительное влияние 
на развитие авиации Казахстана, а также 
способствовало бы выходу казахстанских 
перевозчиков из черного списка ЕС. Вме-
сте с тем более открытый рынок способ-
ствовал бы более высокой конкуренции и, 
безусловно, сказался бы положительно на 
качестве предлагаемых услуг. Также сто-
ит отметить необходимость поддержания 
соответствующего технического состоя-
ния эксплуатируемого парка самолетов. 
В данном вопросе важен не только ответ-
ственный выбор провайдеров услуг, но и 
выполнение работ в соответствии с требо-
ваниями EASA (Европейское агентство по 
авиационной безопасности). 

- Насколько высока конкуренция в 
этом сегменте рынка? Как бы вы в це-
лом охарактеризовали конкурентное 
поле? Как привлечь клиента в таком уз-
ком сегменте рынка?

- Ввиду роста спроса на деловые пере-
возки, особенно в развивающихся рын-
ках, количество провайдеров соответству-
ющих услуг постоянно увеличивается. 
Более того, все большую популярность 
набирают не только чартерные услуги 
бизнес-авиации, но и программы долевого 
владения самолетами, которые позволя-
ют делать бизнес-перелеты более доступ-
ными и для среднего класса. Конкретно 
в Казахстане данная услуга находится в 
стадии развития и сталкивается с некото-
рыми трудностями ввиду неблагоприят-
ной законодательной базы. Тем не менее 
на рынке есть уже более десяти предста-
вителей деловой авиации, большая часть 
которых не ограничивается деловыми 
перелетами, но занимается также и регу-
лярными перевозками. Безусловно, все 
это влияет на то, что конкуренция вырас-
тает соответствующим образом. Поэтому 
успех на рынке бизнес-авиации на данный 
момент во многом зависит от того, какие 

отношения выстроятся между оператором 
и клиентом. В первую очередь любая ком-
пания, предлагающая деловые авиапере-
возки, должна зарекомендовать себя как 
профессиональная, безопасная и обеспе-
чивающая высокий уровень сервиса. Ка-
питал доверия особенно важен, когда речь 
идет о формирующихся рынках деловой 
авиации, таких как Казахстан.

- Сколько в среднем стоит организа-
ция бизнес-чартера?

- В зависимости от возраста и размера 
бизнес-джета, его присмотр и содержание 
может обходиться от $700 тыс. до $4 млн в 
год. Даже в случае такого маленького са-
молета, как Cessna 172, операционные рас-
ходы могут достигать $100-200 за летный 
час. Если же речь идет о такой машине, 
как Gulfstream G550, который может сто-
ить от $40 млн до $70 млн, операционные 
расходы на такой самолет могут достигать 
$4300 за летный час или даже больше.

Более того, существует большая раз-
ница между содержанием одного ВС и со-
держанием авиакомпании. Тут помимо 
расходов на ТОиР, затрат на страховку, 
экипаж и персонал, необходимо оплачи-
вать также сертификацию, учитывать 
административные и прочие расходы. 
Поэтому факторов, которые влияют на 
ценообразование, множество, и конечная 
цена во многом зависит от ситуации и 
конкретного заказа. В случае KlasJet цена 
составляет $6500-$7500 за час полета в за-
висимости от дальности.

- Что нужно знать предпринимате-
лям, заказывающим бизнес-чартер? Ка-
кие преимущества получает бизнесмен, 
заплативший значительно дороже за 

бизнес-чартер, чем за перелет бизнес-
классом?

- Ключом к успеху в бизнесе зачастую 
является эффективное использование вре-
мени и денежных ресурсов, так как биз-
нес все чаще требует быстрого решения 
всех вопросов не месте. Все это приводит 
к растущему спросу на бизнес-перелеты 
среди корпоративных клиентов. К при-
меру, по данным Bloomberg за 2013 год, 
расходы генеральных директоров 10 ком-
паний, возглавляющих список S&P 500, на 
бизнес-перелеты увеличились более чем 
на 60%. Бизнес-чартер освобождает сво-
их пассажиров от необходимости стоять 
в длинных очередях, а также приезжать в 
аэропорт задолго до собственно отправки 
рейса. Более того, по сравнению с несколь-
кими сотнями аэропортов, способных 
принимать крупные коммерческие лай-
неры, количество аэропортов, способных 
обслуживать бизнес-джеты, достигает 
5000. Соответственно, увеличивается и 
гибкость, с которой человек может плани-
ровать свое путешествие. Также надо сде-
лать отдельный акцент на удобстве: биз-
нес-перевозчики зачастую предлагают не 
только уникальный внешний вид ВС, но и 
повышенный уровень обслуживания, ин-
дивидуальное меню, а также возможность 
пользоваться полной конфиденциально-
стью до, во время и после перелета. 

- Может ли представитель МСБ по-
зволить себе ваши услуги? Или только 
представители из списка «Форбс»?

- Несмотря на то, что многие все еще 
считают бизнес-джет предметом роско-
ши, частные перелеты могут оказаться 
намного более дешевым удовольствием, 
чем, скажем, перелеты бизнес-классом. 
Безусловно, цена на регулярный рейс биз-
нес-класса в подавляющем большинстве 
случаев выше, чем цена перелета на част-
ном самолете. Однако стоит учитывать, 
что коммерческие перевозчики зачастую 
ограничены в расписании, количестве до-
ступных аэропортов, а также их удаленно-
сти от возможной конечной точки назна-
чения. В силу этого при перелетах следует 
учитывать также цены на проживание в 
гостиницах и транспортировку, время, по-
траченное в очередях или потерянное из-
за возможных задержек, и многое другое. 
Все вместе эти факторы могут перевесить 
чашу весов не в пользу традиционных пе-
ревозок. Также надо учитывать тот факт, 
что в случае с чартерными бизнес-переле-
тами мы имеем дело с платой за самолет, а 
это значит, что групповые перелеты стоят 
значительно меньше. Более того, многие 
чартерные перевозчики предоставляют 
услуги EmptyLeg-рейсов, которые стоят 
значительно дешевле, чем обычные.

Как открыть новые возможности 
для экспорта в Россию?

Виталий Капитонов, KlasJet: 
«Час полета бизнес-джета может 
составлять $6500-$7500»
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ПИСТОРИУСУ 
ХОТЯТ ИЗМЕНИТЬ 
СРОК

Прокуратура ЮАР подала апел-
ляцию на решение суда о признании 
южноафриканского паралимпийца 
Оскара Писториуса виновным в не-
предумышленном убийстве своей 
подруги Ревы Стенкамп. Об этом со-
общает ТАСС. Писториус был при-
говорен к пяти годам тюрьмы за не-
предумышленное убийство и к трем 
годам — за нарушение закона об ору-
жии с отсрочкой приговора на пять 
лет. Оба приговора вступили в силу 
одновременно. Через восемь месяцев 
южноафриканец может претендовать 
на условно-досрочное освобождение 
за хорошее поведение. Прокуратура 
намерена добиться изменения статьи 
на умышленное убийство, по которой 
Писториусу может грозить до 15 лет 
тюрьмы. Южноафриканец застрелил 
Стенкамп 14 февраля 2013 года в соб-
ственном доме. Приняв ее за граби-
теля, он сделал несколько выстрелов 
в запертую дверь туалета. Девушка 
получила смертельные ранения в об-
ласть головы. Писториус — шести-
кратный чемпион Паралимпийских 
игр, выступавший и в соревнованиях 
с участием полноценных спортсменов. 
Он является серебряным медалистом 
чемпионата мира 2011 года в эстафете 
4×400 метров. (lenta.ru)

ДВА УДАРА – ДВЕ 
МАШИНЫ

Американская гольфистка Даниэль 
Канг в течение восьми дней выиграла 
два автомобиля, которые полагаются 
за попадание в лунку с первого удара 
(hole-in-one), на двух турнирах под-
ряд. Об этом сообщает golfchannel.com. 
Первый автомобиль Канг выиграла на 
турнире Blue Bay LPGA Tournament в 
Китае неделю назад, отправив мяч в 
лунку со 150 метров. Вторая машина 
досталась американке за попадание 
со 153 метров на соревнованиях в Тай-
ване — LPGA Taiwan Championship. «Я 
действительно думала о том, что попа-
ду в лунку с первого удара, ведь нака-
нуне я успела потрогать этот автомо-
биль», — пошутила Канг. Попадание в 
цель первым ударом считается крайне 
редким событием в жизни любого 
гольфиста. Обычно на каждом профес-
сиональном турнире организаторы 
выбирают одну лунку, где выставляют 
за hole-in-one приз. Как правило, им 
является автомобиль. В подавляющем 
большинстве случаев он остается не-
разыгранным. 22-летняя гольфистка 
занимает 104-е место в мировом рей-
тинге. За свою профессиональную 
карьеру Канг не выиграла ни одного 
турнира. (lenta.ru)

БОЛТ СТАНЕТ 
ФУТБОЛИСТОМ?

Главный тренер сборной Ямайки по 
футболу Винфрид Шефер заявил, что 
собирается привлечь шестикратного 
олимпийского чемпиона спринтера 
Усэйна Болта к играм национальной 
команды. Об этом сообщает L̀ еquipe. 
«Болт — ямаец, и мне хотелось бы 
видеть его в команде. Я попрошу его 
выступать за сборную. Надеюсь, он со-
гласится играть за страну. Это наша об-
щая цель», — заявил Шефер. По словам 
немецкого специалиста, вызов Болта в 
сборную Ямайки по футболу планиру-
ется после Олимпийских игр 2016 года 
в Рио-де-Жанейро. Ранее 28-летний 
спринтер заявлял, что намерен закон-
чить выступления после чемпионата 
мира-2017. Ранее Болт, являющийся 
большим поклонником футбола, в шут-
ку говорил, что не прочь заключить 
контракт с английским «Манчестер 
Юнайтед» после окончания карьеры 
легкоатлета. Усэйн Болт — шестикрат-
ный олимпийский чемпион, восьми-
кратный чемпион мира. Ему принад-
лежат мировые рекорды на дистанциях 
100 и 200 метров, а также в эстафете 
4х100 метров в составе сборной страны. 
(lenta.ru)

ОВЕЧКИН САМЫЙ 
РЕЗУЛЬТАТИВНЫЙ

Нападающий столичного клуба 
вышел на первое место по набран-
ным очкам в истории своей команды. 
29-летний россиянин поучаствовал в 
первой шайбе «Столичных» в домаш-
нем матче регулярного чемпионата 
НХЛ во вторник против «Калгари», от-
дав результативный пас Никласу Бэк-
стрему. Это очко стало для Овечкина 
826-м, что позволило ему побить ре-
корд Петера Бондры. При этом россий-
ский хоккеист провел всего 691 матч 
за «Вашингтон», в то время как Бондре 
для его достижения потребовалась 
961 игра. (sport-express.ru)

ДРАКА ИЗ-ЗА 
ФАНАТОВ

Бывший вратарь «Милана» Мар-
ко Амелия рассказал, что в концовке 
прошлого сезона подрался с защитни-
ком «россонери» Даниэле Бонерой. Об 
этом сообщает итальянское издание 
Calciomercato. «Руководители попроси-
ли нас поприветствовать болельщиков, 
но большинство игроков отказались 
выходить из автобуса. И это привело к 
драке. Мне впервые пришлось кого-то 
ударить. Я тогда ударил Бонеру, потому 
что он этого заслужил. Под давлением 
лидеров многие игроки все-таки выш-
ли», — рассказал Амелия. Прошлый 
сезон «Милан» закончил на восьмом ме-
сте, выиграв 16 матчей, проиграв 13, и 
сыграв вничью в девяти встречах. Аме-
лия провел за «россонери» пять матчей, 
в которых пропустил четыре мяча. 
Летом 32-летний вратарь стал свобод-
ным агентом и, не получив привлека-
тельных предложений о продолжении 
карьеры, перешел в клуб шестого ита-
льянского дивизиона «Рокка Приора», в 
котором является почетным президен-
том и главным спонсором. (lenta.ru)

МЕДАЛИ ИЗ 
МЕТАЛЛОЛОМА

Медали для Олимпийских и Пара-
лимпийских игр 2016 года, которые 
состоятся в Рио-де-Жанейро, изготовят 
из металла, полученного в результате 
переработки отслуживших электрон-
ных приборов. Об этом, как передает 
ТАСС, сообщил президент Бразильско-
го монетного двора Франсиску Франку. 
По его словам, такой выбор сырья про-
диктован желанием продемонстри-
ровать заботу организаторов Игр об 
экологии и устойчивом развитии. «Соз-
дание медалей — это одна из самых 
важных частей подготовки к Играм», 
— цитирует «Синьхуа» главу оргко-
митета Олимпиады-2016 Карлоса Нуз-
мана. Бразильскому монетному двору 
предстоит изготовить 4924 наградных 
и 75 тыс. памятных медалей летней 
Олимпиады и Паралимпиады. Это уч-
реждение уже изготавливало медали 
для Всемирных военных игр 2011 года 
и Панамериканских игр 2007 года, ко-
торые проводились в Рио-де-Жанейро. 
Рио-де-Жанейро получил право на про-
ведение Олимпийских игр в 2009 году, 
опередив Мадрид, Токио и Чикаго. 
Игры состоятся с 5 по 21 августа 2016 
года. (lenta.ru)

ПОСТРАДАЛ  
ОТ ОБЕЗЬЯН

Автомобиль полузащитника ан-
глийского «Ливерпуля» и сборной 
Англии Адама Лалланы подвергся на-
падению стаи обезьян. Инцидент прои-
зошел в одном из заповедников недале-
ко от Ливерпуля, куда футболист вместе 
с двухлетним сыном прибыл на экскур-
сию. Об этом сообщает The Daly Mail. 
Лаллана ехал по сафари-парку на своей 
машине, когда на автомобиль начали 
бросаться бабуины. Животные залезли 
на машину и начали по ней прыгать. В 
результате авто получило серьезные по-
вреждения. «Я хотел прогуляться с сы-
ном, но в итоге пришлось возвращаться 
на побитой обезьянами машине. Хо-
рошо, что сами не пострадали. Так что 
я вряд ли в ближайшее время вернусь 
туда», — заявил игрок сборной Англии. 
Адам Лаллана перешел из «Саутгемпто-
на» в «Ливерпуль» минувшим летом за 
25 млн фунтов. В нынешнем сезоне фут-
болист провел за клуб 11 матчей и забил 
один мяч. (lenta.ru)

ЧИЛИ ГОТОВА 
ПРИНЯТЬ ЧМ-2030

Чили собирается подать заявку на 
проведение чемпионата мира в 2030 
году. Об этом сообщил глава Федера-
ции футбола республики Срехио Хаду, 
передает Agence France-Presse. «Мы рас-
сматриваем возможность проведения 
чемпионата как самостоятельно, так и 
совместно с Уругваем», — заявил Хаду 
в понедельник, 3 ноября, после своего 
переизбрания на пост главы Федера-
ции футбола. По его словам, этот во-
прос уже обсуждался с президентом 
южноамериканской конфедерации 
футбола (КОНМЕБОЛ) Хуаном Анхелем 
Напутом, главой Международной феде-
рации футбола (ФИФА) Йозефом Блат-
тером и членами исполкома ФИФА. В 
2015 году в Чили пройдет Кубок Аме-
рики, а также чемпионат мира среди 
футболистов до 17 лет. «Если мы успеш-
но проведем данные соревнования, это 
послужит хорошим основанием для на-
шей заявки», — добавил Хаду. Чили уже 
принимала мировое первенство в 1962 
году. За право проведения ЧМ-2030 уже 
решили совместно побороться Арген-
тина и Уругвай. Данные государства 
принимали чемпионат мира по футбо-
лу по разу. В Уругвае прошел первый 
чемпионат (1930 года), в Аргентине — 
ЧМ-1978. (lenta.ru)

Данияр Балахметов

В прошедший уик-энд в евро-
пейских футбольных чемпи-
онатах состоялось несколько 

знаковых и принципиальных про-
тивостояний. А также были зафик-
сированы весьма неожиданные 
результаты. 

Очередная победа «Сити» в 
дерби и осечка «Ливерпуля» 
В английской премьер-лиге X тур 
прошел под знаком манчестерско-
го дерби. «Ман Сити» на своей аре-
не в воскресенье принимал «Ман 
Юнайтед». Действующие чемпио-
ны Англии с минимальным счетом 
1:0 одолели «красных дьяволов». 
Единственный гол на 63-й минуте 
провел Серхио Агуэро. Стоит отме-
тить, что «Ман Юнайтед» с 39-й ми-
нуты играл в меньшинстве, после 
удаления Криса Смоллинга. 

Днем ранее «Ливерпуль» осту-
пился впервые с 20 сентября. Ко-
манда Брендана Роджерса проигра-
ла в гостях «Ньюкаслу» со счетом 
0:1. Лидер первенства, лондонский 
«Челси» в субботу дома одолел КПР 
– 2:1. В этот же день идущий на вто-
ром месте «Саутгемптон» выиграл 
на выезде у «Халл Сити». А лон-
донский «Арсенал» дома уверенно 
разобрался с «Бернли» – 3:0.

После десяти туров лондонский 
«Челси» набрал 26 очков, «Саутгем-
птон» – 22, «Ман Сити» – 20, у «Ар-
сенала» и «Вест Хэма» – 17. «Ливер-
пуль» занимает 7-е место, набрав 

14 очков. У «МЮ» 13 очков и деся-
тая позиция.

Центральным событием следу-
ющего тура будет матч между «Ли-
верпулем» и «Челси». Поединок, со-
стоится 8 ноября. 

 
«Реал» не сбавляет ход,  
а «Барселона» терпит  
второе поражение
Мадридский «Реал» на выходных 
продолжил свое победное шествие, 
одолев в субботу на выезде «Грана-
ду» со счетом 4:0. Дублем в этом по-
единке отметился Хамес Родригес. 
И по разу отличились Карим Бензе-
ма и Криштиану Роналду. 

А вот «Барселона», вслед за пора-
жением в суперкласико, весьма не-
ожиданно уступила на своем поле 
«Сельте» со счетом 0:1.

«Реал», набрав 24 очка, пере-
хватил лидерство у «Барселоны» 
(22 балла). При этом каталонцев 
обошли «Валенсия» и «Атлетико» 
(по 23 очка). «Летучие мыши» одо-
лели на выезде «Вильярреал» – 3:1, 
а «Атлетико» обыграл дома «Кордо-
ву» – 4:2. 

«Ювентус» впереди всех
В итальянской Серии A единолич-
ное лидерство у «Ювентуса». В де-
сятом туре туринцы одолели на 
выезде «Эмполи». Сейчас «Ювен-
тус» набрал 25 очков. На три балла 
от него отстает «Рома». Римляне в 
прошедшем туре проиграли на вы-
езде «Наполи» – 0:2. Третью строч-
ку турнирной таблицы оккупиро-

вал «Лацио» (19 очков). Земляки 
«Ромы» в прошедшем туре одолели 
дома «Кальяри» со счетом 4:2. 

Стоит отметить, что оба милан-
ских клуба в прошедший уик-энд 
свои матчи проиграли с одинако-
вым счетом 0:2. «Интер» на выезде 
ничего не смог противопоставить 
«Парме», а «Милан» дома был обы-
гран «Палермо». Сейчас «Милан» 
занимает седьмое место, имея 16 
очков. У «Интера» – 15 баллов и де-
вятое место. 

«Бавария» лидирует,  
а «Боруссия» продолжает 
падение 
Главным действом в минувший 
уик-энд в бундеслиге стало проти-
востояние «Баварии» и дортмунд-
ской «Боруссии». Оба клуба в рам-

ках десятого тура встречались в 
субботу в Мюнхене. Марко Ройс на 
31-й минуте вывел гостей вперед. 
Однако на 72-й минуте Роберт Ле-
вандовски поразил ворота своего 
бывшего клуба и сравнял счет. А 
окончательную точку в матче по-
ставил Арьен Роббен. Голландец на 
85-й минуте реализовал пенальти.

«Бавария» продолжает уверенно 
лидировать, набрав уже 24 очка. 
«Вольфсбург» и менхенгладбах-
ская «Боруссия», имея по 20 очков 
в активе, идут следом. В минувшем 
туре «Волки» обыграли на выезде 
«Штутгарт» – 4:0. А «Боруссия» одо-
лела дома «Хоффенхайм» со счетом 
3:1. 

Дортмундская «Боруссия» те-
перь занимает предпоследнее ме-
сто, набрав в десяти турах всего 
семь очков. 

Потери конкурентов на 
руку «Зениту» 
Лидер чемпионата России, питер-
ский «Зенит» увеличил отрыв от 
армейцев Москвы, одолев их в оч-
ном поединке с минимальным сче-
том 1:0. Поединок состоялся в Хим-
ках в субботу. Единственное взятие 
ворот на 7-й минуте оформил Хави 
Гарсия.

Сейчас у «Зенита» 32 очка, у 
ЦСКА – 25. «Краснодар», «Терек» 
и «Кубань» набрали по 21 баллу. 
«Краснодар» в минувшем туре 
уступил на выезде «Мордовии» 
– 2:1. «Кубань» на своем поле со-
шлась с московским «Спартаком». 
Матч завершился боевой ничьей 
– 3:3. А «Терек» в Грозном скромно 
одолел «Уфу» – 1:0. «Локомотив» 
в московском дерби со счетом 4:2 
одолел «Динамо».

В следующем туре «Зенит» будет 
принимать «Терек» на своем поле. В 
Москве сыграют «Динамо» и ЦСКА.

Энди Маррей. 
Возвращение в элиту

«Барселона» теряет 
позиции, «Ювентус», 
«Бавария» и «Зенит» 
их сохраняют

// СПОРТ

Шотландский теннисист 
Энди Маррей успешно  
квалифицировался на 

Итоговый чемпионат АТP в Лон-
доне, хотя еще несколько месяцев 
назад его шансы на поездку на за-
ключительный турнир сезона не 
были такими уж впечатляющими. 
Обозреватель американского сай-
та Bleacher Report Мерлиза Лоуренс 
Корбетт подвела промежуточные 
итоги заключительной части сезо-
на для Маррея-младшего.

«Всего пару месяцев назад, когда 
уже казалось, что этот сезон Энди 
Маррей уже потерял, он смог вер-
нуться. Не так давно он официаль-
но квалифицировался на Итоговый 
чемпионат АТР за счет впечатляю-
щей победы над Григором Дими-
тровым на турнире в Париже – 6:3, 
6:3. Не надо смотреть на счет этого 
матча, он не был равным. Энди по-
просту уничтожил Григора.

Эта победа позволила Энди за-
бронировать себе место в восьмер-
ке сильнейших игроков сезона. 
Также она стала достойным от-
ветом всем критикам Маррея, ко-
торые доставали его весь год. Ему 
пришлось столкнуться с разгово-
рами о своем новом тренере, о его 
месте в «большой четверке».

Сейчас обо всем этом можно за-
быть. 

Энди отправил сообщение все-
му Туру, причем сделал это соб-
ственной ракеткой: в последние 
месяцы он играл так, как на «Уим-
блдоне» в 2013 году, когда абсолют-
но заслуженно одержал победу на 
домашнем «Шлеме». После матча 
с Димитровым Маррей сказал од-
ному из представителей АТР, что 
сегодня сыграл совершенно без 
спадов.

«В некоторых матчах с топ-
игроками у меня бывали периоды, 
когда уровень моей игры резко 
спадал. Все сильнейшие тенниси-
сты стараются собраться в такие 

моменты. У меня сегодня спадов не 
было вовсе. Я хорошо играл с само-
го начала матча... Против Димитро-
ва сложно поддерживать такой вы-
сокий уровень на протяжении всей 
встречи. Но сегодня я практически 
не ошибался», – сказал Маррей.

После поражения в четвертьфи-
нале US Open Энди смог собраться. 
За два месяца он завоевал три ти-
тула.

Самым впечатляющим было то, 
как он стал двигаться по корту. Воз-
никло ощущение, что сейчас Энди 

совершенно свеж. Пик его формы 
приходит очень вовремя – на пери-
од его возвращения в Лондон.

В прошлом году он пропускал 
этот турнир из-за травмы спины, 
хотя и квалифицировался на эти 
соревнования. В итоге ему вообще 
потребовалось хирургическое вме-
шательство.

Да, он достаточно быстро вер-
нулся в Тур – на турнире в Дохе, но 
было очевидно, что в тот момент он 
не был похож сам на себя. Он никак 
не мог пройти дальше четверть-
финала до момента его выступле-
ния на турнире в Акапулько. Тогда 
Энди в полуфинале соревнований 
уступил как раз Димитрову.   

Григор в этом сезоне также 
встал на пути Энди на «Уимблдоне» 
– на стадии четвертьфинала. Это 
была тусклая и вялая попытка Мар-
рея защитить титул на домашнем 
турнире. Потом уже Новак Джоко-
вич выбил Маррея из борьбы в чет-
вертьфинале Открытого первен-
ства США, отправив его за пределы 
Топ-10 мирового рейтинга. Он смог 
обнаружить себя на двенадцатой 
строчке рейтинга. В тот момент по-
ездка в Лондон ставилась под очень 
большим вопросом.

Во время азиатской серии тур-
ниров Маррей, в отличие от осталь-
ных спортсменов, обрел второе ды-
хание. Он выиграл соревнования в 
Шэньчжэне и дошел до полуфинала 
турнира категории «500» в Пекине.

Маррей постепенно набирал 
рейтинговые очки и самостоятель-
но вернулся в гонку за путевку в 
Лондон. Ему удалось переиграть 
Давида Феррера и завоевать титул 
в Вене. Затем он одержал победу 
над Томми Робредо и взял титул в 
Валенсии.

После окончания US Open Энди 
не продемонстрировал особого же-
лания все-таки поехать в Лондон. 
Он заявил, что не будет менять свое 

расписание ради дополнительных 
рейтинговых очков. На послемат-
чевой пресс-конференции Маррей 
сказал, что не собирается загонять 
себя и рисковать здоровьем только 
ради отбора на Итоговый.

«Честно говоря, не могу сказать, 
что это моя главная цель – пройти 
отбор в Лондон. Да, было бы прият-
но квалифицироваться туда, пото-
му что это отличные соревнования. 
Я несколько лет играл там и всегда 
получал огромное удовольствие. 
Однако всего этого недостаточно, 
чтобы я резко заявился на все пред-
стоящие турниры... Я не собираюсь 
излишне нагружать свое расписа-
ние», – отметил тогда Маррей.

Однако затем он изменил свое 
мнение. Уже в Париже Энди знал, 
что ему необходимо проходить в 
четвертьфинал, чтобы оказаться 
потом в Лондоне. Когда он снова 
общался с журналистом из АТР, то 
сказал: «Тем ребятам, которые бо-
рются со мной за отбор на Итого-
вый, нужно сыграть в Париже неве-
роятно хорошо, чтобы выбить меня 
из этой гонки, так что я сделал все, 
что было в моих силах».  

Сейчас мы уже знаем, что Энди 
завоевал свою путевку в Лондон. 
«Моей задачей будет победа на тур-
нире, потому что я все еще могу 
улучшить свое положение в рей-
тинге. Что бы ни произошло на этой 
неделе, будет оказывать влияние на 
следующий год», – сказал Энди.

В то же время сейчас Энди игра-
ет уж точно не хуже, чем осталь-
ные теннисисты, включая Новака 
Джоковича и Роджера Федерера. 
Он получил шанс проверить себя в 
матчах с сильнейшими спортсме-
нами сезона в Лондоне. Он не про-
сто вернулся в элиту мирового тен-
ниса, он снова занимает в ней свое 
заслуженное место».

Денис Кузнецов 
gotennis.ru
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СЛЕДУЮЩИЙ 
СОПЕРНИК  
ЧИСОРА  
ИЛИ ФЬЮРИ

Всемирная боксерская органи-
зация (WBO) приняла решение, что 
победитель поединка между британ-
цами Дереком Чисорой и Тайсоном 
Фьюри получит право на бой с укра-
инским тяжеловесом Владимиром 
Кличко. Об этом сообщает портал 
klitschko-brothers.com. Чисора и Фью-
ри сразятся 29 ноября в Лондоне. По-
бедитель боя станет обязательным 
претендентом на поединок с Кличко, 
которому необходимо провести защи-
ту чемпионского пояса по версии WBO. 
В 2011 году британцы уже бились за 
право боя с украинским боксером. Тог-
да Тайсон победил Дерека по очкам, 
но от перспективы поединка с Влади-
миром отказался. Чисора должен был 
сразиться с чемпионом в 2010 году, 
однако бой был отменен из-за травмы 
Кличко. Сам украинец 15 ноября будет 
защищать титул по версии Междуна-
родной боксерской федерации (IBF) в 
поединке с болгарином Кубратом Пу-
левым. Затем Кличко-младший плани-
рует провести объединительный бой 
за чемпионский титул по версии Все-
мирного боксерского совета (WBC), 
завоевание которого позволит ему 
стать абсолютным чемпионом мира по 
боксу. Также украинскому спортсмену 
необходимо защитить пояс Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA), поэто-
му бой с одним из британских претен-
дентов вряд ли состоится в ближайшее 
время. (lenta.ru)

ПРЕДСКАЗАНИЕ  
ДЛЯ ШУМАХЕРА

Бывший глава медицинского шта-
ба Формулы-1 Гари Хартстейн (Gary 
Hartstein) предсказал Михаэлю Шу-
махеру смерть в течение нескольких 
лет. Об этом сообщает The Daily Mail. 
«Продолжительность жизни таких 
пациентов, как Шумахер, составляет 
от нескольких месяцев до нескольких 
лет. Сейчас мир находится на стадии 
долгого прощания с Михаэлем», — за-
явил доктор. Семикратный чемпион 
Формулы-1 живет в своем особняке в 
Швейцарии, где проходит курс реаби-
литации, однако о его самочувствии 
ничего не сообщается. Стоимость 
всех медицинских процедур по уходу 
за бывшим гонщиком оценивается в 
100 тыс. фунтов стерлингов в неде-
лю. «Время идет, и вероятность того, 
что его состояние кардинально улуч-
шится, все меньше», — посетовал 
Хартстейн. Ранее немецкому пилоту 
предсказали полное выздоровление в 
течение трех ближайших лет. Шума-
хер был госпитализирован 29 дека-
бря 2013 года после падения во время 
катания на горных лыжах во фран-
цузских Альпах. Спортсмен получил 
тяжелую травму вследствие удара го-
ловой о камень и полгода пролежал в 
состоянии искусственной комы. Когда 
гонщик пришел в сознание, его снача-
ла перевели из больницы Гренобля в 
клинику Лозанны, а затем выписали 
домой для дальнейшей реабилитации. 
(lenta.ru)

ЕМЕЛЬЯНЕНКО 
ПРОДЛИЛИ  
АРЕСТ

Симоновский суд Москвы удовлет-
ворил просьбу следствия о продлении 
бойцу Александру Емельяненко меры 
пресечения в виде содержания под 
стражей до 9 ноября. Об этом сообщает 
«Р-Спорт». «Дело вернулось из проку-
ратуры на повторное расследование, в 
связи с чем прошу продлить обвиняе-
мому срок содержания под стражей», 
— заявил следователь, добавив, что 
не видит оснований для смягчения 
меры пресечения. Срок расследования 
дела продлен до 30 ноября. Адвокат 
Кахабер Долбадзе просил отпустить 
подзащитного под залог в миллион 
рублей. По словам юриста, ребенок 
и пожилая мать обвиняемого нужда-
ются в его помощи и присутствии. 10 
мая суд взял Александра Емельяненко 
под стражу, признав, что, находясь на 
свободе, спортсмен может скрыться от 
правосудия, а также оказать давление 
на свидетелей и потерпевшую, так как 
ему известно ее местонахождение. 1 
июля срок ареста был продлен до 30 
сентября, а впоследствии — до 31 ок-
тября. 20 октября, стало известно, что 
прокуратура вернула дело в отноше-
нии Емельяненко на дополнительное 
расследование для устранения выяв-
ленных нарушений. По версии след-
ствия, в ночь на 3 марта 2014 года в 
квартире одного из домов по Пересве-
тову переулку в Москве Емельяненко 
совершил насильственные действия 
сексуального характера в отношении 
Полины Степановой, производившей 
уборку его квартиры. После этого он 
украл из сумки паспорт потерпевшей. 
(lenta.ru)

НАКАЗАН  
НА 50 ЛЕТ

Футболист клуба «Португалия» из 
четвертого дивизиона Швейцарии по-
лучил 50-летнюю дисквалификацию. 
Об этом сообщает The Guardian. За-
щитник Рикарду Феррейра (Ricardo 
Ferreira) после поражения своей коман-
ды выбежал на поле, ударил арбитра 
мячом по лицу и начал его оскорблять. 
Рефери попытался скрыться в под-
трибунном помещении, но агрессор 
догнал его и облил водой. Срок дис-
квалификации официально является 
неопределенным, но в компьютерной 
программе по учету нарушений было 
необходимо ввести конкретную дату 
окончания бана. Поэтому было постав-
лено максимальное значение — 50 лет. 
Формально Феррейра сможет вернуть-
ся в футбол в Швейцарии в 2064 году, 
когда ему исполнится 78 лет. Ранее фут-
болист уже отбывал длительные дис-
квалификации за подобные поступки. 
Так, однажды Феррейра был отстранен 
на 45 матчей за нападение на одного из 
соперников и оскорбление официаль-
ных лиц матча. (lenta.ru)

ПОЛИТИКИ 
ОБВИНИЛИ 
БУКМЕКЕРОВ

Представители Либерал-демокра-
тической партии Великобритании 
обвинили крупнейшие букмекерские 
компании страны в пропаганде азарт-
ных игр. Об этом сообщает «Рейтинг 
Букмекеров». «Взрослые могут выби-
рать, ставить или нет, однако азарт-
ные игры не должны рекламировать-
ся молодым людям. Нам необходимо 
попросить букмекеров, чтобы те с 
большей ответственностью отнеслись 
к этому вопросу. Они не должны при-
нимать ставки на ТВ-шоу, поскольку 
это может пристрастить к подобным 
вещам молодежь», — заявила предста-
вительница Либерал-демократической 
партии Великобритании, член парла-
мента Тесса Мунт. В частности, крити-
ке подверглись известные британские 
конторы Coral, Ladbrokes, William Hill 
и Paddy Power, которые принимают 
ставки на популярные телевизионные 
шоу X-Factor и Strictly Come Dancing. Их 
аналоги существуют и на российском 
телевидении. Великобритания являет-
ся неофициальной родиной букмекер-
ских контор. Именно здесь появились 
компании мирового уровня, чьи коэф-
фициенты служат шаблоном для бук-
мекеров всей планеты. (lenta.ru)

НЕОБЫЧНОЕ 
НОВОВВЕДЕНИЕ

Бразильский футбольный клуб 
«Коринтианс» из Сан-Паулу решил от-
крыть собственное кладбище, на кото-
ром болельщики при желании могут 
быть похоронены рядом с любимыми 
игроками. Об этом сообщает BBC Sport. 
На кладбище с названием «Коринтианс 
навсегда», расположенном в пригороде 
Сан-Паулу, поклонники клуба смогут 
выбрать до 70 тыс. участков. Админи-
страция бразильского клуба планиру-
ет перезахоронить на новом кладбище 
останки некоторых умерших футболи-
стов. Земельные участки, расположен-
ные рядом с могилами звездных футбо-
листов, будут стоить несколько тысяч 
долларов. Не исключено, что на новом 
кладбище перезахоронят останки скон-
чавшегося летом 2013 года бывшего 
голкипера «Коринтианса» Жилмара. 
Футболист провел за черно-белых бо-
лее 500 матчей. В составе сборной Бра-
зилии вратарь стал двукратным чемпи-
оном мира. Эксклюзивные кладбища 
уже есть у нескольких южноамерикан-
ских клубов, среди которых аргентин-
ский «Бока Хуниорс». (lenta.ru)

КУБОК НАДЕЖДЫ 
УПРАЗДНЕН

Континентальная хоккейная лига 
(КХЛ) отказалась от проведения Кубка 
Надежды. Решение было принято на 
заседании правления лиги. Об этом со-
общается на официальном сайте КХЛ. 
«Правление проработало рекоменда-
цию совета директоров об оптими-
зации программы проведения Кубка 
Надежды — турнира для команд, не 
сумевших пробиться в плей-офф ро-
зыгрыша Кубка Гагарина. В результате 
обсуждения члены правления пришли 
к выводу о нецелесообразности про-
ведения розыгрыша Кубка Надежды в 
существующей экономической обста-
новке», — говорится в заявлении лиги. 
Таким образом, для команд, не попав-
ших в плей-офф, сезон закончится по-
сле регулярного чемпионата, который 
в нынешнем розыгрыше завершится 24 
февраля. Кубок Надежды проводился 
два раза. В сезоне-2012/2013 облада-
телем приза стало рижское «Динамо», 
обыгравшее в финале «Амур» (3:1). В 
сезоне-2013/2014 трофей выиграл ом-
ский «Авангард», в финальной серии 
победивший минское «Динамо» (3:0). 
(lenta.ru)

// СПОРТ

В прошедшие выходные Хэмил-
тон становится самым успеш-
ным английским гонщиком, 

Феттель прорывается с последне-
го места и другие события гонки 
«Формулы-1» в США.

Хэмилтон побеждает  
в пятой гонке подряд
Как выяснилось, ценность суббот-
ней победы Нико Росберга оказа-
лась слегка преувеличенной – в 
воскресенье на первый план вышло 
не умение выжимать максимум на 
одном круге, а способность акку-
ратно работать с шинами и дер-
жать их в оптимальных кондициях 
по ходу всей дистанции.

Нико, стартовавший с более на-
катанной части трека, уверенно 
удержал лидерство, но за весь пер-
вый отрезок солидного отрыва от 
Льюиса создать не смог, даже не-
смотря на то, что англичанин дер-
жался в тени и не форсировал со-
бытия, предпочитая поглядывать 
за черными штучками. Перелом 
наступил на втором отрезке: «ме-
диум» оказался для Росберга еще 
менее удобным, чем быстро изна-
шивающийся «софт», Хэмилтон по-
добрался на расстояние атаки, а на 
24-м круге совершил красивый ма-
невр в 12-м повороте, вырвавшись 
вперед по внутреннему радиусу и 
лишив напарника какой-либо воз-
можности для контратаки.

Попытки Нико вернуться в 
борьбу пресекались Льюисом на 
начальной стадии – как только не-
мец прибавлял, англичанин мо-
ментально отвечал повышением 
темпа прохождения круга, и все, 
что удалось «Мерседесу» под номе-
ром 6 – сократить отставание с 2,7 
до 1,8 секунды. Когда же под зана-
вес Гран-при впереди замаячили 
неуступчивые круговые, Росберг 
окончательно смирился и сбросил 
скорость.

Хэмилтон выиграл десятую гон-
ку в сезоне, пятую подряд и 32-ю в 
карьере, став самым успешным (по 
количеству выигранных Гран-при) 
английским пилотом в истории 
«Формулы-1».

Гроссмейстерский  
пилотаж Риккардо
По старой традиции австралийцев, 
выступающих за «Ред Булл», Дани-
эль провалил старт и буквально за 
несколько мгновений умудрился 
слететь с пятой позиции на девя-
тую. Впрочем, еще до конца перво-
го круга он вернулся на шестое ме-
сто, на рестарте проскочил мимо 
Фернандо Алонсо и очутился пя-
тым, а затем включился в борьбу с 
двумя «Уильямсами», которые хоть 
и демонстрировали отличную ско-
рость, но слегка терялись на дис-
танции.

Ключевыми в этом сражении 
стали первая и вторая волны пит-
стопов: сначала ранняя остановка 
и бешеный темп после нее помогли 
Риккардо обогнать Валттери Бот-
таса – финн вернулся из боксов за 
австралийцем, уперся в «Ред Булл», 
но обогнать не сумел, напоровшись 
на глухую оборону, – а ближе к кон-
цу заезда в похожем ключе был 
обыгран Фелипе Масса.

Добраться до «Мерседесов» не 
представлялось возможным – бо-
лее того, ближе к клетчатому флагу 
шины на «Ред Булл» все-таки истре-
пались, чем попытались воспользо-
ваться Масса с Боттасом, – однако 
завоеванную позицию Риккардо 
так и не уступил, и в итоге под ова-
ции публики вприпрыжку взбежал 
на подиум.

Алонсо подтверждает свой 
уровень 
Испанец невероятно стабилен: в 
этом году наиболее часто занима-
емая финишная позиция Алонсо 
– шестая. Кроме того, он занимает 
шестое место в личном зачете, а в 
США Нандо квалифицировался 
шестым, почти всю гонку ехал ше-
стым и финишировал, разумеется, 
на этой же позиции.

Нет сомнений – пилот «Ферра-
ри» сделал все, что было в его си-
лах, но даже если бы машина F14 
T позволяла ехать чуть быстрее, 
общей картины это бы не измени-
ло – проигрыш Боттасу на финише 
более 1 минуты показателен: Ску-
дерия – в лучшем случае четвертая 
по скорости, и лишь талант Фер-
нандо и эпизодические проблемы 
конкурентов предоставляют воз-
можность испанцу бороться с бо-
лее быстрыми соперниками.

Старт и финиш на одной и той 
же позиции не дают никаких под-
сказок о характере гонки Фер-
нандо – но она была насыщенной: 
пит-стопы регулярно отбрасывали 
«Феррари» в глубь пелотона, поэто-
му гонщику не раз и не два прихо-
дилось бороться колесо в колесо с 

неуступчивыми соперниками (осо-
бенно с парнями из «Макларена») и 
возвращаться на «законное» место. 
Не подвели и стратеги – в заключи-
тельной части заезда они вовремя 
зазвали сменить резину, осознав, 
что до конца «стинта» «медиум» 
не доживет. При этом команда не 
стала дожидаться, когда резина 
«поплывет» окончательно (привет 
«Макларену») – вовремя прове-
денный пит-стоп сэкономил кучу 
времени и позволил вернуться на 
седьмую позицию, которая вскоре 
превратилась в шестую.

Мегапрорыв Феттеля
Условно гонку Себастьяна можно 
разделить на две части: в первой 
машина не ехала, а сам пилот ску-
лил по радио, отмечая недостаточ-

ное сцепление с трассой, а во вто-
рой Феттелю было некогда и не на 
что жаловаться – он усердно борол-
ся с целой группой конкурентов и 
претендовал на очки.

Старт с пит-лейн и суровый (по 
отношению к шинам) характер 
«Трассы Америк» натолкнули стра-
тегов «Ред Булл» на мысль о вы-
боре типичной для таких случаев 
стратегии: начале заезда на более 
жестких шинах. Впрочем, авария 
в середине пелотона и появление 
автомобиля безопасности уже на 
первом круге вынудили людей на 
капитанском мостике «быков» уси-
ленно чесать головы – Себа зазвали 
в боксы, чтобы поменять «медиум» 
на «софт», а через круг пригласи-
ли на обратную процедуру (заме-
ну «софта» на «медиум»). Замысел 
«Ред Булл» был ясен: команда хоте-
ла, чтобы Феттель проехал весь за-
езд на более жестких шинах.

Как выяснилось позже, лиш-
них телодвижений можно было 
избежать – «медиум» с трудом вы-
держал половину дистанции и был 
не слишком хорош на машине, ли-
шенной значительной части при-
жимной силы, даже с опустевшими 
баками. Поэтому за несколько кру-

гов до финиша, обнаружив, что по-
крышки средней жесткости начали 
сдавать, команда вновь перевела 
Себа на мягкую резину.

К моменту заключительной 
остановки четырехкратный чем-
пион мира занимал седьмое место 
– вырвавшийся вперед Алонсо уез-
жал все дальше, а сзади приближа-
лась целая группа соперников во 
главе с Кевином Магнуссеном. И 
все же игра стоила свеч – Феттель 
хоть и вернулся на трассу 14-м, но 
за оставшиеся семь кругов после-
довательно обогнал всех, кого про-
пустил на пит-лейн: Райкконена, 
Квята, Мальдонадо, Верня, Грожа-
на, Баттона и Магнуссена. Безус-
ловно, упорные битвы между кон-
курентами и серьезно изношенные 
шины на их болидах заметно упро-
стили обгоны, но прорыв немца все 
равно оказался впечатляющим. На 
последнем круге Себ чуть не достал 
Алонсо – на финише испанца и нем-
ца разделили всего полсекунды.

Множество обгонов,  
аварии и сходы
В группе лидеров обгоны оказа-
лись редкостью, но зато ближе к 
концу топ-10 страсти кипели нешу-
точные: довольно быстро из борь-
бы выбыли представители «Форс-
Индии» и Адриан Сутиль (немец 
стал жертвой сверхагрессивного 
Переса на первом круге), постепен-
но проваливались вглубь пелотона 
Баттон и Райкконен, а вот парни из 
«Лотуса», напротив, отчаянно рва-
лись в очковую зону (Мальдонадо в 
итоге это все-таки сделал!)

Усердствовал и Жан-Эрик Вернь, 
ближе к концу Гран-при чуть не вы-
бивший Ромена Грожана (после ин-
цидента болид француза болтало 
по трассе так, словно он выступал в 
соревнованиях по дрифту).

Даниил Квят был близок к топ-
10, но в контактной борьбе потерял 
нескольких важных деталей «Торо 
Россо» и был вынужден совершить 
лишнюю остановку, что откинуло 
его на последнее место. Наконец, 
дополнительными штрихами в кар-
тине гоночного безумия стали мно-
гочисленные штрафы: большинство 
было связано с превышением скоро-
сти во время пребывания на трассе 
автомобиля безопасности, но также 
стюарды охотно выносили и более 
привычные вердикты (например, 
наказывали за опасный пилотаж и 
превышение скорости на пит-лейн).

Гонка, начинавшаяся вяло, к 
концу все-таки раскочегарилась, 
и за последними кругами многие 
зрители наблюдали с большим ин-
тересом – на отличном автодроме 
получился отличный Гран-при.

Дмитрий Федотов 
sports.ru

Вячеслав Селезнев

Групповой этап Лиги чемпио-
нов преодолел свой экватор. 
Во вторник и среду состоялись 

матчи четвертого тура. Поединки 
среды из-за позднего окончания в 
обзор не попали. А по итогам мат-
чей вторника стали известны два 
участника плей-офф. 

Группа A

«Ювентус» –  
«Олимпиакос» – 3:2

Туринский клуб взял реванш у 
представителей Греции за пора-
жение, случившееся в третьем 
туре (0:1). Команда Массимилиано 
Аллегри после гола Пирло на 21-й 
минуте позволила грекам выйти 
вперед. На 24-й минуте отличился 
Альберто Ботиа, а на 64-й минуте 
Дельвен Н’Динга забил второй гол 
«Олимпиакоса». Однако на 65-й ми-
нуте автогол в исполнении голки-
пера гостей Роберто помог «Ювен-
тусу» сравнять счет. Спустя минуту 
Поль Погба вывел «Старую сеньору» 
вперед. В дополнительное время 
Артуро Видаль имел прекрасную 
возможность увеличить разницу в 
счете. Однако игрок «Ювентуса» не 
смог реализовать пенальти. 

«Мальме» – «Атлетико» – 0:2  

Испанский клуб в третьем туре 
уверенно одолел шведский клуб 
со счетом 5:0. В повторной встрече 
«Атлетико» забил меньше, но, тем 
не менее, сохранил свои ворота в 
неприкосновенности. В Мальме от-
личились Коке (30-я минута) и Ра-
уль Гарсия (78).  «Атлетико» лиди-
рует в группе, набрав 9 очков. По 6 
баллов у «Олимпиакоса» и «Ювен-
туса». «Мальме» набрал три очка. 
26 ноября «Атлетико» будет прини-
мать «Олимпиакос», а «Ювентус» 
сыграет на выезде с «Мальме». 

Группа B

«Реал» – «Ливерпуль» – 1:0

Мадридский «Реал» в числе первых 
обеспечил себе участие в стадии 
плей-офф турнира. Команда Карло 

Анчелотти во второй раз за послед-
ние две недели одолела «Ливер-
пуль». На этот раз, правда, с более 
скромным счетом – 1:0. Единствен-
ный гол на 27-й минуте провел Ка-
рим Бензема. 

«Базель» – «Лудогорец» – 4:0

Швейцарцы после поражения в 
Болгарии две недели назад (0:1) 
взяли убедительный реванш на 
своем поле. В составе «Базеля» от-
личились четыре разных футболи-
ста: Брель Эмболо (34-я минута), 
Дерлис Гонсалес (41), Шкелзен 

Гаши (59) и Марек Сухи (65). 
По итогам четырех туров «Реал» 

набрал 12 очков. У «Базеля» – 6 оч-
ков. «Ливерпуль» и «Лудогорец» на-
брали по 3 балла. 

26 ноября «Лудогорец» примет 
на своем поле «Ливерпуль». «Реал» 
на выезде сыграет с «Базелем».

Группа C

«Зенит» – «Байер» – 1:2

Питерский «Зенит» уступил немец-
кому «Байеру» и во втором поедин-
ке. В составе немецкого клуба во 

втором тайме дважды отличился 
Сон Хын Мин (68-я и 73-я минуты). 
Гол престижа за «Зенит» провел 
Рондон (89-я минута).

«Бенфика» – «Монако» – 1:0

Португальский клуб сумел немно-
го поправить свои дела, одержав 
первую победу в турнире. Един-
ственный гол на 82-й минуте про-
вел бразилец Талиска. 

«Байер» набрал 9 очков. У «Мо-
нако» 5 баллов. «Зенит» и «Бенфи-
ка» набрали по 4 очка.

В следующем туре «Зенит» при-
мет «Бенфику». А «Байер» сыграет 
дома с «Монако».

Группа D

«Боруссия» –  
«Галатасарай» – 4:1

Немецкий клуб, проваливший 
старт сезона в бундеслиге, уверен-
но держится в Лиге чемпионов. 
Подопечные Юргена Клоппа во 
второй раз с убедительной разни-
цей одолели стамбульский «Галата-
сарай». В составе немецкого клуба 
отличились Марко Ройс, Сократис 
Папастатопулос и Чиро Иммобиле. 
А также автоголом отметился за-
щитник гостей Семих Кайя. В со-
ставе «Галатасарая» единственный 
мяч на счету Хакана Балта.

«Арсенал» –  
«Андерлехт» – 3:3

Английский клуб наряду с «Андер-
лехтом» выдал настоящий триллер. 
К 56-й минуте «канониры» после 
голов Микеля Артеты, Алексиса 
Санчеса и Алекса Окслейд-Чембер-
лена вели со счетом 3:0, и казалось, 
что доведут матч до победы. Одна-
ко дубль Антони Ванден Борре на 
61-й и 73-й минутах, а также гол 
Александара Митровича, забитый 
на 90-й минуте, позволили состо-
яться сенсации.

После четырех туров «Боруссия» 
набрала 12 очков. 7 баллов набрал 
«Арсенал». Два очка у «Андерлехта» 
и одно у «Галатасарая».

В следующем туре «Андерлехт» 
сыграет дома с «Галатасараем», а 
«Арсенал» примет «Боруссию». 

5 главных событий 
Гран-при США

На пути к плей-офф
Во вторник и среду состоялись матчи четвертого тура Лиги чемпионов
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БЫВШИЙ ВРАЧ 
ПАНТАНИ БУДЕТ  
В «АСТАНЕ»

Итальянский врач Эмилио Маньи 
в 2015 году будет работать в казахстан-
ской «Астане», сообщает Cycling News. 
В прошлом сезоне он входил в меди-
цинский штаб команды «Cannondale», 
а до этого занимал должность в Liquigas, 
за которую выступал нынешний лидер 
«Астаны» Винченцо Нибали. Маньи из-
вестен тем, что был врачом знаменито-
го итальянского велогонщика Марко 
Пантани в команде «Mercatone Uno». 
Отметим, что в «Астане» также рабо-
тает менеджер Джузеппе Мартинелли, 
который входил в руководящий состав 
«Mercatone Uno». (sports.ru)

БРАЙКОВИЧ 
НАШЕЛ НОВУЮ 
КОМАНДУ

Экс-гонщик «Астаны» Янез Брайко-
вич закончил искать новую команду. 
Гонщик из Словении подписал кон-
тракт на два года с проконтиненталь-
ной командой из США United Healthcare. 
30-летний велогонщик уже дважды 
выступал за команды из этой страны: 
Discovery Channel и Radio Shack. По-
сле Radio Shack Брайкович перешел 
на три года в «Астану», где не сумел 
продлить контракт. В течение долгого 
времени словенец искал новую коман-
ду и не скрывал, что хотел бы перейти 
в одну из американских велогрупп.  
– Я действительно с нетерпением жду 
гонок в Соединенных Штатах. Калифор-
ния, Юта и Колорадо – я хотел бы там 
бороться за хорошие результаты. Ко-
нечно, это только мои личные цели, все 
зависит от того, какой календарь будет 
определен после встречи с командой, – 
сказал счастливый Брайкович. Словен-
ский гонщик выступал в мировом Туре 
с 2005 года, теперь его ждет падение 
до уровня «Pro Continental».  – Напро-
тив, я рассматриваю это как шаг впе-
ред. Это место, где я могу развиваться, 
осуществлять свои мечты и выигры-
вать гонки. Я надеюсь, что здесь будет 
превосходная атмосфера, и я хочу на-
слаждаться каждой минутой, прове-
денной в этой команде, – добавил гон-
щик из Словении. (velosportnews.ru)

РЕЙТИНГ ДИЯС

Казахстанская теннисистка Зарина 
Дияс сохранила 34-ю позицию в рей-
тинге одиночного разряда Женской 
теннисной ассоциации (WTA) по ре-
зультатам истекшей недели. На данный 
момент Дияс является лучшей предста-
вительницей Казахстана в этом рейтин-
ге, казахстанка Ярослава Шведова, так-
же входящая в первую сотню, за неделю 
поднялась на две строки и идет 66-й. 
Во второй сотне казахстанка Юлия Пу-
тинцева отыграла строку и стала 113-й, 
в третьей сотне казахстанка Галина 
Воскобоева также поднялась на строку 
и стала 259-й. Возглавляет рейтинг оди-
ночного разряда американка Серена 
Уильямс, второй идет россиянка Мария 
Шарапова, на третьей строчке находит-
ся румынка Симона Халеп. В рейтинге 
парного разряда Шведова по-прежнему 
24-я, Воскобоева во второй сотне подня-
лась на две строки – до 105 места, Дияс 
опустилась со 126-й на 128 позицию, 
в третьей сотне казахстанка Анна Да-
нилина отыграла четыре строки и ста-
ла 211-й. Возглавляют рейтинг парного 
разряда по-прежнему итальянки Сара 
Эррани и Роберта Винчи, третьей по-
прежнему является представительни-
ца Китайской Народной Республики 
Шуа Пенг. (newskaz.ru)

НИБАЛИ ХОЧЕТ 
СТАРТОВАТЬ  
В ЯНВАРЕ

Винченцо Нибали, победитель 
«Тур де Франс-2014», пока не ре-
шил, будет ли бороться на «Джиро 
д’Италия-2015», но зато выразил же-
лание начать свой сезон в январе.  
В интервью Gazzetta dello Sport 
29-летний итальянский гонщик ка-
захстанской команды Astana ска-
зал, что хотел бы проехать арген-
тинскую гонку «Тур Сан-Луиса». 
– Я бы хотел стартовать в Аргентине, 
в Сан-Луисе. Команда Astana вряд ли 
стартует на этой гонке, но я хотел бы 
принять в ней участие, я знаю, что там 
поедет национальная сборная Италии. 
Если Давиде Кассани возьмет меня, 
я бы не только согласился, но был бы 
счастлив. (velolive.com)

ЧЕМПИОН МИРА 
НЕ ВЫСТУПИТ  
В АЛМАТЫ

Трехкратный чемпион мира по тя-
желой атлетике поляк Марцин Долега 
временно дисквалифицирован Поль-
ской федерацией тяжелой атлетики 
(PZPC) по подозрению в нарушении 
антидопинговых правил и не выступит 
на мировом первенстве в Казахстане (8-
16 ноября), сообщает агентство «Франс 
Пресс». PZPC приняла такое решение, 
основываясь на данных Междуна-
родной федерации тяжелой атлетики 
(IWF), согласно которым в допинг-про-
бе Долеги, взятой на Кубке президента 
РФ, были обнаружены завышенные по-
казатели запрещенных веществ. Окон-
чательные результаты данного теста 
станут известны на следующей неделе. 
Долега, трижды выигравший золото 
чемпионатов мира в категории до 105 
кг, в 2004 году уже был дисквалифици-
рован за употребление допинга, из-за 
чего не смог выступить на Олимпиаде в 
Афинах. (rsport.ru)

МИНУС ПЯТЬ 
ПОЗИЦИЙ

В ноябрьском рейтинге наша сбор-
ная занимает 132-ю позицию. Месяц 
назад дружина Юрия Красножана 
располагалась на 127-й строчке. Ухуд-
шение позиций произошло из-за того, 
что наша национальная команда про-
играла в октябре оба матча, в которых 
принимала участие – против сбор-
ных Голландии (1:3) и Чехии (2:4). 
В тройке лидеров – без изменений. 
Лидирует Германия, следом идут Ар-
гентина и Колумбия. Места в свежем 
рейтинге ФИФА сборных – соперников 
команды Казахстана в квалификации 
на Евро-2016: 5. Голландия. 22. Чехия. 
28. Исландия. 46. Турция. 99. Латвия. 
(kapital.kz)

АЙТЖАНОВ – 
«ЛУЧШИЙ ТРЕНЕР 
ГОДА АИБА-2014»

Главный тренер национальной 
сборной Казахстана Мырзагали Айтжа-
нов за отличные показатели своей ко-
манды на XVII летних Азиатских играх 
в Инчхоне был удостоен высокого зва-
ния «Лучший тренер года АИБА-2014», 
сообщает Казахстанская федерация 
бокса. Напомним, что на Азиаде муж-
ская НСК, выиграв 6 золотых, 1 сере-
бряную и 1 бронзовую медали, заняла 
безоговорочное первое место в общем 
зачете. Мырзагали Айтжанов награ-
ду Международной ассоциации бокса 
получал и в прошлом году, когда наша 
сборная завоевала 4 золотые, 2 сере-
бряные и 2 бронзовые награды на ЧМ в 
Алматы. Признание Айтжанова второй 
год подряд лучшим наставником пла-
неты является выдающимся результа-
том. Диплом нашему соотечественнику 
будет вручен 24 ноября в Джеджу (Юж-
ная Корея). Справка: Айтжанов Мырза-
гали Куланович. Родился 13 сентября 
1970 года в Шымкенте. Заслуженный 
тренер Республики Казахстан. Личный 
наставник чемпиона мира Биржана 
Жакипова, бронзового призера ОИ 
Еркебулана Шыналиева, бронзового 
призера ЧМ Кайрата Ералиева. С 2009 
года является главным тренером наци-
ональной сборной Казахстана. (kfb.kz)

GGG НАШЕЛ ОТВЕТ 
НА ШУТКУ ЧАВЕСА- 
МЛАДШЕГО

Экс-чемпион мира в среднем весе 
мексиканец Хулио Сезар Чавес-млад-
ший (48-1-1, 32 КО) решил потроллить 
непобедимого чемпиона среднего веса 
казахстанца Геннадия Головкина (31-
0, 28 КО), обладающего титулами WBA 
(Super), IBO и WBC Interim, сообщает 
портал vesti.kz. На своей странице в 
Instagram Чавес-младший выложил 
фотографию, где он стоит над «повер-
женным» Головкиным. Казахстанский 
боксер не заставил себя долго ждать. 
Геннадий на это ответил: «Может тогда 
подпишешь контракт на бой со мной 16 
мая в Форуме?» – написал в своем твит-
тере спортивный журналист и коммен-
татор Григорий Стангрит. Напомним, 
что бой между Головкиным и Чавесом-
младшим мог состояться этим летом, 
однако в последний момент сделка со-
рвалась. После победы над Марко Анто-
нио Рубио (19 октября в США) казахста-
нец упоминал Чавеса-младшего в числе 
своих потенциальных соперников. Од-
нако мексиканец больше заинтересо-
ван в поединке против чемпиона мира 
во втором среднем весе по версиям 
IBF и WBA британца Карла Фроча, чем 
встречаться с Головкиным. (vesti.kz)

Данияр Балахметов 
Фото: Владимир Шаповалов,  
Малик Искаков (pfl.kz)

Подопечные болгарского 
специалиста Станимира 
Стойлова, за тур, а с учетом 

перенесенного матча с «Актобе» 
который был сыгран в среду, за 
два тура до окончания первен-
ства гарантировали себе золотые 
медали. Дебютное чемпионство 
«Астаны» состоялось в минувшую 
субботу, когда столичный клуб 
в рамках XXXI-го тура на своем 
поле принимал кызылординский 
«Кайсар». Победа в этом поедин-
ке, при прочих обстоятельствах 
позволяла бы «Астане» добиться 
чемпионства. Команда Стойлова 
практически сразу начала искать 
счастья у противоположенных во-
рот, и уже на 13-й минуте эти ста-
рания были вознаграждены. Гол на 
свой счет записал Патрик Твумаси. 
Столичный клуб продолжил на-
ращивать преимущество, но раз-
вить успех сумел лишь во втором 
тайме. На 71-й минуте отличился 
Дмитрий Шомко. Окончательный 
результат на 78-й минуте устано-
вил, возможно, лучший легионер 
казахстанской премьер-лиги Фок-
си Кетевоама. Представитель Цен-
тральноафриканской республики 
отличился на 78-й минуте. 

«Актобе» останавливает 
«Кайрат»
Между тем, досрочный триумф 
столичного клуба, был бы невоз-
можным без победы «Актобе» над 
«Кайратом» в параллельном матче. 
Для обоих клубов противостояние 
в Актобе было знаковым. Команда 
Владимира Газаева, бывшая на тот 
момент действующим чемпионом 
страны, искала возможности взять 
реванш у алматинцев за два весьма 
чувствительных поражения в этом 
сезоне. Летние 7:1 в Алматы, спро-
воцировали отставку Владимира 
Никитенко и назначение на пост 
главного тренера клуба, Владими-
ра Газзаева. 4 октября клуб уже под 
началом российского наставника 
вновь ничего не смог противопо-
ставить «Кайрату» на выезде. На 
этот раз скромные 2:0. На тот мо-
мент, команда Владимира Вайсса 
имела в обойме всех исполнителей 
и лидировала в таблице. 

Однако с тех пор в составе «Кай-
рата» произошли изменения, на-
звать которые положительными 
нельзя. Отстранение пяти игроков 
основы от игр и тренировок до 
конца сезона естественно не мог-
ло не сказаться на игре Народной 
команды. Субботняя встреча в Ак-
тобе получилась весьма упорной и 
интересной. Обе команды имели 
большое количество моментов. 
Единственный гол на свой счет за-
писал 18-летний игрок «Актобе» 

Дидар Жалмукан, который на 83-й 
минуте из-за пределов штрафной 
пробил в верхний угол ворот Сер-
гея Ткачука. Поражение в этой 
встрече, сделало «Астану» недося-
гаемой для «Кайрата» (38 и 34 очка 
по итогам тура соответственно). 
Впрочем, результат встречи в Ак-
тобе является не окончательным. В 
составе алматинского клуба в этом 
матче одновременно на поле оказа-
лось сразу 6 легионеров, что проти-
воречит регламенту казахстанской 
премьер-лиги. Один из его пунктов 
гласит о том, что в протоколе мат-
ча чемпионата, в составе одной 
команды, допускается внесение не 
более семи легионеров, из которых 
право одновременного участия в 
матче имеют не более пяти. В бли-
жайшую пятницу Контрольно-дис-
циплинарная комиссия лиги выне-
сет решение по этому случаю. 

«Ордабасы» попадает 
в еврокубки, «Шахтер» 
впервые за 5 лет остается 
без них
Шымкентский «Ордабасы» в по-
следний раз представлял страну 
на международной арене, в сезоне 
2012/13 выступая в Лиге Европы. В 
следующем году, южноказахстан-
ский клуб вновь сыграет вы этом 
турнире. Это стало возможным, 
благодаря четвертому месту в та-
блице и тому, что идущие впереди 
«Кайрат» и «Актобе» являются фи-
налистами Кубка страны и как при-
зеры, уже обеспечили себе участие 
в Лиге Европы.

В предыдущем туре, «Ордабасы» 
обыграл дома «Шахтер» со счетом 
3:2. И что символично, впервые за 
пять лет «горняки» остались на сле-
дующий сезон без еврокубков. Ка-
рагандинцы замыкают первую ше-
стерку, и в последнем туре примут 

«Кайсар», который рвался в Лигу 
Европы. В этом матче, оба клуба 
поспорят за итоговое пятое место.

Борьба за выживание и 
возвращение «Окжетпеса»
Во второй «шестерке» идет отчаян-
ная борьба за сохранение прописки 
в «элите». Замыкает таблицу «Спар-
так» из Семея у которого 21 очко. У 
«Жетысу» и «Тараза» по 22 балла. 23 
очка у «Тобола» и по 25 у лидеров 
«шестерки» -  «Атырау» и «Иртыша». 

В последнем туре, который бу-
дет сыгран в ближайшее воскресе-
нье, состоятся следующие матчи: 
«Тараз» - «Спартак», «Атырау» - «То-
бол» и «Жетысу» - «Иртыш».  

Стоит отметить, что в премьер-
лигу после годичного перерыва 
вернулся кокшетауский «Окжет-
пес». Теперь уже победитель  пер-
вой лиги, перед последним туром 
набрал 61 очко и от ближайшего 
преследователя в лице «Кырана», 
его отделяет 4 балла. 

Досрочно, уверенно  
и убедительно 
Футболисты «Астаны» стали чемпионами Казахстана 

// СПОРТ

SCAT әуекомпаниясы бағытталған рейстерге арнайы тарифтер ұсынады 
Авиакомпания SCAT предлагает специальные тарифы на рейсы

Online сатып алу мен билеттерді брондау
Online покупка и бронирование билетов

www.scat.kz

*Бір бағытқа ұшудың бағасы, әуежай алымынсыз
*Цена в одну сторону, без аэропортовых сборов

     8 (7252) 99 88 80
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112 выходов рекламных 
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория 
свыше 6 000 000 человек 

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности

Оксана Танская

Корейский поджаги, англий-
ский квилт, австралийский 
пэчворк, казахский курак – 

так на разных языках называют ис-
кусство лоскутного шитья – один 
из видов народного декоративно-
прикладного творчества с много-
вековыми традициями и богатыми 
стилистическими особенностями. 
Эта техника часто использует ку-
сочки разноцветных тканей раз-
нообразных геометрических форм, 
реже вязаных, вышивных и других 
декоративных элементов, которые 
по принципу мозаики соединяют-
ся в изделиях, перечень которых 
достаточно велик: покрывала, по-
душки, одеяла, шторы, предметы 
гардероба и даже модные аксессу-
ары.

Кроме того, квилтинг, как и лю-
бое другое ремесло, имеет свою 
историю, корни которого уходят в 
далекое прошлое. Изделия из ло-
скута появлялись в древнем мире, 
в эпоху античности, позже на Руси, 
в Европе, Америке, Австралии, 
Центральной Азии... Ткань – ма-
териал недолговечный, поэтому 
время и место возникновения ло-
скутной техники весьма условны. 
Первое упоминание об искусстве 
соединения различных тканей в 
исторических источниках датиро-
вано XI веком. Хотя миру известен 
знаменитый ковер из легендарной 
Пещеры тысячи Будд, собранный 
еще в IX веке из сотни фрагментов 

одежд паломников. Другим инте-
ресным артефактом, относящимся 
приблизительно к 980 году до н. э., 
является древнеегипетское панно, 
орнамент которого собран из ку-
сочков кожи животного. Тем не ме-
нее принято считать, что искусство 
пэчворк зародилась в Англии. Даже 
само понятие patchwork английско-
го происхождения и в переводе на 
русский язык звучит дословно как 

«стеганое одеяло или покрывало из 
разноцветных лоскутов». 

Именно здесь, в Великобрита-
нии, формировались особенности 
построения композиции, создава-
лись принципы цветового реше-
ния, складывались приемы фор-
мирования фактур и комбинации 
сочетаний узоров. Здесь же зарож-
дались разнообразные техники, 
такие как bargello и quilting, а так-

же традиционные блоки узоров: 
«лестница Иакова», «зуб пилы», 
«звезда Огайо», «медвежья лапа», 
«корзинка для штопки», «спираль», 
«карусель», «роза», «бабушкин сад», 
«соты», «гексагон», «мельница»... 
Многие аппликации из ткани и 
орнаментальные блоки получали 
свое название в честь той или иной 
местности, реалий повседневного 
уклада жизни, литературных сю-

жетов и событий, заимствованных 
из местного фольклора.

Вероятно везде, где в быту че-
ловека возникала необходимость 
работать с тканью, появлялась на-
добность использовать обрезки и 
выпады кроя, так в том или ином 
виде лоскутное шитье получало 
развитие в разных уголках земного 
шара. К примеру, на Руси испокон 
веков бытовало бережное отноше-
ние к тканям, текстильная же мо-
заика получила широкое распро-
странение к концу XIX столетия, 
когда из-за границы купцы начали 
привозить на родину дефицитный 
ситец, а в обиходе россиян стали 
появляться швейные машины. Вы-
брасывать большое количество 
обрезков дорогостоящей ткани 
считалось неуместным, а посему 
ценные лоскуты нашли примене-
ние в декоративно-прикладном 
творчестве и стали складываться 
в местные оригинальные техники: 
«ляпачиха», «уголки», «кругляки»... 
Более того, спустя некоторое время 
озорные лоскутки стали незамени-
мым элементом народного костю-
ма.

Пэчворк как вид декоративно-
го творчества можно встретить и 
по всей территории Центральной 
Азии. Издавна народные мастери-
цы кочевых народов великолепно 
владели техникой изготовления 
стеганых лоскутных изделий. В 
быту номадов лоскутное ремесло 
получило название «курак корпе» – 
от тюркского «кура», означающего 
«сшитый вместе – собранный из от-
дельных кусков». Понятие «курак» 
относится как к готовым изделиям, 
так и к методу их производства. Ос-
новной причиной появления здесь 
своеобразного лоскутного шитья 
принято считать нужду, которая 

заставляла женщин из остатков 
старой одежды делать новую, а так-
же создавать различные предметы 
быта. Курак корпе сначала сшива-
лись из подогнанных друг к другу 
разноцветных лоскутов материи, 
а затем набивались шерстью. В 
прежние времена тканевые клочки 
собирались на различных семей-
ных мероприятиях, ими и попол-
нялось сырье домашних запасов. 
Выходит, производство курак кор-
пе – хороший способ сделать что-то 
из ничего. 

К тому же раньше большое ко-
личество изделий из лоскутков 
предусматривалось в качестве при-
даного для невесты. Сегодня нет 
такого строгого соблюдения всех 
традиционных особенностей и тем 
не менее изготовление кураков во 
многих современных казахских 
семьях пользуется большим уваже-
нием. Выполненные вручную ло-
скутные произведения приносят в 
дом ощущение устойчивости, тра-
диционности и спокойствия. Такие 
изделия и раньше были незамени-
мым атрибутом быта кочевников и 
теперь не выходят из моды в среде 
современных казахов, являясь гор-
достью каждой семьи. 

К слову, о моде. В современном 
мире искусство лоскутного шитья 
занимает одну из почетных ниш, 
сегодня весьма актуальным яв-
ляется исполнение разного рода 
дизайнерских решений в технике 
пэчворк. Модные веяния вкупе 
с традиционными методами по-
родили невероятное количество 
разнообразных техник квилта, на-
шедших применение и в приклад-
ном творчестве, и в текстильном 
производстве, и в стилизации ин-
терьеров, и даже в художественном 
решении живописных полотен.

Лоскутное ремесло
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ESP ДЛЯ ЕС 
ОБЯЗАТЕЛЬНО

С 1 ноября каждый продаваемый в 
Евросоюзе новый автомобиль теперь должен 
быть оборудован системой динамической 
стабилизации. ESP должны быть оснащены 
не только легковые машины и внедорожни-
ки массой до 3500 кг, но также и легкий ком-
мерческий автотранспорт. Тем самым Европа 
подтягивается к аналогичным требованиям, 
которые за последние несколько лет стали 
обязательными в США, Канаде, Австралии 
и Израиле. Данное постановление не толь-
ко повысит безопасность на дорогах, снизив 
травматизм и смертность, но еще и обернется 
коммерческой прибылью для поставщиков 
автокомпонентов – в частности, мирового 
лидера по производству ESP, германского 
концерна Bosch. С 1995 года компания Bosch 
изготовила свыше миллиона комплексов 
ESP, которые только в ЕС предотвратили 
примерно 190 000 дорожных инцидентов и 
сохранили жизни шести тысячам людей. Как 
известно, задача работы ESP заключается 
в том, чтобы контролировать поперечную 
динамику автомобиля и помогать водителю 
в критических ситуациях – предотвращать 
срыв автомобиля в занос и боковое 
скольжение, сохраняя тем самым курсовую 
устойчивость, траекторию движения и 
стабилизировать положение автомобиля в 
процессе выполнения маневров, особенно на 
высокой скорости или на плохом покрытии. 
За 2013 год в мире 59% свежевыпущенных 
легковых автомобилей имели ESP. В Европе 
этот показатель составил 84%.

BMW X5 М И X6 M

Компания BMW опубликовала первую 
информацию и фотографии «заряженных» 
кроссоверов BMW X5 M и X6 M нового поколе-
ния. Как и ожидалось, кроссоверы получат тот 
же бензиновый двигатель V8 4.4 с непосред-
ственным впрыском и двумя турбинами. Но 
теперь мотор развивает 575 лошадиных сил и 
750 Нм крутящего момента, что на 20 сил и 70 
Нм больше отдачи предыдущего мотора. Но-
вая восьмиступенчатая M Steptronic замени-
ла прежнюю шестиступенчатую. Тем самым 
автомобили стали на полсекунды быстрее, 
разгон до 100 км/ч теперь занимает 4,2 с. «За-
ряженные братья» имеют заниженный на 10 
миллиметров дорожный просвет, шестипорш-
невые тормозные механизмы спереди. BMW 
X5 M и X6 M «обуты» в 20-дюймовые колесные 
диски (в качестве опции — 21 дюйм) с покрыш-
ками Michelin Pilot Super Sport. Для «эмок» те-
перь доступно два новых эксклюзивных цвета 
окраски кузова. Мировая премьера пройдет 
в ноябре на моторшоу в Лос-Анджелесе. В Ка-
захстане «заряженные» кроссоверы появятся 
весной будущего года.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

Андрей Макаров

На прошлой неделе в Алматы открыл 
свои двери первый шоу-рум сег-
мента «ультралюкс» в Центральной 

Азии. Им стал официальный дилер «Rolls-
Royce Motor Cars Алматы», который входит 
в состав КМК «Астана Моторс». На откры-
тии автосалона в Алматы присутствовал 
исполнительный директор Rolls-Royce 

Motor Cars Торстен Мюллер-Отвоса, кото-
рый совместно с Аскаром Билисбековым, 
директором «Rolls-Royce Motor Cars Алма-
ты», открыл шоу-рум.

По словам Торстена Мюллер-Отвоса, 
они видят огромный потенциал казах-
станского рынка. «Нашей целью являет-
ся устойчивый рост, а вовсе не погоня за 
объемом продаж. Я с большой надеждой 
смотрю на успешное и долгосрочное пар-

тнерство нашей компании с КМК «Астана 
Моторс», – отметил спикер.

Площадь автосалона составляет 192 
квадратных метра, позволяя разместить 
в выставочном зале три автомобиля. Ди-
зайн салона удовлетворит вкус самых 
взыскательных клиентов и погрузит 
их в атмосферу роскоши и гармонии. В 
новом шоу-руме компания предлагает 
услуги персонального сервиса в дизай-
нерском лаундже для клиентов. Сервис 
позволяет выбрать конфигурацию своего 
Rolls-Royce по индивидуальному вкусу из 
богатой цветовой палитры в 44 000 от-
тенков, широкого спектра вариантов от-
делки натуральным деревом в сочетании 
с уникальной кожей. Также зал напря-
мую связан с Bespoke Studios в Гудвуде, 
Англия, всю необходимую консультацию 
от английских мастеров можно получить 
напрямую.

«В Казахстане наблюдается высокий 
спрос на luxury-товары, так как растет чис-
ло людей с высоким уровнем дохода, более 
искушенных в покупках и со стремлением 
к индивидуализации. Появление на на-
шем рынке такого легендарного бренда, 
как Rolls-Royce, свидетельствует о дове-
рии к нашей стране и предвосхищает ожи-
дание среди наших клиентов», – добавил 
Аскар Билисбеков.

Стоимость ультралюкс-автомобиля бу-
дет стартовать от отметки 255 000 евро. 
Верхней планки у автомобиля нет, каждый 
автомобиль индивидуален, из-за этого 
цена будет зависеть от размаха фантазии 
клиентов и их индивидуальных пожела-
ний. Авто полностью собирается вручную. 
Отметим, что на сегодняшний день 3 авто-
мобиля уже нашли своих владельцев: два 
Rolls-Royce Wraith и один Rolls-Royce Chost.

Роскошь деталей

TO BREAK THE RULES, 
YOU MUST FIRST MASTER 
THEM.*

*НУЖНО МАСТЕРСКИ ОВЛАДЕТЬ ПРАВИЛАМИ, ЧТОБЫ ИХ НАРУШАТЬ.
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